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И НЕ ДРУГ, 
И НЕ ВРАГ. А КАК?

«Студенческую ипотеку» предлагают 
ввести в России. С такой идеей депутат Гос-
думы от КПРФ Денис Парфенов обратился 
к Минфину.

Одновременно снова заговорили о по-
тенциальном возвращении в нашу страну 
налога на бездетность.

Вот это уже серьезно. В РГСУ даже раз-
работали ценовую шкалу нового сбора.

Согласно проекту, к обычному подоход-
ному налогу стоит приплюсовать 3%, к налогу 
на наследство — 5%, на имущество — 0,5%. 
Тем, кто не может родить, проректор данного 
вуза предложил усыновлять детей.

Очевидно, усыновлять бездомовцев нуж-
но прямо в перерывах между лекциями.

Кстати, что там о возрасте, с которого 
нужно наказывать бездетных рублем? До 
получения диплома или уже после?

Между прочим, в СССР данной фискаль-
ной мерой облагались все двадцатилетние 
мужчины, только что вернувшиеся из армии. 
Поэтому и старались дембеля жениться на 
ком придется. Любит, не любит, как жить бу-
дут — какая, собственно, разница, главное, 
не давать государству запустить свой интерес 
в чужой кошелек.

К слову сказать, незамужним женщинам 
все-таки разрешили не грешить, и налог до 
официальной регистрации брака с них не 
брали.
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УЧИСЬ РОЖАТЬ, 
СТУДЕНТ!СЕКРЕТНАЯ 

РЕВОЛЮЦИЯ 
ПУТИНА

72 года исполнилось в этот по-
недельник бессменному высшему 
лидеру России в XXI веке (Медведев 
не в счет) Владимиру Путину. Дни 
рождения Президента РФ часто про-
ходят на фоне очень бурных собы-
тий в сфере внутренней или внешней 
политики. Но путинский день рож-
дения 2024 года находится в этом 
плане абсолютно вне конкуренции. 

Такого в современной истории нашей 
страны не было даже близко. Путин 
официально предупреждает Запад: 
если вы не остановитесь, «это будет 
означать, что страны НАТО, США, ев-
ропейские страны воюют с Росси-
ей». А кремлевский пресс-секретарь 
Песков говорит — явно не от себя 
лично — о готовности Москвы «им-
плементировать», то есть применить 

на практике последние изменения 
ядерной доктрины РФ уже в ходе те-
кущего украинского кризиса. Все это 
делает крайне необходимой новую 
попытку ответить на вопрос, который 
впервые прозвучал на слете глобаль-
ной элиты в Давосе в далеком январе 
2000 года: who is mr Putin? 
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Как ВВП планирует 
обыграть Запад

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Михаил РОСТОВСКИЙ

ТРУДОВАЯ НАВЫЛЕТ
Евроконсульства желают знать, где сидит турист

Визовые центры ЕС в РФ начали 
проверять трудоустройство россий-
ских туристов на момент их выезда 
в ЕС, некоторым это уже сорвало 

поездки. Мы выяснили подробности 
требований и как туристам выходить 
из положения. 

Читайте 3-ю стр.

ВСУ ЗАХЛЕБЫВАЮТСЯ В ПОЛУКОТЛАХ
После освобож дения 

Угледара Российская армия 
продолжила выдавливать 
морально сломленные под-
разделения противника из 
Донбасса. На посыпавшемся 
фронте, уверяют эксперты, 
едва ли не каждый день об-
разуются котлы и полукотлы, 
из-за чего потери ВСУ уве-
личиваются кратно. Следую-
щие крупные города, кото-
рые стоят на очереди у наших 

подразделений, — Курахово, 
Селидово и Покровск. 

Между тем в Сумской об-
ласти, судя по всему, готовят-
ся принимать отступающие 
силы противника из Курской 
области. Враг здесь активно 
готовит приграничную терри-
торию — устанавливает про-
тивотанковые сооружения, 
усиливает опорные пункты. 
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«Кто возьмет билетов пачку… 
тот получит водокачку!» Смысл 
знаменитой «составной» фразы-
рекламы из комедии Гайдая можно 
отнести к абсолютному сюрреа-
лизму. Однако некоторые действи-
тельно существовавшие когда-то 
в СССР лотереи, оказывается, по 
степени фантастичности выигры-
шей оставили эту «призовую водо-
качку» далеко позади. В суровые 
1920–1930-е годы граждане тог-
дашней, чаще всего «лапотной», 
России могли получить благода-
ря счастливому билетику совер-
шенно дармовое кругосветное 
путешествие! 

Читайте 6-ю стр.

КРУГОСВЕТНАЯ 
ХАЛЯВА

Простой советский 
счетовод в 1927 году 
попал в сказку всего 
за полтинник

После перегруппировки войск динамика 
продвижения Российской армии 

в Донбассе снова выросла 

  Александру Казаринову достался 
уникальный выигрыш.

Наши бойцы активно 
используют мототранспорт 
для выполнения боевых задач.
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Дежурная бригада: 
Арина ШАПАРИНА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, 

Ева МЕРКАЧЕВА
и др.

ПЕДАГОГ-РАСТЛИТЕЛЬ ВСПОМНИЛ 
О СВОЕЙ ЖЕРТВЕ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА
Накануне Дня учителя 

был задержан за растление 
школьниц педагог из под-
московной Истры. С одной 
из несовершеннолетних 
жертв у него завязались 
отношения, которые дли-
лись 3 месяца.

Как стало известно «МК», 
история началась еще ле-
том 2021 года, когда 24-
летний преподаватель 
начальных классов одной 
из школ подмосковной Ис-
тры стал домогаться несо-
вершеннолетних девочек 
в социальной сети «ВКон-
такте». С одной из них он 
познакомился через стри-
минговую платформу. Тог-
да общение завязалось на 
основе общих интересов 
— видеоигр. Следующие 3 
месяца они поддерживали 
псевдоромантические от-
ношения, в ходе которых 
мужчина предлагал 13-
летней школьнице обме-
ниваться эротическими 
материалами в чате. Но 
девочка отказывалась, а 
затем и вовсе свела обще-
ние к нулю.

О темном прошлом пе-
дагога начальной школы 

стало известно на днях, 
когда он вновь написал 
бывшей «подруге», которой 
уже исполнилось 16 лет. 
Студентка вместе с роди-
телями подала на него за-
явление в полицию. В ходе 
оперативно-розыскных 
мероприятий стало из-
вестно о схожем случае, 
который предшествовал 
знакомству с пострадав-
шей. Так, за пару месяцев 
до этого подозреваемый 
домогался по переписке 
другой школьницы. Их 
общение длилось всего 
день, но в течение этого 
дня мужчина выпрашивал у 
нее интимные снимки. 

Обвиняемого задержа-
ли, ему вменяется статья 
о развратных действиях, 
свою вину он признал. По-
казания дала и его жена: 
женщина прочитала его 
переписку с несовершен-
нолетней незнакомкой и 
убедилась, что супруг до-
могался ребенка и в про-
шлом. Мужчине назначена 
медицинская экспертиза, 
которая определит со-
стояние его психического 
здоровья. 

ЩУПАЛЬЦА ПАВЛА ДУРОВА ДОТЯНУЛИСЬ 
ДО РОССИЙСКИХ КОЛОНИЙ

В прошлом главного ай-
тишника страны, основа-
теля международной ком-
пании по информационной 
безопасности Group-IB 
Илью Сачкова перевели из 
колонии в СИЗО. Не исклю-
чено, что в его деле появи-
лась новая информация. 
Напомним, что Сачкова об-
винили в государственной 
измене и приговорили к 14 
годам лишения свободы. 
По версии следствия, он 
передавал секретную ин-
формацию иностранным 
государствам. 

Как стало известно «МК», 
Илья отбывает наказание 
в красноярской колонии 
№17. Он, по некоторым 
данным, просил о поми-
ловании президента, ссы-
лаясь на то, что его способ-
ности сегодня особенно 
будут востребованы для 
защиты родины. Но стало 
ли это причиной вывоза 
Ильи Сачкова из ИК-17 в 
СИЗО, пока неизвестно. 

Вообще же обычно по-
добное происходит в не-
скольких случаях: когда 
человека опрашивают 
в качестве свидетеля по 
другому делу либо когда 
ему вменяют новые крими-
нальные эпизоды. Однако 
есть еще одна ситуация, в 
случае с Ильей Сачковым 
не менее вероятная: рас-
смотрение вопроса о его 
помиловании в обмен на 
гарантии, что он будет по-
могать государству и во-
обще развивать эти техно-
логии на благо страны.

Примечательно, что 
Илья Сачков, уже попав 
за решетку, стал дистан-
ционно вести собственный 
Telegram-канал. При этом 
опять же из-за решетки ему 
удалось его верифициро-
вать. По нашей информа-
ции, для того чтобы это 
сделать, помощники Ильи 
связались с Павлом Дуро-
вым и объяснили ему си-
туацию. К слову, сам Дуров 

знает Сачкова — они пере-
секались на различных ме-
роприятиях, посвященных 
IT-технологиям. В итоге ру-
ководство Telegram пошло 
навстречу и в этой необыч-
ной ситуации верифици-
ровало канал. Отметим, 
что по правилам соцсети 
верификация происходит 
только в том случае, если 
человек лично обращается 
в компанию и подтвержда-
ет свое присутствие.

ПРИЧИНОЙ СУИЦИДА 
ПЯТИКЛАССНИКА МОГЛА СТАТЬ 

НЕНАВИСТЬ К ИГРЕ НА БАЯНЕ
Школьник совершил 

самоубийство на западе 
Москвы днем 5 октября. 
Предположительным мо-
тивом стало нежелание 
продолжать учебу в клас-
се баяна.

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент 
произошел, когда пяти-
классник направлялся на 
урок сольфеджио. Маль-
чика проводила из дома 
бабушка, однако спустя не-
сколько минут он свернул 
с привычного пути. Изме-
нения в маршруте ребенка 

заметил в своем навига-
ционном приложении отец 
семейства. Спустя час тело 
школьника обнаружили на 
улице с травмами, харак-
терными для суицида.

Погибший мальчик отли-
чался сдержанным харак-
тером и в последнее время 
не испытывал глубоких по-
трясений. Однако играть на 
баяне, продолжая тем са-
мым дедовскую традицию, 
не хотел и не любил. Кон-
кретные обстоятельства 
произошедшего уточняют 
следователи.

У МЕНЕДЖЕРА ОСТАНОВИЛОСЬ СЕРДЦЕ ВО ВРЕМЯ ВИЗИТА К СТОМАТОЛОГУ
Пациент одной из сто-

матологических клиник в 
подмосковных Мытищах 
скончался при лечении 
зубов. Это медицинское 
заведение ему посове-
товал старший брат c 
профильным образова-
нием.

Как уже ранее сообщал 
«МК», трагический инци-
дент произошел 5 октября 
в частной клинике, куда 
на установку зубного про-
теза пришел 40-летний 

уроженец Курска. Перед 
операцией пациента 
осмотрели, собрали ана-
лизы, затем разместили в 
кресле и ввели анестезию 
с лекарственным препа-
ратом. Мужчину допол-
нительно подключили к 
кардиомонитору, чтобы 
ассистентка врача могла 
отслеживать его жизнен-
ные показатели. 

Убедившись, что па-
циент погрузился в сон, 
врач ввел через нос 

мужчины дыхательные 
трубки для вентиляции 
легких. Однако спустя 5 
минут медики обрати-
ли внимание на резкое 
снижение сердечной ак-
тивности. Мужчине сде-
лали непрямой массаж 
сердца, но безрезультат-
но. Пациент скончался в 
операционном кресле до 
приезда бригады скорой 
помощи.

Извес тно, что по-
г и б ш и й п е р е еха л в 

Московскую область с 
семьей из Курска около 
года назад. Он устроился 
работать менеджером-
администратором в ре-
монтной компании. 

В Курске у мужчины 
остались родители и 
старший брат — практику-
ющий ортодонт, который 
посоветовал эту клинику, 
в которой у него имелись 
знакомые. По данному 
факту проводится рас-
следование.

СТУДЕНТКА ПОПАЛАСЬ НА УДОЧКУ 
ЛЖЕ-ВЕТЕРИНАРОВ, 

ПЫТАЯСЬ ВЫЛЕЧИТЬ ЕЖА

Студентка столичного 
литературного вуза ста-
ла жертвой ветеринара-
мошенника в центре 
Москвы. Девушка лиши-
лась 26 тысяч рублей и 
питомца.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 2 октября в ком-
мунальной квартире на 
Покровке, где 23-летняя 
уроженка Архангельска 
проживает с двумя ежи-
ками. Ночью одному из 
питомцев стало плохо — 
девушка поняла это по 
его тяжелому дыханию и 
учащенному кашлю. Она 
обратилась в первую най-
денную ею в Интернете 
ветеринарную клинику. 
На место с осмотром 
приехал якобы дежурный 
терапевт. Не прикасаясь 
к колючему млекопитаю-
щему, мужчина мгновен-
но диагностировал ему 

пневмонию и 
распорядил-
ся увезти на 
лечение. Цена 
госпитализа-
ции составила 
в общей слож-
ности 30 тысяч 
рублей, но де-
вушке пред-
ложили опла-
т у частями. 
Так студентка 
перевела «ве-
теринарам» 

первые 11 тысяч. 
Ежика увезли, однако 

вскоре сообщили, что 
его необходимо переме-
стить в кислородную ка-
меру стоимостью 5 тысяч 
рублей. Девушка вновь 
перевела сумму, однако 
вскоре фальшивые ве-
теринары перестали вы-
ходить на связь. Заподо-
зрив неладное, хозяйка 
ежика на следующий же 
день обратилась с заяв-
лением в полицию. 

Животные появились у 
девушки около двух лет 
назад. В одну из своих 
лесных вылазок с дру-
зьями она обнаружила их 
возле жилого дома и за-
брала к себе — малыши не 
сопротивлялись. Сейчас 
о судьбе заболевшего пи-
томца ничего не известно. 
Полиция ведет рассле-
дование.

ЗАЦЕПЕР ПОГИБ, ПОЗИРУЯ 
ДЛЯ ВИДЕО НА КРЫШЕ ЭЛЕКТРИЧКИ

Трагедией закончилось 
желание снять красивый 
ролик на крыше электрич-
ки, следующей по Горь-
ковскому направлению 
МЖД для 16-летнего за-
цепера из Подмосковья. 
Он получил смертельный 
удар током. 

Как выяснил «МК», по-
гибший подросток в этом 
году закончил 9 классов, 
нигде не учился и, со слов 
приятелей, рос на улице. 
В роковой день вместе с 
другими ребятами (их 
было не менее 20 чело-
век) он катался на элек-
тричках и позировал дру-
зьям, которые снимали 

видео. В какой-то 
момент на пере-
гоне Дрезна–
Кабаново паре-
нек схватился за 
токоприемник, 
его ударило то-
ком, после чего 
он рухнул без 
чувств. Этот мо-
мент попал на 
камеру мобиль-
ного телефона. 
Увидев, что слу-
чилось, его зна-
комые убежали. 
На месте проис-
шествия остался 
только один юный 
свидетель.

Погибший юноша давно 
занимался зацепингом. 
Со слов друзей, в жизни 
он ничем не увлекался, 
лишь ранее его научили 
набивать татуировки.

Как пояснила старший 
помощник руководителя 
Западного межрегио-
нального СУ на транс-
порте СК РФ Анастасия 
Глущенко, возбуждено 
уголовное дело по ста-
тье «Нарушение правил 
безопасности движения 
и эксплуатации железно-
дорожного транспорта, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека». 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Студентка столичного

Питомцы студентки.

Популярный актер теа-
тра и кино Дмитрий Хара-
тьян подал иск на продав-
цов китайского автопрома. 
Он требует признать себя 
добросовестным приоб-
ретателем и снять запрет 
на совершение регистра-
ционных действий с авто-
мобилем. О неприятной 
ситуации звезда сериала 
про гардемаринов узнал 
благодаря «МК».

Как сообщала в свое 
время наша газета, артист 
стал жертвой недобросо-
вестных продавцов. Летом 
этого года выяснилось, 

что компания 
«НЕО К а р с 
Бел», у кото-
рой он купил 
машину, 
продавала 
клиентам 
электро-
мобили, на-
ходящиеся в 
залоге. Кон-
кретный авто-
мобиль Харатьяна 
был предметом залога в 
пользу ООО «Чунцин Биу-
лу Автомобильные тех-
нологии Ко». Прочитав в 
прессе, что его обманули, 

актер обратился в 
суд.

Харатьян 
п р о с и т суд 
признать его 
добросовест-
ным приобре-
тателем, пре-

кратить залог 
транспортного 

средства и снять 
запрет на совер-

шение регистрацион-
ных действий в отноше-
нии автомобиля. Кстати, 
он не единственный, кому 
не повезло, — пострадали 
более 100 покупателей.

АГН «МОСКВА»

ДМИТРИЙ ХАРАТЬЯН УЗНАЛ, 
ЧТО ЕГО ОБМАНУЛИ, ИЗ ГАЗЕТ
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Илья Сачков.



ЗАМОРОЗКА, 
РАЗОГРЕВ 
И КОЕ-ЧТО ВАЖНОЕ

«Прогрев на заморозку» боевых действий 
после крупного успеха нашей армии в укра-
инском конфликте, ракетный ответ Ирана Из-
раилю, вызвавший массу вопросов, разговоры 
о важном в детских садах и новые меры по 
борьбе с нелегальной миграцией — вот об этих 
событиях прошедшей недели и поговорим.

Наши войска продолжают освобождать 
русскую землю от оккупантов. На неделе Ми-
нобороны России уже официально сообщило 
об освобождении Угледара. Небольшой город 
имеет очень большое значение. Во-первых, 
благодаря его освобождению наша армия 
может контролировать железную дорогу и 
резко улучшить обеспечение войск на юге. 
Во-вторых, разрушен мощный узел обороны 
противника, за которым уже почти не осталось 
укреплений, сопоставимых с теми, что Украина 
возводила с 2014 года. Эксперты говорят, что 
ВСУ придется очень сильно растягивать фронт, 
чтобы сдержать наше продвижение, но у Кие-
ва просто нет на это необходимых резервов. 
Все это грозит Украине обрушением фронта 
на Донбассе.

По традиции, как только Россия начинает 
активно продвигаться, с «той стороны» начи-
наются и разговоры о переговорах.

Экс-премьер Нидерландов Марк Рютте, 
бодро вставший за трибуну главы НАТО, так 
же бодро толкнул несколько навязших в зубах 
лозунгов про Украину в альянсе, «не допустим 
победы Путина» и прочую обязательную лап-
шу. А вот его предшественник Столтенберг 
(возможно, даже облегченно выдохнувший, 
что вовремя отскочил) почти одновременно 
дал почти «предательское» интервью Financial 
Times. В котором фактически призвал Киев 
поступить по примеру Финляндии, которая 
после войны с Советским Союзом отказалась 
от 10% своих территорий. Экс-генсек НАТО 
заявил, что в таком случае Украина может 
сохраниться как независимое государство. 
Ну, вы поняли.

А авторитетное американское издание 
The Hill вообще выпустило потрясающую (по-
трясающую основные западные нарративы) 
статью о том, что «россияне должны страдать, 
но живут лучше, чем в ЕС». Если в двух словах, 
то «неожиданностью для многих западных по-
литиков и российских диссидентов» стал тот 
факт, что исчезновение «западных бутиков, 
свободного Интернета и поездок в ЕС раз-
дражает слишком мало людей, чтобы вызвать 
значительный протест», что западные санкции 

остановили отток капитала из России и «почти 
все деньги, которые ранее были бы направле-
ны на элитную европейскую недвижимость», 
вместо этого начали работать внутри страны, 
что в магазинах тот же ассортимент товаров, 
«доставка еды и товаров на дом роботами явля-
ется обычным делом», «столицы России сейчас 
опережают европейские мегаполисы по ис-
пользованию QR-кодов и распознаванию лиц, а 
мобильная передача данных — самая дешевая 
и быстрая в ЕС», что «мы видим настолько за-
манчивые предложения о работе, что многие 
уехавшие россияне теперь возвращаются, не 
сумев интегрироваться в европейские обще-
ства», а граждане «не столько обеспокоены, 
сколько рады отъезду либеральных земляков 
и приветствуют позитивные экономические 
изменения».

Все это и есть «прогрев» западного обще-
ственного мнения на заморозку конфликта. Ка-
кие опасности могут ждать Россию при таком 
развитии ситуации, говорилось уже не раз.

Арабо-израильский конфликт, наоборот, 
прогревается уже без кавычек. Все та же FT 
посчитала, что с 20 сентября Израилем в Ли-
ване уничтожено около 3100 зданий, погибло 
более 1300 человек. И это больше, чем во 
время войны с Израилем в 2006 году. (Хотя по 
сравнению с тем, что творил Израиль в Газе, 
это выглядит как разминка.) Иран на неделе 
все же не сдержался, после того как Израиль, 
чтобы убить лидера «Хезболлы», вывалил на 
Бейрут более 80 тонн бомб и таки убил шейха 
Насраллу. Иранцы запустили по Израилю 182 
ракеты. «Железный купол» резко заржавел и 
ожидаемо прохудился, и мир наблюдал, как 
над Стеной плача летят стаи иранских ракет и 
взрываются где-то вдали. Из мирных жителей 
погиб только один палестинец, на которого 
свалилась с неба хвостовая часть ракеты. 
Иранцы объявили об успехе удара, заявив в 
том числе о паре десятков уничтоженных на 
авиабазе израильских истребителей F-35. 
Израиль заявил, что вообще все в порядке, а 
снимки компании «Максар», которые всегда 
крайне четкие и подтверждают поражение 
целей, в этот раз по чистой случайности ока-
зались совершенно никудышные. Бывает, это 
же Восток. Тем не менее Израиль заявил, что 
Иран свое еще получит и никто от возмездия 
еврейское государство не отговорит. Большая 
война на Ближнем Востоке уже занесла ногу 
над порогом.

Интересно, что перед иранским ударом 
активно вбрасывалась информация, что Нета-
ньяху собирается звонить Путину, поговорить. 
Понятно зачем — Иран нам все же дружествен-
ная страна, может, удастся его попридержать. 
Но разговор не состоялся. Да и как-то не до 
Нетаньяху Путину было. Он готовился с учи-
телями говорить.

На онлайн-встрече с лауреатами и фина-
листами конкурса «Учитель года» Владимир 
Путин поддержал идею проводить «Разговоры 
о важном» с детского сада. И на всякий случай, 
поскольку перегибание палки — это наш нацио-
нальный вид спорта, заметил: «Это серьезное 
начало большой работы. Здесь важно только не 
перегибать ничего. Все должно быть в меру!» 
Перегибы, конечно, будут, чего уж там. Нам об 
этих единичных случаях поведают дрожащим 
от ужаса и негодования голосом либераль-
ные журналисты. Их ужас и негодование будут 
вызваны, конечно, не перегибами, а тем, что 
возрождается советская система воспита-
ния, что будет расти поколение, которому уже 
не загадишь так просто мозги ненавистью к 
истории собственной страны, которое будет 
понимать, что такое Родина, что живет оно в 
России, а не в рашке.

Госдума на неделе анонсировала еще 
один пакет законопроектов, направленных 
на борьбу с нелегальной миграцией. Пред-
лагается, например, признать обстоятель-
ством, отягчающим наказание, совершение 
преступления лицом, незаконно находящимся 
на территории нашей страны; отнести к числу 
особо тяжких преступлений организацию не-
законной миграции, совершенную организо-
ванной группой или в целях совершения тяжких 
или особо тяжких преступлений; установить 
меры повышенной ответственности за престу-
пления, связанные с фиктивной регистрацией 
и постановкой на учет иностранных граждан. 
Замечательно. Примерно так же хорошо, как 
облегчать симптомы гриппа у больного. Но, 
может, когда-то и до «вируса» — бешеной выго-
ды работодателей мигрантов, экономической 
основы проблемы, — дело дойдет.

Дошло же дело до того, что чиновничью 
элиту начали замещать людьми, которые кро-
вью своей расписались в служении народу. Не 
могу удержаться, простите маленькую сла-
бость: а я ведь в самом начале СВО писал, 
что так и будет, что наша новая элита куется 
на фронтах.

Эхо трагедии 7 октября 
на Ближнем Востоке 
становится все громче
Израильские военные расширяют 
свои операции на нескольких фрон-
тах в связи с годовщиной терактов 7 
октября в понедельник, включая пла-
нирование «значительного и серьез-
ного» возмездия Ирану за крупномас-
штабный ракетный обстрел Израиля 
на прошедшей неделе. Все это стало 
повседневной обыденностью долго-
играющей ближневосточной войны. 
Обыденностью, которая, несмотря на 
весь ужас происходящего, уже почти 
никого не удивляет.

Начатая после рейда боевиков ХАМАС 
война продолжается уже год. И конца-краю ей 
не видно. «Сегодня Израиль защищает себя 
на семи фронтах от врагов цивилизации», 
— сказал Нетаньяху в своем видеообраще-
нии. По его словам, к этим врагам относят-
ся ливанская «Хезболла» на севере, ХАМАС 
в Газе, хуситы в Йемене, «террористы» на 
Западном берегу и шиитские ополченцы в 
Ираке и Сирии.

«И мы сражаемся против Ирана, который 

на прошлой неделе выпустил более 200 бал-
листических ракет непосредственно по Из-
раилю и который стоит за этой войной про-
тив Израиля на семь фронтов», — заявил 
Нетаньяху.

При этом израильский премьер назвал 
«позором» заявления президента Франции и 
других стран, которые призывают к введению 
эмбарго на поставки оружия Израилю. «Будьте 
уверены, Израиль будет сражаться до тех пор, 
пока битва не будет выиграна — ради нас 
самих и ради мира и безопасности во всем 
мире», — пообещал Нетаньяху.

Ранее Макрон призвал ввести междуна-
родное эмбарго на поставки оружия Израилю 
для использования против сектора Газа, где, 

по словам властей, в ходе продолжающегося 
уже год нападения Израиля было убито более 
41 тысячи палестинцев.

«Я думаю, что сегодня приоритетом явля-
ется то, чтобы мы вернулись к политическому 
решению, чтобы мы прекратили поставки 
оружия для ведения боевых действий в Газе», 
— сказал Макрон в интервью телекомпании 
France Inter, добавив, что Франция не отправ-
ляет никакого оружия Израилю.

Макрон выступил со своими коммента-
риями после того, как израильские военные 
заявили, что крупный удар по Ирану неиз-
бежен, а в субботу Израиль нанес удары по 
целям в Ливане, Сирии и секторе Газа.

«Армия обороны Израиля готовит ответ 

на беспрецедентное и незаконное нападе-
ние Ирана на израильское гражданское на-
селение и сам Израиль», — заявил военный 
чиновник на условиях анонимности.

Израиль заявил, что планирует свой от-
вет на ракетные удары Ирана, которые были 
нанесены во вторник по ряду ключевых из-
раильских баз или вблизи них, а президент 
США Джо Байден предостерег от нанесения 
ударов по иранским нефтяным объектам на 
следующий день после того, как он заявил, что 
Вашингтон «обсуждает» такие действия.

«Если бы я был на их месте, я бы подумал 
о других альтернативах, кроме нанесения 
ударов по нефтяным месторождениям», — 
сказал Байден во время редкого ежедневного 

брифинга для прессы в Белом доме. Админи-
страция Байдена уже заявила, что выступает 
против израильского удара по ядерной про-
грамме Ирана, напоминает The Guardian.

На фоне обострения насилия усилились 
слухи о том, что в результате удара по юж-
ным пригородам Бейрута был убит Хашем 
Сафиеддин, который, как многие ожидали, 
сменит убитого лидера «Хезболлы» Хасана 
Насраллу. Согласно источникам в ливанских 
службах безопасности, Сафиеддин недо-
ступен с пятницы.

По имеющимся данным, Сафиеддин был 
убит вместе с помощниками и иранскими 
советниками в результате мощного удара, 
из-за которого было трудно найти какие-либо 
тела. После удара Армия обороны Израиля 
заявила, что нанесла удар по штаб-квартире 
разведки «Хезболлы», не раскрывая, кто там 
находился.

Боевые действия начались в понедель-
ник, когда Израиль готовился отметить пер-
вую годовщину разрушительного нападения 
ХАМАС 7 октября, которое привело к нынеш-
ней войне в Газе, которая в настоящее время 
охватила соседний Ливан, создав опасный ре-
гиональный кризис, отмечает The Guardian.

Президент Израиля Исаак Герцог возгла-
вит поминальную службу в Сдероте, одном из 
городов, наиболее пострадавших во время 
нападения боевиков ХАМАС, на фоне опасе-
ний, что годовщина может повлечь за собой 
новые нападения на израильских граждан.

Израильские военные заявили в субботу, 

что они также приказали палестинским граж-
данским лицам в некоторых районах сектора 
Газа, включая Нусейрат и Бурейдж, где рас-
положены большие лагеря внутренне пере-
мещенных лиц, эвакуироваться, заявив, что 
ЦАХАЛ планирует действовать «с большой 
силой» против действующего там ХАМАС.

«Хезболла» продолжала обстреливать 
ракетами север Израиля, были зафикси-
рованы прямые попадания в два здания в 
Кармиэле и близ Акко, а также сообщения 
о жертвах в результате попадания в жилой 
дом в израильско-арабской деревне Дейр 
аль-Асад.

Израиль, который начал наземные опера-
ции на юге Ливана в понедельник на прошлой 
неделе, говорит, что они сосредоточены на 
деревнях вблизи границы, и заявил, что Бей-
рут «не обсуждается», но не уточнил, как долго 
продлится наземное вторжение. В сообщении 
говорится, что цель операции — позволить 
десяткам тысяч ее граждан вернуться домой 
после того, как бомбардировки «Хезболлы», 
начавшиеся 8 октября 2023 года, вынудили 
их эвакуироваться с севера страны.

Стремительная эскалация насилия в по-
следние дни привела к интенсивным израиль-
ским ударам по опорным пунктам «Хезболлы» 
по всему Ливану, в то время как наземные 
войска проводили рейды вблизи границы, 
превратив почти годичные трансграничные 
перестрелки в полномасштабную войну, пи-
шет The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Новый этап нашего наступления 
после освобождения Угледара 
и окончания перегруппировки 
начался в эти выходные дни. В 

результате ощутимо выросла динамика нашего 
продвижения по всему фронту. 

Практически сразу после освобождения 
Угледара наши подразделения не стали до-
жидаться закрепления сбежавшего из города 
противника на новых территориях. Некоторые 
украинские каналы уже сообщают о прилетах 
по новым позициям ВСУ в 20 километрах от 
Угледара. Новые рубежи обороны хоть и не 
являются такими же мощными, как потерян-
ный город-крепость, однако недооценивать 
их, похоже, мы не стали и начали работать по 
ним сразу.

Между тем после окончания боев в Угле-
даре фронт начал смещаться на север. Сейчас 
в поле зрения наших штурмовиков находится 
Богоявленка — российские части постепен-
но выходят к этому населенному пункту со 
стороны Угледара более широким фронтом. 
Также на выходных мы вошли в Катериновку, а 
в воскресенье, 6 октября, возобновились бои 
в Золотой Ниве.

На этих выходных также внимание снова 
было приковано к Кураховскому направлению, 
а конкретно к поселку Цукурино. Противник был 
выбит из птицефабрики (здесь у него находил-
ся мощный укрепрайон), а вся жилая застрой-
ка перешла под контроль нашей армии. Этот 
проигранный бой для противника фактически 
означает потерю всего населенного пункта. 
Мы же, отмечают военные эксперты, теперь 
можем расширить фронт атак южнее и пора-
жать огнем села Новоселидовка и Измайловка, 
где уже несколько дней идут ожесточенные 

бои. Если этот рубеж рухнет, города Горняк и 
Кураховка попадут как минимум в оперативное 
окружение. Украинские войска, видя беспер-
спективность удержания и угрозу окружения 
Горняка и Кураховки, начали отход из «кармана» 
за реку Волчья.

Украинские эксперты тем временем при-
знают, что оборона ВСУ трещит по всему Дон-
бассу — здесь начали образовываться котлы 
и полукотлы, системный характер приобрели 
дефицит резервов и отсутствие маневра у ВСУ. 
Одним словом, после потери города-крепости 
украинцы морально готовятся к падению таких 
важных городов, как Курахово, Селидово и 
Покровск. 

Украинские эксперты также с прискор-
бием отмечают, что обвал фронта в Донбассе 
не за горами, однако главком ВСУ Сырский «с 
упорством, достойным кретина», продолжает 
курскую операцию, где подразделения ВСУ 
от наступления перешли к активной оборо-
не. Одним из самых напряженных участков 
Курского направления остается Суджанский 
район. Враг уже не выносит встречных боев и 
отступает с большими потерями как в живой 
силе, так и в дефицитной натовской технике, 
которую бросают на этот участок.

Впрочем, это не мешает ему огрызаться, и 
довольно дерзко, — последние несколько дней 
участились попытки ВСУ ударить средствами 
дальнего поражения вглубь Курской области. 
Рядом с государственной границей в Глушков-
ском районе все еще отмечается скопление сил 
противника. Впрочем, никаких новых масштаб-
ных попыток прорыва не фиксируется. 

Некоторые российские военные эксперты 
в то же время прогнозируют серьезные собы-
тия на этом участке фронта уже в ближайшее 
время. Так, по некоторым косвенным призна-
кам, ВСУ все же готовятся выходить из Курской 
области. В приграничном украинском городе 
Сумы начались массовые движения и пере-
дислокация подразделений противника. Кроме 
того, из города вывозят гражданских, а сам 
город уже очевидно готовят к обороне. Об этом 
свидетельствуют подразделения теробороны, 
которые выставили вдоль границы, а также 
усиление опорных пунктов вдоль основных до-
рог. Ранее сообщалось, что в Сумской области 
ВСУ начали готовить мощные линии обороны 
— инженерные войска при поддержке польских 
военных начали завозить сюда противотанко-
вые сооружения и окапываться.

Дарья ФЕДОТОВА.

ДЕНЬГИ
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ЗАРПЛАТНАЯ ГОНКА: 
ФИНИШ БЛИЗКО
Рост окладов в России может 
остановиться
В июле реальные зарплаты в России 
увеличились в годовом выражении 
на 8,1%, сообщил Росстат. Цифра 
впечатляет и вместе с тем замет-
но проигрывает предыдущим, еще 
более весомым показателям. На-
пример, в феврале прибавка соста-
вила 10,8%, в марте — 12,9%, в мае 
— 8,8%. Создается впечатление, что 
сверхбодрая еще совсем недавно 
зарплатная динамика начинает при-
тормаживать уже сейчас, что запал и 
финансовые ресурсы работодателей 
близки к исчерпанию. Все больше 
экспертов рынка труда предупрежда-
ют: зарплатная гонка, идущая 
в нашей стране уже два года, близка 
к завершению. 

За семь месяцев реальная (за вычетом 
инфляции) зарплата в среднем по стране вы-
росла на 9,2% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Среднемесячная 
номинальная в июле составила 85 017 рублей, 
что на 18% превосходит показатель июля 2023-
го. Но вот на горизонте ближайших лет будет 
складываться совершенно иная картина. Со-
гласно сентябрьскому (обновленному) обзору 
Минэкономразвития, по итогам текущего года 
рост реальных зарплат прогнозируется на 
уровне 9,2%, в 2025-м — 7%, в 2026-м — 5,7%, 
в 2027-м — 4,1%. Оценочная динамика, пред-
ставленная в докладе Центробанка, выглядит 
намного более вялой: +3%, +2,6% и + 2,3% в 
ближайшую трехлетку. 

Похоже, именно текущий год станет пи-
ковым для роста зарплат в стране. По данным 
рекрутинговых агентств, с января только част-
ный бизнес поднял зарплаты сотрудникам в 
сфере ИТ на 12%, в строительстве — на 11%, 
в рекламе — на 10%. В основном на рынке 
труда востребованы инженерно-технические 
работники (ИТР) средней и высокой квали-
фикации, водители и специалисты в сфере 
продаж. Но, похоже, ресурсов для дальней-
шего зарплатного рывка у работодателей 
уже не осталось.

Исчерпание производственных мощно-
стей (определение главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной), дефицит рабочих рук и ускоряю-
щаяся инфляция — под давлением этих трех 
факторов работодатели пересматривают и 
кадровую, и зарплатную политику. В част-
ности, они стали намного лояльнее отно-
ситься к соискателям без должного опыта, а 
также старших возрастов — ведь эти люди, 
как правило, не претендуют на высокие окла-
ды. С другой стороны, по-прежнему растут 
оклады на предприятиях, выполняющих го-
сударственный заказ и ориентированных на 
импортозамещение. 

«Зарплаты не могут не расти — такой 
вектор задал Президент РФ еще три года на-
зад, — говорит директор по коммуникациям 
BitRiver, экономист Андрей Лобода. — Госслу-
жащим они регулярно индексируются, и это 
правильно: госсектор подает убедительный 
пример частным компаниям. Тем более что 
инфляция сегодня фактически двузначная, 
доллар за последние десять лет подорожал в 
три раза. Низкие заработные платы наемных 
сотрудников, особенно в регионах, привычка 
менеджеров экономить на персонале — явная 
ахиллесова пята российской сферы занято-
сти. Ситуация заставляет молодое поколение 
начинать свой бизнес в формате самозанятых 
или ИП, чтобы не горбатиться на скаредного 
«дядю». Конечно, есть приятные исключения 
— компании молодых отраслей экономики с 
высокой добавленной стоимостью: комму-
никационные услуги, майнинг, IT».

Рост зарплат в стране обусловлен не бла-
гостными экономическими показателями, а 
высочайшей конкуренцией между компания-
ми за рабочие руки, отмечает руководитель 
департамента поддержки клиентов и продаж 
«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. 
«Речь идет в прямом смысле о выживании 
предприятий, издержки которых значимо 
выросли за последний год: высокие ставки 
по кредитам, растущие тарифы ЖКХ, необ-
ходимость нанимать людей, — поясняет экс-
перт, — причем сам процесс хантинга заметно 
усложнился, средний срок закрытия вакансий 
вырос. Разумеется, это порождает у соиска-
телей завышенные ожидания — при ограни-
ченных возможностях работодателей». 

Очевидный кризис, связанный с дефици-
том кадров, продлится минимум до 2030 года, 
пока не подрастут и не войдут в трудоспо-
собный возраст дети, родившиеся в период 
действия программ поддержки рождаемости, 
полагает Шнейдерман. 

Игорь БОКОВ.

ГОДОВЩИНА НА СЕМЬ ФРОНТОВ Руины в ливанской столице.

Израильские военные несут гроб 
погибшего в Ливане офицера.
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Накануне дня рождения 
Владимира Путина активи-

сты развесили в Генуе около сотни ли-
стовок с его портретом и надписью по-
русски и по-итальянски «С днем 
рождения, президент!». Инициаторами 
стали общественно-политическая ас-
социация Contronarrazione и основатель 
телеграм-канала «Донбасс Италия» 
журналист Винченцо Лоруссо. 
Contronarrazionе ведет свой телеграм-
канал, в котором представляет альтер-
нативную информацию о конфликтах, в 
том числе на Украине. Общественники 
— убежденные антифашисты, выступа-
ющие против действий Израиля и при-
зывающие мир прекратить поставки 
оружия Украине и Израилю.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

КАТАКЛИЗМ

ФОТОФАКТ

ОПРОС

ФЕСТИВАЛЬ

ДИПЛОМАТИЯ

ЗАСУХА В БРАЗИЛИИ ГРОЗИТ РОСТОМ ЦЕН НА КОФЕ

РОССИЯНЕ БОЛЬШЕ НЕ БОЯТСЯ КОРОНАВИРУСА

ПОСОЛ РОССИИ 
В США ЗАВЕРШИЛ 
КОМАНДИРОВКУ

Испанцы строят «челове-
ческие башни» (кастели) 
на традиционном конкур-
се в Таррагоне. 6 октября, 
в воскресенье, завершился 
29-й фестиваль многоэтаж-
ных живых скульптур. В 
соревнованиях участвуют 
только мужчины и дети. По 
правилам башню недоста-
точно «возвести» макси-
мально высокой, ее еще нуж-
но и успешно «разобрать». 
Иногда люди срываются с 
большой высоты (12–15 ме-
тров), и их здоровье, а порой 
и жизнь зависят от других 
участников команды.

Заболеваемость корона-
вирусом пошла на спад. 
По прогнозам Роспотреб-
надзора, вскоре на смену 
этой инфекции придет 
грипп. Шесть из десяти рос-

сиян, как выяснили социоло-
ги, не боятся ни ковида, ни 
гриппа. Страху заразиться 
коронавирусом больше под-
вержены люди старше 45 лет 
(49%), а также женщины всех 

возрастов (47% против 35% 
мужчин). Жители страны 
моложе 34 лет преимуще-
ственно опасаются гриппа 
(в своих страхах признались 
43% респондентов).

Зрители наслаж-
даются взлетом 
воздушных шаров в 
американском Аль-
букерке. Зрелищный 
фестиваль проходит 
каждый год и длится 
девять дней (в 2024-м 
— с 5 по 13 октября). 
В хорошую погоду 
в небо поднимает-
ся 500–600 шаров, 
а дневная посе-
щаемость праздника 
превышает сто тысяч 
человек.

Посол России в Вашинг-
тоне Анатолий Антонов 
завершил работу в США и 
вернулся в Москву. Анто-
нов был назначен россий-
ским послом в Вашингтоне в 
2017 году. Ранее, с 2011-го 
по 2016-й, он занимал пост 
заместителя министра обо-
роны Российской Федера-
ции, а с 2016-го по 2017-й — 
пост заместителя министра 
иностранных дел России.

Источник: Superjob.

БОИТЕСЬ ЛИ ВЫ ЗАРАЗИТЬСЯ

КоронавирусомКоронавирусомКоронавирусом Гриппом

Очень боюсь
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Совсем не боюсь
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В АЛЬБУКЕРКЕ ЗАПУСТИЛИ 
ВОЗДУШНЫЕ ШАРЫ
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СЕГО ДНЯ
3 октября. 
С российскими 
учителями.

Сильнейшая засуха в 
Бразилии может приве-
сти к росту мировых цен 
на продукты. По сообще-
нию Bloomberg со ссылкой 
на фермеров, за последние 
полгода на кофейные план-
тации страны не упало ни 
капли дождя. «Я занимаюсь 
кофе 36 лет и никогда не 
сталкивался с таким», — от-
мечает владелец плантаций 
Синтра Фильо. Сильнейшая 
засуха не только ставит под 
угрозу урожай кофе, сои и 
сахара. Пожары уничтожают 
тропические леса Амазонки, 
а основные реки высыхают. AP
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Зато колхозники, мало того что 
получали зарплату трудоднями, 
так с 1949 по 1952 года обязаны 
были раскошеливаться на без-

детность, если в семье было меньше трех 
детей. А что они могли, даже и не сбежишь, 
если у них даже паспортов до августа 1974 
года не было? 

После войны от сельских жителей тре-
бовали повышенную плодовитость, потому 
что надо восполнять популяцию. Что чувства 
— даже элементарные бытовые удобства в 
расчет не брали… Хрущевки с отдельными 
спальнями и комнатами для разнополых 
детей появились только на излете 1960-х. 
Но тогда квартиры хотя бы выдавались 
бесплатно.

Сейчас же, как совершенно точно от-
метил депутат Парфенов, молодые семьи не 
могут позволить себе жилье из-за высоких 
ставок и первоначального взноса в 30%. 
Молодежь сперва покупает однокомнатные 
квартиры или студии, однако, когда они, на-
конец, захотят завести детей, то столкнутся 
с трудностями расширения жилплощади. 
Это «может негативно сказаться на возрас-
те вступления молодых людей во взрослую 
жизнь и планировании семьи», обосновал 
депутат свое предложение выдавать ипо-
теку на большие, очевидно, квартиры со 
студенческой скамьи.

Интересно, а с каких доходов студенты 

ее будут платить? Опять мама с папой, только 
что выбравшиеся из клещей собственных 
долгов?

Отдавать еще и повышенные 30% перво-
начального взноса за «двушку»-«трешку» (у 
нас же недавно призвали запретить студии-
малометражки, так как малышам в них не 
развернуться) ради гипотетической молодой 
семьи, которая еще неизвестно, сложится 
ли…

Как интересно — значит, на семейную 
ипотеку лимитов у банков больше нет, а на 
студенческую найдутся? Под какие процен-
ты и где? Та же агонизирующая льготная 
ипотека последние месяцы предлагалась 
под драконовские ограничения для семей: 
хотите купить квартиру в больших городах 
с нормальной инфраструктурой — второй 
ребенок должен быть не старше 7 лет или 
инвалид…

В противном варианте езжайте-ка вы 
в… Урюпинск (он реально подходит, город 
с населением меньше 50 тысяч, не в цен-
тральных Московской и Ленинградской 
областях), развивайте «гиблые пустоши» 
(термин такой из книжек про фэнтези) и там 
живите на зарплату 30–40 тысяч… Москва 
ведь не резиновая.

Есть еще один нюанс. Что кредит под 
6%, что под 12% или 20% — это все равно 
деньги, которые требуется отдавать.

Семья с двумя детьми и ипотечной 

«двушкой», получив окончательные 800+ 
тысяч маткапитала, которых хватит на не-
сколько метров жилплощади, отказывает 
себе во многом.

Но и третьего ребенка они вряд ли заве-
дут, как и «трешку», пока не вернут долги.

Многие эксперты рассуждают поэтому, 
что маткапитал — это такой дармовой сыр 
в мышеловке, который вовлекает семью в 
кредитный ад. То есть задумывавшийся как 
демографическая мера, он превратился как 
раз в антидемографическую.

И тянуть им эту лямку 10–20 лет. Даже 
если расплатятся раньше, мало кто хочет с 
разбегу взять еще один заем.

Мало того, даже выплатив кредит, рас-
шириться без разрешения опеки семья не 
сможет.

Так как по закону в жилье, купленном с 
использованием маткапитала, обязательно 
должна быть выделена детская доля.

И его продажа — например, тесную 
квартиру в Москве на дом в Подмосковье 
— все равно могут рассматривать как ухуд-
шение жилищных условиях для чад и не дать 
на него разрешения.

Вот и ждут семьи, когда отпрыскам ис-
полнится 18 лет, чтобы бывшая ипотечная 
квартира превратилась из тыквы в карету и с 
ней можно будет что-то, наконец, сделать.

Вот такие, на мой взгляд, никакущие 
перспективы у студенческой ипотеки… Но 
так-то идея засчитана. На фоне всего осталь-
ного фантастического вороха предложе-
ний она кажется вполне адекватной, хотя и 
малоосуществимой.

Екатерина САЖНЕВА.

Аренда машино-мест в Москве 
бьет рекорды по ценам 
и популярности
Столичные автомобилисты столкну-
лись с новым сезонным явлением: 
резко вырос спрос на аренду (не 
покупку) машино-мест в гаражах и 
паркингах. Причина — возвращение 
в обиход летней эксплуатации авто 
и платная парковка. Выставленные 
собственником места в большинстве 
районов Москвы бронируются на не-
сколько месяцев вперед за считаные 
дни. Цены, как и типы машино-мест, 
самые разные. Каких цен можно ожи-
дать в ближайшие месяцы и можно 
ли сэкономить, арендуя гараж, вы-
яснял «МК». 

Еще год-два назад такой сезонности в 
спросе на аренду гаражей и машино-мест 
не было, отмечают занимающиеся этим сек-
тором рынка риелторы. «Был постоянный 
спрос на покупку гаражей разных типов и 
машино-мест в паркингах, — рассказывает 
риелтор Ольга Силина. — И был обширный 
черный рынок аренды гаражей без каких-либо 
договоров, за наличные. Сейчас гаражей 
становится намного меньше, а собственники 
машино-мест в паркингах часто рассматрива-
ют свою площадь как инвестицию — и поэтому 
возник спрос на «белую» аренду». 

В конце сентября объявления о сдаче в 
аренду машино-мест на одном из популярных 
порталов объявлений часто появляются, но 
не менее часто закрываются: стоп, снято. 
Меняются и объявления крупных арендо-
дателей — собственников паркингов: не то 
чтобы машино-мест не было вовсе, просто 

переписываются ценники. Так, управляющая 
компания, предлагающая в аренду парковоч-
ные места под одним из ТЦ на северо-западе 
Москвы, еще летом повысила цены с 5000 
до 7000 рублей в месяц, а с 1 октября цена 
выросла еще на 1000 рублей. 

— Арендаторы есть, причем и по новым 
ценам тоже, — рассказали «МК» в этой управ-
ляющей компании. — Некоторые, годами 
платившие по 5000 в месяц, расстроились 
и ушли, но на их место тут же пришли новые. 
В районе ввели платную парковку, вообще 
мест для стоянки стало меньше, так что люди 
приходят. 

Надо заметить, что любимые многими 
москвичами старые пятиэтажные районы 
оказались тут в самом сложном положении 
с точки зрения парковок: ни «народных гара-
жей» 2000-х годов, ни подземных паркингов 
новостроек здесь нет (или есть, но в микро-
скопическом количестве). Плоскостные га-
ражи сносят или вот-вот снесут. А стоянка во 
дворах «усыхает» во время благоустройства: 
многие места привычной парковки по до-
рожным ГОСТам теперь для стоянки авто 
непригодны, так что коммунальщики вешают 
там запрещающие знаки. 

— После того как у меня снесли все пять 
гаражей, которыми я владел в Москве, поку-
пать я больше ничего в городе не буду, — по-
ясняет «МК» причины своего решения Олег, 
коллекционер ретроавтомобилей и новый 
арендатор машино-места в многоэтажном 
паркинге. — Арендовать можно, от этого ни-
куда не денешься, если автомобиль нужен. 
Здесь я храню те несколько единиц коллек-
ции, которыми пользуюсь для киносъемок 
или фестивалей. 

По словам коллекционера, альтерна-
тивой могло быть строительство дополни-
тельного хранилища на даче, но создать там 

хорошие условия для хранения «музейных» 
экспонатов затруднительно: нужен подхо-
дящий температурно-влажностный режим, 
без которого автомобили деградируют даже 
под крышей. Главное — сухость, как говорили 
в старой рекламе: влажный гараж технику 
«убивает» еще хуже, чем нахождение под 
открытым небом. 

— У меня для самых ценных экземпляров 
на даче есть встроенный в дом гараж, он 
вместе с домом круглогодично отапливается, 
там сухо, — рассказал собеседник «МК». — Но 
там всего четыре места, поэтому приходится 
еще и арендовать. 

Кстати, о дачах: в этом году в Москве в 
полную силу «воскресло» полузабытое явле-
ние сезонного автовладения. Заядлые дачни-
ки (прежде всего пенсионеры) и автотуристы, 
перебравшись на зиму в мегаполис, уже не 
ездят по городу. Но технику-то где-то всю зиму 
хранить надо, а во дворах, как полвека назад, 
это и небезопасно, и как-то некомильфо. Вы-
ход такой же — съем «угла» в паркинге. 

— Низ рынка — это остающиеся в сто-
лице плоскостные гаражи, — рассказывает 
Ольга Силина. — От 2000 рублей в месяц, 
как правило, с символической охраной и без 
гарантий в плане влажности. Часто земляной 
пол, иногда бетонный, и полная отделка — но 
на цене аренды это не отражается, важна 
только локация. Местоположение иногда «до-
гоняет» цены на металлические боксы до 10 
и более тысяч рублей в месяц. 

Впрочем, 10 тысяч в месяц может стоить 
и машино-место в подземном паркинге под 
жилым комплексом рядом с метро, и бокс в 
советском многоэтажнике — была бы хорошая 
транспортная доступность и «парковочно-
дефицитный» район. По словам риелтора, 
играет роль и некая остаточная престижность 
района. «В районе Сокол и в Перове, напри-
мер, сейчас примерно одинаково сложная 
ситуация с парковкой, — рассуждает собе-
седница «МК». — Но на Соколе за 10 и более 
тысяч в месяц машино-места снимают, а в 
Перове это стоит дешевле». 

Самой народной категорией сейчас 
оказались места в бывших «народных» же 
гаражах — многоэтажных холодных паркин-
гах. Там места арендуют как для сезонного 
хранения, так и для постоянного, подчеркнула 
риелтор. Поиск машино-мест обычно ведут 
через порталы объявлений (а владельцы-
инвесторы все чаще привлекают для работы 
с арендаторами специалистов). В целом же, 
кто раньше предпочитал хранить машины 
исключительно в гаражах — тот и сейчас на-
ходит для себя такую возможность. Вот только 
собственность сменилась арендой.

Антон РАЗМАХНИН.

Жилищно-накопительный 
вклад можно будет взять 
весной 2025 года
Определились приблизитель-
ные сроки запуска нового финан-
сового механизма, призванного 
повысить доступность ипотеки, а 
точнее — помочь потенциальным 
заемщикам  накопить на первый 
взнос. Речь идет о жилищно-
накопительных вкладах. Соот-
ветствующий закон будет принят в 
конце этого года, а весной 2025-го 
вступит в силу, заявил глава дум-
ского Комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. Между 
тем неясным пока остается главное: 
чем процентные ставки по таким 
депозитам будут отличаться от обыч-
ных, средних по рынку. От ответа на 
этот вопрос зависит, есть ли практи-
ческий смысл во всей этой затее. 

По словам Аксакова, вопрос находится 
сейчас в стадии обсуждения, и ясность по 
нему «наступит во время доработки проекта 
ко второму чтению». В первом чтении Госду-
ма утвердила законопроект еще в апреле. Он 
ориентирован на тех россиян, кто нуждается 
в улучшении жилищных условий и планирует 
оформить ипотеку. Сегодня с этим беда: 
из-за совершенно безумных цен рынок пре-
бывает в стагнации. По состоянию на июль в 
новостройках оказались нераспроданными 
76,9 млн квадратных метров — это 67% всего 
строящегося в стране жилья. 

В чем специфика договоров жилищно-
накопительных программ? Во-первых, они 
долгосрочные: разместить деньги на счете 
необходимо минимум на год. Во-вторых, 
они рассчитаны исключительно на физ-
лиц: механизм пока не распространяется 
на корпоративных клиентов. В-третьих, это 
целевой банковский продукт — средства 

нельзя снять в лю-
бой момент и потратить по своему усмо-

трению без потери процентного дохода. 
Зато можно пополнять: это позволено как 
самому вкладчику, так и третьим лицам, 
например членам семьи. Верхний предел не 
установлен — деньги будут храниться до тех 
пор, пока клиент не направит их на ипотеку. 
В-четвертых, вклад не получится открыть в 
любом банке, только в крупном. Наконец, 
законопроектом предусмотрено страховое 
покрытие в размере 10 млн рублей вместо 1,4 
млн, как по обычным банковским счетам.  

Особую актуальность новации придают 
два обстоятельства — завершение 1 июля 
большинства льготных программ и высокий 
(19%) уровень ключевой ставки ЦБ. Сегодня 
рыночные ставки по ипотеке в среднем со-
ставляют 16,5–18%, то есть они более чем в 
два раза выше льготных. Чтобы избежать в 
будущем коллапса жилищного рынка, вла-
сти  пытаются создать адекватную альтер-
нативу льготной ипотеке, в данном случае 
это жилищно-накопительный вклад. Нечто 
подобное существует и в других странах, 
например в Казахстане под минимальную 
ставку (от 3% годовых) могут получать ипо-
теку те клиенты, которые накопят на специ-
альном депозите 50% суммы. 

«Ипотека — сверхдорогое удовольствие, 
кроме того, действует масса ограничений — 

и по общему лимиту кредита, и по его гео-
графическому распределению, — говорит 
ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. — Плюс 
основной проблемой для очень мно-
гих заемщиков является неподъемный 
размер первоначального взноса. И тут 
появляется абсолютно нормальная в 
нынешних обстоятельствах альтерна-
тива: квадратные метры вы получаете 
за меньшие деньги». 

У любого депозита есть одна пси-
хологическая особенность — он опти-
мизирует потребление, рассуждает 
собеседник «МК». Помня о глобальной 
цели — улучшении жилищных условий, 
— человек более экономно расходует 
средства на каждодневные нужды и 

долгосрочные вещи. Что касается страхо-
вого покрытия в 10 млн рублей, та же опция 
действует в отношении страхового лимита 
по эскроу-счетам при покупке жилья. Мало 
того,  Центробанк предлагает повысить его 
с 10 млн до 20 млн, с учетом роста цен на не-
движимость. Соответственно, в перспективе 
сумму могут поднять вдвое и для жилищных 
вкладов, резюмирует Масленников. 

 Впрочем, непонятно, как механизм бу-
дет работать на практике. Очевидно, что 
жилищные депозиты должны иметь более 
высокую доходность, чем стандартные. 
Тем более что цены на квадратные метры 
растут стремительно, и проценты могут их 
просто не покрыть. Допустим, если человек 
откроет долгосрочный вклад на старте про-
граммы при ставке ЦБ в 19%, и банк даст 
20% годовых, сохранятся ли эти условия на 
протяжении всего срока хранения или будут 
привязаны к изменению ключевой? 

Людям нужна доходность, превышаю-
щая инфляцию, а 10 млн рублей страхового 
возмещения ни к чему: в России за послед-
ние годы не «лопнул» ни один крупный банк, 
риски нулевые, говорит эксперт рынка не-
движимости, автор проекта «Экономизм» 
Алексей Кричевский.  

Игорь БОКОВ.

Новости о снижении темпов ВВП в 
Китае неоднократно становились пово-
дом для краткосрочных обвалов мировых 
фондовых рынков, а новости об успехах 
экономики КНР — наоборот, поводом для 
роста. И это неудивительно, поскольку на 
Китай приходится почти 19% мирового 
ВВП, рассчитанного по паритету покупа-
тельной способности (для сравнения — 
на США в 2023 году приходилось только 
15,5% мирового ВВП). Это крупнейший 
экспортер в мире и второй (после США) 
импортер. Китай является крупнейшим 
в мире производителем стали, цемента 
и алюминия, крупнейшим в мире импор-
тером углеводородов, на долю которого 
в 2023 году приходилось не менее 11% 
мирового потребления нефти. Китайские 
автомобили (включая электромобили и 
так называемые гибриды) занимают треть 
мирового авторынка, а на мировом рынке 
текстиля максимальную долю, почти в 44%, 
занимает китайская продукция. Таким об-
разом, стабильность многих мировых рын-
ков напрямую зависит от такого крупного 
импортера и экспортера, как Китай, а зна-
чит — от динамики экономического роста 
в этой огромной и до 2022 года — очень 
быстроразвивающейся стране. 

Но во втором квартале 2024 года тем-
пы роста китайского ВВП снизились до 
4,7%, хотя правительство КНР и Коммуни-
стическая партия Китая (КПК) ставят за-
дачу поддержания экономического роста 
в стране не менее 5% в год. И это при том, 
что в первом десятилетии XXI века рост 
экономики КНР в среднем составлял 8–11% 
в год, а все второе десятилетие, до панде-
мии коронавируса, темпы экономического 
роста в КНР превышали 6% в год. Более 
того, размер госдолга Китая к концу 2023 
года вырос до рекордного уровня в $4,2 
трлн, увеличившись на 12% за год. Конеч-
но, доля госдолга в ВВП Китая составляет 
всего 24% по сравнению с американским 
госдолгом, уже превысившим ВВП, но с 
учетом долгов региональных властей КНР 
общая сумма госдолга Китая составляет 
$10 трлн, а доля госдолга в ВВП достигает 
уже 56%. 

Да и у китайского бизнеса с долгами 
далеко не все идеально. В начале текущего 
года весь мир был потрясен банкротством 
и ликвидацией крупного китайского за-
стройщика Evergrande, задолжавшего 
кредиторам по всему миру около $310 
млрд (что сопоставимо, к примеру, с го-
довым ВВП Финляндии). Финансовые 
проблемы застройщика продолжались 
еще со времен пандемии коронавируса, 
но в течение нескольких лет владельцы 
облигаций компании надеялись, что она 
все-таки предложит им оптимальные усло-
вия реструктуризации долга. Но надежды 
не оправдались, и одна из крупнейших 
строительных групп Китая прекратила 
существование. Финансовые проблемы 
испытывали и многие другие китайские 
строительные компании из-за сложив-
шегося «пузыря» на рынке недвижимости. 
Международное рейтинговое агентство 
Fitch не случайно весной 2024 года объяви-
ло о снижении прогноза рейтинга государ-
ственного долга Китая со «стабильного» 
до «негативного». 

Китайский фондовый рынок на вол-
не всех этих негативных событий почти 
непрерывно падал с начала 2024 года. 
В итоге власти страны и Народный банк 
Китая в конце сентября текущего года при-
няли ряд беспрецедентных мер поддержки 
экономики. Правительство КНР выделило 
более 800 млрд юаней (около $114 млрд) на 
поддержку фондового рынка, чтобы оста-
новить обвал и предотвратить возможные 
банкротства финансовых институтов. А 
Народный банк Китая в тот же день снизил 
процентную ставку по среднесрочным 
кредитам с 2,3% до 2% годовых и одно-
временно понизил норму обязательного 
резервирования для коммерческих бан-
ков до минимального с 2020 года уровня, 
что позволило банкам нарастить объемы 
кредитования, а заемщикам — обеспечить 
доступное финансирование. Эти меры 
регуляторов позволят также поддержать 
рынок недвижимости в Китае за счет до-
ступной ипотеки. 

Казалось бы, трудности в некоторых 
сегментах экономики Китая остались по-
зади или будут преодолены в ближайшее 
время. Однако если обратить внимание 
на российско-китайские экономические 
отношения, останется немало вопросов. 
За январь–август 2024 года товарооборот 
двух стран вырос в годовом выражении на 
1,9%, до $158,47 млрд, по данным Глав-
ного таможенного управления КНР. Это, 
конечно, впечатляющий показатель, и по 
итогам 2024 года власти КНР ожидают, 
что совместный российско-китайский 
товарооборот превысит $200 млрд, но 

за аналогичный период 2023 года цифры 
были еще более впечатляющими. Тогда, 
в январе–августе 2023 года, российско-
китайский товарооборот вырос на целых 
32%. Ну а скромный на этом фоне рост 
менее чем в 2% в текущем году был обе-
спечен в основном поставками из Китая 
в Россию, которые за год увеличились на 
10%. А вот импорт Китаем сырья и товаров 
из России даже снизился, хотя и ненамно-
го. Правда, это снижение не распространя-
лось на импорт Китаем российской нефти 
и особенно трубопроводного газа. 

Немаловажным фактором сокра-
щения импорта оказались проблемы с 
платежами в валюте из России в Китай. 
Из-за опасения подпасть под вторичные 
санкции США крупные китайские банки 
отказались принимать платежи из России, 
включая даже платежи в юанях и рублях. 
И это несмотря на то, что свыше 80% вза-
имных расчетов между двумя странами 
уже осуществляется в национальных ва-
лютах. Некоторые российские эксперты 
утверждают, что в августе текущего года 
доля платежей за поставки в РФ электро-
ники, комплектующих и некоторых видов 
металлов, которую отклонили китайские 
банки, выросла до 90%, поскольку платежи 
за такую продукцию могут, как считает 
китайская сторона, подпасть под амери-
канские вторичные санкции. На платежи за 
потребительские товары, если не считать 
электроники, вроде бы такая проблема не 
распространялась, но российские СМИ и 
социальные сети неоднократно сообща-
ли, что с весны текущего года обычный 
россиянин, не находящийся под санк-
циями третьих стран, не может, напри-
мер, купить себе в Китае автомобиль для 
личного пользования. Так как у китайских 
автодилеров открыты счета, разумеется, в 
китайских банках, а последние почти еди-
ногласно отказывают в приеме платежей 
от граждан РФ. Некоторые россияне были 
вынуждены в таких ситуациях находить 
выход, обращаясь за помощью к друзьям 
и знакомым в дружественных странах, 
переводя деньги на их счета, чтобы они 
от своего имени заказали автомобиль в 
Китае. Но этот путь оказывался слишком 
растянутым по времени и затратным, так 
как доставлять автомобиль в Россию в 
итоге приходилось через третьи страны. 

На наш взгляд, все эти досадные 
сложности во взаимной торговле двух дру-
жественных стран происходят из-за того, 
что Китай, хотя в геополитической сфере 
является надежным партнером России, не 
хочет одновременно портить достаточно 
выгодные экономические отношения с 
США. Ведь если товарооборот России и 
Китая в 2023 году вырос более чем на 26%, 
до $240 млрд, то у Китая и США взаимный 
товарооборот хотя и упал за год на 12%, 
но все равно составил $607 млрд, то есть 
в 2,5 раза больше, чем с РФ. Получается: 
чтобы не потерять такого крупного пар-
тнера, как США, Китай в экономическом 
отношении для России вроде бы «и не 
друг, и не враг, а так…». 

В условиях замедления китайской 
экономики новое обострение финансо-
вых или торговых отношений КНР и США, 
подобно торговой войне, которая была 
развязана против китайской продукции 
экс-президентом Дональдом Трампом, 
могло бы навредить не только этим двум 
странам, но и всему миру, а России, к со-
жалению, в первую очередь. Ведь Китай 
всегда был крупнейшим торговым партне-
ром России, а после 2022 года значение 
КНР как крупнейшего импортера россий-
ского сырья для экономики РФ трудно 
переоценить. 

Российской экономике, чтобы на пути 
своего роста и сохранению статуса одной 
из пяти крупнейших экономик мира не 
«споткнуться» о вынужденное сопротив-
ление китайских банков, необходимо ак-
тивнее развивать импортозамещение и 
диверсифицировать контрагентов, в том 
числе — по нефти и газу. Ведь кроме Китая 
крупнейшими потребителями российского 
сырья могут быть Индия, очень быстро-
развивающаяся Индонезия, Пакистан, 
многие перспективные страны Африки. 
Ну а с Китаем и другими дружественными 
странами «расшивать» проблемные пла-
тежи придется нестандартно. Уже сейчас 
возможны и цифровые валюты, и помощь 
посредников из третьих стран, и даже 
бартер. Однако если в будущем страны 
БРИКС создадут цифровой «платежный 
контур», о работе над которым недавно 
заявил Владимир Путин, и расчеты в этом 
«контуре» будут проводиться с помощью 
государственных цифровых валют, то ни-
какие санкционные шаги недружественных 
государств ни России, ни Китаю, ни другим 
странам альянса больше не будут угрожать 
с очень высокой вероятностью. 

И НЕ ДРУГ, И НЕ ВРАГ. А КАК?
Российской экономике важно не споткнуться 

о финансовые проблемы Китая
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По словам визовых экспертов, 
аналогичные требования к рос-
сийским туристам появились 
еще весной, но единичные и со 

стороны всего нескольких евроконсульств. 
Так, в апреле итальянское консульство в Пе-
тербурге за сутки до вылета потребовало у 
российской пары показать трудовую книжку 
по состоянию на текущий день — либо в виде 
рабочей ссылки на онлайн-документ, чтобы 
его можно было проверить на момент выезда 
граждан РФ за пределы страны, либо в виде 
заверенной копии. Если бы туристы, приехав-
шие в Питер за итальянским «шенгеном», тру-
дились в современных офисах Северной сто-
лицы, то потерей билетов и туров требование, 
может быть, и не обернулось бы, даже если 
прежде электронной версии трудовой у них 
не было, ее можно было бы запросить. Но пара 
оказалась из регионов, где трудовые книжки 
по старинке бумажные, а путь за ними столь 
неблизкий, что, когда документы заверили и 
привезли, было уже поздно: билеты пропали, 
время оплаченного тура таяло с каждой ми-
нутой, а на новые билеты надо было еще до-
быть денег. Следом за Италией подобный же 
«рояль в кустах» за день-два до вылета стала 
выдавать российским туристам Испания, за 
ней Болгария. В сентябре явление стало мас-
совым, а информация на сайте VFS Global 
(объединенного визового центра), разъясняю-
щая, какая именно информация о трудоустрой-
стве им требуется, появилась лишь к концу 
первой недели октября. Называется документ 
«выписка из Фонда пенсионного и социального 
страхования», индивидуальные предприни-
матели и самозанятые должны предоставить 
справку 2-НДФЛ или 3-НДФЛ, основание — 
решение Еврокомиссии от 11 сентября 2024 
года. Следом ПФР напомнил, что сведения о 
своем трудоустройстве на текущий момент 
можно получить через портал Госуслуг или 
официальный сайт ПФР: раздел «Электронная 
трудовая книжка», запрос «Выписка о трудовой 
деятельности». Полученную информацию мож-
но как показать консульским сотрудникам в 
режиме онлайн, так и отправить по электрон-
ной почте. 

Но вот зачем евроконсульствам вдруг 
понадобился такой чисто российский доку-
мент, как трудовая книжка, где все строго по-
русски, так и осталось загадкой. Консульские 
работники отвечают, что не комментировать 
требование заверенной копии трудовой книж-
ки — их право: трудоустройством соискателя 
шенгенского штампа в визовых службах ин-
тересовались и прежде, просто до проверки 
правдивости заявленного дело часто не до-
ходило, а теперь вот дошло. Тем временем 
запланировавшие поездку в ЕС россияне 
мучительно гадают, что же ищут европейцы 
в запрошенной справке, а главное — что им 
там может не понравиться?! 

— Мы проанализировали по своим дан-
ным, кто за последнее время получил отказ, 
вроде бы на ровном месте, — озвучивает 
версию отечественных визовых посредни-
ков, помогающих согражданам с получением 
шенгенского штампа, Алексей, один из них. 
— И поняли, что это уже не та же история, как 
весной, когда никто не получил официальный 
отказ, просто затянули время, а люди, потеряв 
билеты, сами не купили новые — не на что. По-
ездка в трубу, а с консульств и взятки гладки: 
проверить правдивость анкеты соискателя не 
только их право, но и обязанность. Мы предпо-
лагаем, что весной они хотели удостовериться, 
что соискатель не уволился с указанного в 
анкете места работы прямо перед поездкой, 
в их понимании не уволен — не беженец. Но 
после сентябрьского решения Еврокомиссии 
дело в другом.

В туристических пабликах Рунета бродит 
версия, что отказывают даже рядовым сотруд-
никам российских предприятий, попавших 
под западные санкции. Верить в нее очень не 
хочется, ведь с 23 февраля этого года таких 
стало намного больше: Европа добавила к 
санкционному списку еще пару десятков рос-
сийских и не только компаний — под 90 чисто 
российских и 500 вместе с иностранными, но 
не закрывшими офисы в РФ, что, по мнению 
ЕС, значит, что они «помогают России обхо-
дить западные санкции». При этом в списке 
отнюдь не только компании, связанные с обо-
ронным сектором, но и обычные гражданские 
машиностроительные и ремонтные заводы, 
конструкторские бюро, производители элек-
троники и радиоприборов, исследовательские 
центры и еще почему-то ювелирные компании 
и один из ведущих отечественных девело-
перов, строящий жилые дома. И на каждом 
таком предприятии полно обычного «офисного 
планктона», не имеющего никакого отношения 
к геополитическим разборкам. 

— В пабликах перегрето, конечно, мол, 
даже если ты просто моешь унитазы, но в РЖД 
или в Сбере шенгена тебе не видать, — гово-
рит Алексей. — Не настолько, но система в 
отказах прослеживается. Не стану оформлять 
в утверждения, все же это версия, просто пере-
числю частные случаи. Моих личных отказников 
на основании трудовой трое: одна — секретарь 
в московском представительстве китайской 
фирмы, вторая — в салоне красоты исполни-
тельный директор, третий — вольнонаемный 
архитектор. Оказалось, что китайская фирма 
«помогает РФ обойти санкции», поставляя ей 
бытовую электронику, поэтому их секретарша 
никуда не поедет. Салон красоты работает на 
препаратах недобросовестной французской 
фирмы, не прекратившей поставки в РФ, а 
просто ушедшей в тень российского названия. 
Ну а архитектор заключил контракт с застрой-
щиком, который в лице своего совета дирек-
торов попал под санкции. Все перечисленные 
отказники о таких тонкостях своей работы даже 
не подозревали. 

В пользу версии визовиков говорит пункт 
24-V руководящих принципов общей выдачи 
виз российским заявителям: «Следует учиты-
вать, связаны ли заявители из РФ с физиче-
скими или юридическими лицами, подпадаю-
щими под ограничения ЕС. Если такие связи 
существуют, то следует рассмотреть вопрос об 
отказе в выдаче визы». Самой прочной «поро-
чащей связью» считается работа в российской 
госструктуре на момент поездки, а также за 
последние 10 лет, даже если заявитель уже ее 
покинул. Как выяснилось из частной беседы с 
информированным источником, ввести про-
верку трудоустройства граждан РФ на момент 
выезда планировалось еще в 22-м году, но 
тогда на фоне пандемии в европейских ви-
зовых службах на это не хватило ни людей, ни 
оснащения, но лучше поздно, чем никогда.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

УЧИСЬ РОЖАТЬ, СТУДЕНТ!
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АВТОМОБИЛИ ПРОСЯТ УГЛА

ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКЕ НАШЛИ ЗАМЕНУ
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Речь президента России 
на немецком языке на за-
седании бундестага ФРГ, 
сентябрь 2001 года: «Что 

касается европейской интеграции, то мы 
не просто поддерживаем эти процессы, мы 
смотрим на них с надеждой. Смотрим как 
народ, хорошо усвоивший уроки «холодной 
войны» и пагубность оккупационной идеоло-
гии... Твердо убежден: в сегодняшнем быстро 
меняющемся мире, в котором происходят 
поистине драматические демографические 
изменения и наблюдается необычайно вы-
сокий рост экономики в некоторых регионах 
мира, Европа также напрямую заинтересо-
вана в развитии отношений с Россией». 

Речь президента России (естественно, 
на русском языке) в ходе подписания догово-
ров о принятии в состав РФ новых регионов, 
сентябрь 2022 года: «Именно в алчности, в 
намерении сохранить свою ничем не ограни-
ченную власть и есть подлинные причины той 
гибридной войны, которую «коллективный 
Запад» ведет против России. Они желают 
нам не свободы, а хотят видеть нас колонией. 
Хотят не равноправного сотрудничества, а 
грабежа. Хотят видеть нас не свободным 
обществом, а толпой бездушных рабов». 

Эти два выступления настолько кар-
динально отличаются друг от друга своей 
тональностью и своей политической на-
правленностью, что можно по-
думать, что их произнесли два 
совершенно разных политика. Но 
нет, Путин 2022 года — это тот же 
самый человек, что и Путин 2001 
года. И ссылаться на то, что «люди 
меняются», это, на мой взгляд, 
тоже глубоко бесперспективное 
занятие, которое лишь отдаляет 
нас от главной цели — попытки по-
нять, что же сейчас происходит «с 
родиной и с нами». 

Хозяин Кремля 
и «созидательное 
разрушение»
В сентябре 1938 года глава дипло-

матической миссии СССР в Лондоне Иван 
Майский навестил находящегося тогда в 
политической опале Уинстона Черчилля в 
его поместье и обнаружил на его обеденном 
столе произведенную еще до революции 
бутылку русской водки. Согласно записям 
в дневнике советского полпреда, Майский 
изумился, что Черчиллю удалось сохранить 
подобный раритет. Но бывший идеолог воо-
руженной интервенции в Советскую Россию 
комплимент не принял: «Это еще не все! У 
меня в погребе есть бутылка вина 1793 года. 
Неплохо, правда? Я храню ее для особого, по-
истине исключительного случая!» — «Какого 
именно, позвольте спросить?» Черчилль хи-
тро улыбнулся, сделал паузу, а потом внезап-
но объявил: «Мы выпьем эту бутылку вместе, 
когда Великобритания и Россия разобьют 
гитлеровскую Германию!»

Если смотреть на этот эпизод из 2024 
года, то он представляется более чем ло-
гичным. Но в 1938 году советскому полпреду 
в Великобритании так не казалось: «Я едва 
не потерял дар речи. Ненависть Черчилля к 
Берлину действительно перешла все грани-
цы!» Итак, чему нас учит эта история? Тому, 
что у Черчилля было звериное политическое 
чутье — гораздо более развитое, чем даже 
у такого блестящего дипломата, каким был 
Иван Майский? Согласен. Тому, что в своих 
взаимоотношениях великие державы всег-
да руководствуются принципом, сформу-
лированным в 1848 году другим будущим 
британским премьер-министром лордом 
Пальмерстоном: «У нас нет вечных союз-
ников и постоянных врагов. Постоянными 
и вечными являются наши интересы. И наш 
долг — защищать эти интересы»? Тоже верно. 
Но это еще не все. 

Летом этого года мой добрый товарищ, 
академик РАН и президент Института миро-
вой экономики и международных отношений 
Александр Дынкин, опубликовал статью о 
«трансформации мирового порядка». Один 
из главных тезисов этого материала звучит 
так: «Мировая история свидетельствует, что 
новый мировой порядок возникает, как пра-
вило, после завершения очередной войны». К 
сожалению, это именно так. Первой органи-
зованной системой международных отноше-
ний в Европе принято считать заключенный 
в 1648 году Вестфальский мир. Именно этот 
документ (или, вернее, несколько докумен-
тов: мир был заключен в два этапа — в мае 
и в октябре) положил начало процессу вы-
страивания баланса сил в Европе и «изобрел» 
принцип национального суверенитета. 

Похвальное «изобретение». Но для 
того чтобы оно состоялось, ведущим стра-
нам Европы пришлось пройти через пламя 
Тридцатилетней войны. Следующая система 
международных отношений была создана на 
прошедшем в 1815 году Венском конгрессе 
великих держав. Впрочем, нет, я несколько 
путаюсь в терминологии. Само это понятие 
— «великие державы» — возникло как раз на 
том самом Венском конгрессе. А еще в его 
ходе появилась такая концепция, как «Евро-
пейский концерт». И речь идет не о музыке, 
как это можно было подумать, а о стремлении 
великих держав разрешать свои разногласия 
не путем войны, а через согласование своих 
интересов на международных конференци-
ях. Тоже вполне себе похвальное «научное 
изобретение». Но ему предшествовали два с 
лишним десятилетия наполеоновских войн, 
одним из эпизодов которых было вторжение 
армии французского императора в Россию 
и последовавший за этим победоносный 
поход русских войск на Париж. 

Перенесемся на столетие вперед. Воз-
никшая по итогам Первой мировой войны 
Версальская система международных от-
ношений декларировала многие высокие 
принципы (право наций на самоопределение, 
необходимость коллективной безопасности, 
формальное равенство больших и малых го-
сударств), но оказалась совершенно нерабо-
тоспособной. Из-за этого уже через двадцать 
с небольшим лет вспыхнула Вторая мировая 
война. Она завершилась созданием хорошо 
знакомой последним советским поколениям 
Ялтинско-Потсдамской системы, основанной 
на наличии двух полюсов мировой политики. 
В 1991 году один из этих полюсов — Со-
ветский Союз — перестал существовать, и 
мир стал жить в условиях так называемого 
«Вашингтонского консенсуса» — жить по 
принципу, что вне зависимости от законов 
природы в политическом плане «солнце» 
для любого государства «восходит» только 
в столице США. 

Переход от системы Ялты к системе 
«Вашингтонского консенсуса» может по-
казаться исключением из правила о том, 
что «новый мировой порядок возникает по-
сле завершения очередной войны». Но это 
мнимое исключение. То обстоятельство, что 
Советский Союз добровольно капитулировал 
и самоликвидировался, наивно полагая, что 
главным принципом международных отноше-
ний является идеализм, никак не изменило 
восприятие этой ситуации Западом. Запад 
счел, что он победил, и начал формировать 
новый мировой порядок исходя в первую, во 
вторую, и в третью очередь из своих эгои-
стичных интересов победителя. Конечно, 
Россия достаточно быстро опомнилась и 
начала все более громко требовать учета ее 
собственных интересов. Но ей неизменно 
отвечали в стиле «что упало, то пропало» или 
«вас, гражданин, здесь не стояло!» 

И в такой позиции «коллективного Запа-
да» была своя (пусть, на мой взгляд, глубоко 
порочная) логика: как мы уже установили, 
новый мировой порядок всегда формиру-
ется исходя не из «доброты душевной», а 
из интересов победителей в предыдущем 
конфликте. Конечно, эти самые интересы 
можно понимать по-разному. Можно — ис-
ключительно в узком смысле: «мы все гребем 
под себя, а все остальное нам по барабану!» 
Можно — в более широком: «мы учитываем не 
только свои интересы, но и интересы других 
и таким образом более надежно обеспе-
чиваем свою безопасность!» Вся внешняя 
политика первых «не конфронтационных» 
лет правления Путина строилась как раз на 
этом постулате: Запад должен понять, что 
создание комфортной для России системы 
безопасности в Европе полностью отвечает 
не только интересам Москвы, но и его соб-
ственным интересам. 

Еще одна цитата из высту-
пления ВВП в немецком бунде-
стаге в 2001 году: «Никто не 
ставит под сомнение высокую 
ценность отношений Европы 
с Соединенными Штатами. 
Просто я придерживаюсь 
мнения, что Европа твердо 
и надолго укрепит свою ре-
путацию мощного и действи-
тельно самостоятельного 

центра мировой политики, 
если она сможет объединить собственные 
возможности с возможностями россий-
скими — людскими, территориальными и 
природными ресурсами, с экономическим, 
культурным и оборонным потенциалом Рос-
сии». Но попытка убедить Запад с помощью 
логических аргументов провалилась. По-
литика как инструмент убеждения показала 
свою ограниченную годность. А раз так, то, 
с точки зрения Владимира Путина, у России 
остался только один вариант — конфликт, но 
не просто конфликт, а конфликт из разряда 
тех, что в экономической теории именуются 
«созидательным разрушением». 

Вот что об этом явлении пишут в своей 
книге «Почему одни страны богатые, а другие 
бедные» известные западные экономисты 
Дарон Аджемоглу и Джеймс Робинсон: «Фун-
даментальным свойством любых экономиче-
ских институтов является то, что они всегда 
порождают конфликты... Экономический рост 
и технологические инновации создаются 
в результате процесса, который великий 
экономист Джозеф Шумпетер называл «со-
зидательным разрушением». В ходе этого 
процесса старые технологии заменяются но-
выми, новые сектора экономики привлекают 
ресурсы за счет старых, новые компании вы-
тесняют признанных ранее лидеров. Новые 
технологии делают старое оборудование и 
навыки обращения с ним ненужными». 

Но обладатели этого «ненужного» редко 
сдаются на «милость инновациям» без борь-
бы. Вот звучащий совершенно анекдотически 
пример из книги Аджемоглу и Робинсона о 
правившем Австрией в первые десятилетия 
XIX века императоре Франце II: «Франц был 
категорически против строительства желез-
ных дорог, одного из величайших изобрете-
ний промышленной революции. Когда на стол 
императора лег проект постройки Северной 
железной дороги, он ответил: «Нет-нет, я 
не буду этого делать, ведь по этой дороге в 
страну может приехать революция!» 

Звучит как бред сумасшедшего? Вовсе 
нет, у императора Франца была развернутая 
и пронизанная внутренней логикой полити-
ческая программа: «Обществу надлежало 
пребывать в своем изначальном аграрном 
виде. И наилучший способ сохранения этого 
статус-кво Франц видел в том, чтобы препят-
ствовать постройке мануфактур. Он сделал 
это открыто — в 1802 году специальным 
указом запретил учреждение новых фабрик 
в Вене. Вместо того чтобы стимулировать 
ввоз и освоение нового фабричного обору-
дования — а это основа индустриализации! 
— император запрещал его импорт вплоть 
до 1811 года». 

С точки зрения Владимира Путина, 
сегодняшний Запад — это «коллективный 
император Франц», который цепляется за 
отжившее свое мироустройство, призван-
ное сохранять не входящие в западный мир 
страны в их «первоначальном» состоянии. 
Президент РФ твердо убежден: взорвав 
это устаревшее мироустройство, Россия 
занимается именно «созидательным раз-
рушением», строительством нового на об-
ломках старого. 

Ху из нот мистер Путин?

«Мне не стыдно перед гражданами, кото-
рые голосовали за меня дважды, избирая на 
пост президента Российской Федерации. Все 
эти восемь лет я пахал как раб на галерах, с 

утра до ночи, и делал это с полной отдачей 
сил», — заявил Владимир Путин в феврале 
2008 года, незадолго до своего времен-
ного перехода на пост премьер-министра 
РФ. Тогда многие восприняли эти слова как 
очередной путинский афоризм. Но на са-
мом деле это был «афоризм по мотивам». 
Согласно воспоминаниям старшей дочери 
знаменитого поэта Федора Тютчева Алексан-
дры, которая в середине XIX века много лет 
прослужила фрейлиной при императорском 
дворе, император Николай I любил в узком 
кругу повторять выражение: «Я тружусь как 
раб на галерах!» 

Почему это важно? Потому что один из 
способов попытаться ответить на вопрос 
«ху из мистер Путин?» — это действовать 
от противного, четко сформулировать, кем 
именно «мистер Путин» не является. На заре 
правления ВВП его иногда сравнивали с 
тем же самым Николаем I. Но, как абсолют-
но ясно сейчас, это сравнение бьет мимо 
цели. Столкнувшись в ходе Крымской войны 
1853–1856 годов даже не со всем тогдаш-
ним «коллективным Западом», а только с его 
частью — коалицией в составе Великобри-
тании, Франции, Сардинского королевства 
(сейчас это часть Италии) и Османской импе-
рии (тогдашнее название Турции), — Россия 
Николая I, как говорится, «поплыла». И самым 
слабым звеном, которое потянуло за собой 
все остальные, оказалась экономика. 

С точки зрения Дарона Аджемоглу и 
Джеймса Робинсона, в таком положении дел 
не было ничего удивительного: «Российский 
абсолютизм не создал системы экономи-
ческих институтов, которые бы вели к про-
цветанию общества. В придворных кругах 
преобладал страх перед созидательным раз-
рушением, которое могло быть порождено 
развитием промышленности и железных до-
рог. В царствование Николая I выразителем 
таких настроений был граф Егор Канкрин, 
занимавший пост министра финансов... Став 
министром финансов, Канкрин тут же оста-
новил проект, разработанный предыдущим 
министром Гурьевым, согласно которому 
средства Государственного казначейства 
разрешалось направлять на развитие про-
мышленности... По указанию Николая Кан-
крин предпринял ряд шагов, призванных еще 
больше замедлить рост промышленности, 
в частности, запретил несколько промыш-
ленных выставок, которые ранее регулярно 
проводились для демонстрации новых тех-
нологий и облегчения обмена ими». 

Сравним это с нынешней ситуацией. 
Россия Путина разрывает отношения с За-
падом, получает от него мощнейший санк-
ционный удар, который, по мысли его ини-
циаторов, должен был стать нокаутирующим. 
Но вместо того чтобы впасть в коматозное 
состояние, экономика страны начинает бурно 
расти. Нет, Путин с обостренным внимани-
ем к вопросам экономического развития 
и передовым технологиям — это точно не 
«современный Николай I». Еще одно сомни-
тельное «политическое наследство», которое 
пытались повесить на ВВП, это пресловутый 
«брежневский застой». Здесь все не про-
сто «мимо кассы», а «мимо кассы» эдак на 
десяток тысяч километров. В эпоху правле-
ния доброго, но не слишком трудолюбивого 
генерального секретаря экономическое и 
общественное развитие страны постепенно 
останавливалось. С момента свертывания 
экономических реформ председателя со-
вета министров Алексея Косыгина власть 
сначала делала только то, чего она не могла 
не делать, а потом вышла за пределы даже 
этого абсолютного минимума. 

Сравним это с путинской неугомонно-
стью, которой от него, кстати, никто не требо-
вал. Была ли у президента РФ возможность 
не заниматься «созидательным разрушени-
ем», а продолжить функционировать в рамках 
пресловутого «Вашингтонского консенсуса»? 
Конечно, была. Отказ Москвы от этого «кон-
сенсуса», который на самом деле совсем не 
был консенсусом, был следствием волевого 
решения хозяина Кремля, его понимания 
долгосрочных национальных интересов Рос-
сии. Если мы все же попытаемся ответить 
на вопрос «ху из мистер Путин?», не идя от 

противного, то единственная возможная 
точная аналогия лежит не в сфере истории 
или политологии, а в сфере литературы. Вот 
эти искомые строки из «Медного всадника» 
Пушкина: «О мощный властелин судьбы! Не 
так ли ты над самой бездной, на высоте уздой 
железной Россию поднял на дыбы»? 

Да, да, я первым готов признать, что в 
обычных обстоятельствах сравнивать дей-
ствующего лидера страны с нарисованным 
нашим главным национальным поэтом идеа-
лизированным образом Петра I — это просто 
апофеоз лести. Но обстоятельства, в которых 
мы находимся сейчас, можно с полным на то 
основанием назвать экстраординарными. 
Один из самых известных американских по-
литических журналистов Дэвид Игнатиус в 
последний день сентября этого года в своей 
колонке в The Washington Post: «Конфликт на 
Украине, вероятно, находится так близко, как 
мы когда-либо подходили к грани тотальной 
войны сверхдержав с момента Кубинского 
ракетного кризиса 1962 года». 

Поэтому «вставшая на дыбы» Россия 
— это вовсе не метафора и не художествен-
ное преувеличение. Я бы ни в коем случае 
не стал говорить о том, что Россия в 2024 
году действует на пределе своих возмож-
ностей — не задействованных возможностей 
у Кремля по-прежнему вполне достаточно. 
Но вот заявлять о том, что в 2024 году пу-
тинская Россия выкладывается на все сто, 
это, на мой взгляд, напротив, очень даже 
честно. И все раздумья на тему «стоит ли 
игра свеч» носят на данный момент чисто 
академический и совершенно оторванный 
от действительности характер. Борьба за 
новый мировой порядок зашла слишком 
далеко. И если говорить не о тактике, а о 
стратегии, то для России возможна только 
траектория движения — вперед. 

Наиболее дальновидные российские 
аналитики уже давно предупреждали: в слу-
чае затягивания украинского конфликта в 
свою самую опасную фазу он войдет тогда, 
когда впереди замаячит перспектива уни-

зительного поражения официального Кие-
ва. Сейчас мы либо уже находимся в такой 
фазе, либо близки к ней. Еще из выводов 
Дэвида Игнатиуса в The Washington Post: 
«Посещение Киева в этом месяце заставило 
меня беспокоиться о том, что изможденная 
Украина начинает прогибаться под тяжестью 
этого ужасного противостояния. Политиче-
ская база Зеленского находится в состоянии 

фрагментации, а затянувшаяся война на ис-
тощение сотрет Украину в порошок. Соеди-
ненные Штаты и их союзники должны помочь 
Киеву добиться справедливого соглашения 
— даже если это не будет тотальной победой, 
к которой стремится Зеленский». 

В приведенной выше цитате налицо под-
мена понятий. С одной стороны, «затянув-
шаяся война на истощение» грозит «стереть 
Украину в порошок». А с другой — условия 
«справедливого соглашения» должны лишь в 
небольшой степени отличаться от «тотальной 
победы, к которой стремится Зеленский». Вот 
отрывок из написанной еще в 2016 году — то 
есть задолго до нынешней фазы украинского 
кризиса — научной статьи о признаках ши-
зофрении: «В речи пациента одновременно 
существуют противоположные рассуждения, 
и он не осознает этих противоречий». Про-
стите мне, пожалуйста, эту попытку эмоцио-
нальной разрядки: анализировать нынешнюю 
позицию Запада надо гораздо глубже, чем 
это сделано в предыдущем предложении. И 
вот как может выглядеть такой анализ, если 
отказаться от попыток принизить сегодняш-
них противников России и абстрагироваться 
от черного юмора. 

Согласно известной теории амери-
канского психолога швейцарского проис-
хождения Элизабет Кюблер-Росс, есть пять 

стадий принятия неизбежного: отрицание, 
гнев, торг, депрессия, собственно принятие. 
Психолог из меня, конечно, никакой. Но, по 
моей оценке, после того как стало ясно, что 
курская авантюра Зеленского не сумела 
радикально переломить ход СВО, Киев и За-
пад находятся сейчас где-то между гневом 
и торгом. Для Украины такая ситуация это 
принципиально новый политический опыт. 
В силу своего прошлого статуса составной 
части Советского Союза Киев раньше не 
участвовал в качестве самостоятельного 
субъекта в столь масштабных и рискованных 
геополитических схватках и, следовательно, 
не терпел поражений. А вот у Запада есть 
опыт и подобных поражений, и их после-
дующего принятия. 

Хочу сразу расшифровать, что я под-
разумеваю под «подобными поражениями». 
Это поражения, которые до того, как они 
произошли, казались чем-то совершенно 
немыслимым, верхом унижения, чуть ли не 
концом мира, а по итогу имели эффект крат-
ковременного (ну или не очень кратковремен-
ного) удара по престижу. Вот как, например, 
бывший президент США Линдон Джонсон 
объяснял, почему вместо того, чтобы войти в 
историю в качестве великого американского 
социального реформатора — архитекто-
ра программы «Великое общество», как он 
планировал изначально, — он вовлек свою 
страну в многолетнюю вьетнамскую войну: 
«Я с самого начала знал, что в любом случае 
буду обречен на распятие. Если я брошу 
«женщину», которую действительно любил 
— «Великое Общество», — ради того, чтобы 
ввязаться в эту чертову войну на другом 
конце света, то потеряю все, что у меня есть 
дома, все мои программы.... Но если я отка-
жусь от этой войны и позволю коммунистам 
захватить Южный Вьетнам, то меня сочтут 
трусом, а мой народ — сторонником умиро-
творения, и мы оба поймем, что ничего не 
можем сделать ни для кого в любой точке 
земного шара». 

При двух следующих президентах США 
— Ричарде Никсоне и Джеральде Форде 
— Америка сначала вывела свои войска из 
Вьетнама, так и не сумев победить мест-
ных коммунистов, а потом наблюдала со 
стороны за крушением своего карманного 
режима в столице Южного Вьетнама Сайго-
не. И ничего, мир не рухнул, а престиж США 
не улетел в тартарары. Сегодня официаль-
ный Вашингтон охотно ведет дела с теми 
же самыми вьетнамскими коммунистами, 
которые по-прежнему находятся у власти, а 
вооруженный конфликт 60–70-х годов вос-
принимается в Америке как странное исто-
рическое недоразумение. 

Более свежий пример. Все президенты 
США XXI века, начиная с младшего Буша, по-
нимали, что в Афганистане Америка залезла 
в классическое геополитическое «болото». Но 
страх перед выводом войск и фактическим 
признанием своего поражения был так велик, 
что на этот «радикальный шаг» не решились 
ни Буш, ни Обама, ни Трамп. Но что произо-
шло, когда Байден все-таки решился на такой 
«прыжок в неизвестность»? С американской 
точки зрения ничего особенно страшного. 
Заголовки в мировых СМИ и картинки на 
экранах телевизоров были в течение не-
скольких месяцев ужасно обидными для 
репутации «мирового гегемона». Но на этом, 
по сути, все. Сегодня об Афганистане никто 
особо даже не вспоминает. 

Уверен, что в ответ на попытки провести 
аналогии между этими прошлыми кризи-
сами и нынешним конфликтом на Украи-
не хор западных политиков и аналитиков 
«пропоет» крайне популярный сейчас мем 
«это другое!». Но в чем именно заключается 
это «другое»? Даже если, как этого требует 
Москва, Украина официально превратится 
в государство с нейтральным статусом, это 
территориальное образование все равно 
продолжит ориентироваться в основном 
на Запад — никакого другого претендента 
на роль «спонсора» официального Киева (а 
без «спонсоров» он не может) просто нет в 
природе. Если говорить не об имидже, а со-
держательной стороне вопроса, то успешное 
достижение Россией главной цели СВО не 
превратится в катастрофу для Запада. 

Сберечь Россию

«Чисто писано в бумаге, да забыли про 
овраги, как по ним ходить», — написал Лев 
Толстой в свою бытность защитником Сева-
стополя во время Крымской войны. Не буду 
ходить вокруг да около: мое собственное 
сравнение кризисов, которые уже завер-
шились — эпопей США во Вьетнаме и Аф-
ганистане, с украинским кризисом, который 
пока находится в самом разгаре, вызывает у 
меня самого именно такие ассоциации. Но 
такова неизбежная особенность «эффекта 
сжатия»: когда бурные, разнонаправленные и 
поэтому «не аккуратные» и противоречивые 
события минувших лет «спрессовываются» 
в несколько газетных абзацев, они начи-
нают восприниматься как нечто простое и 
однозначное. 

На самом деле полной однозначности 
никогда не было в прошлом, ее нет в настоя-
щем и ее никогда не будет в будущем — за, 
пожалуй, одним исключением. Вспоминать 
о напутствии Бориса Ельцина Владимиру 
Путину в момент смены караула в Кремле в 
самом конце 1999 года — фразе «Берегите 
Россию!» — это своего рода дурной тон. От 
чрезмерного употребления слова стираются, 
теряют свое первоначальное значение и за-
ключенную в них моральную силу. С фразой 
«берегите Россию» это, как мне кажется, 
произошло уже давно. Не помню, сколько 
именно раз только лично я использовал ее 
в своих текстах. Но бывает и так: непредви-
денные события «обнуляют счетчик» и слова, 
которые все слышали уже тысячу раз, вдруг 
начинают жить новой жизнью. 

На день рождения принято дарить по-
дарки, желать имениннику долгой и счаст-
ливой жизни, рассказывать в форме тостов, 
какой он хороший и как его все любят. Но 
президент такой страны, как Россия — «раб 
на галерах» по его собственному описанию, 
— особенный человек и в этом плане тоже. 
Даже в свой день рождения он не может снять 
с себя груз ответственности перед страной, 
перед ее населением и в очень значимой 
степени — перед всем миром. 

Я не Борис Ельцин. У меня нет даже ча-
стицы того политического веса, который 
нужен для того, чтобы давать «напутствия» 
действующему президенту России. Но я все 
равно произнесу эти слова, обращаясь к Вла-
димиру Путину: Берегите Россию! Сегодня 
это важно как никогда! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Плохое качество фото лишь 
подчеркивает то, каким 
нереальным сейчас кажется 
происходившее в тот день. 
Но это случилось на самом деле: 
сентябрь 2001 года, ВВП выступает 
в бундестаге ФРГ на немецком 
языке. 

Президент США Линдон Джонсон 
(справа) опасался, что отказ США 
от курса на военное решение 
конфликта во Вьетнаме приведет 
к чудовищной катастрофе. 
Его сменщик Ричард Никсон 
(слева) все-таки решился на вывод 
войск, и ущерб престижу США 
оказался очень кратковременным. 
В украинском кризисе действует 
сходная динамика. 

Переиграть результаты «холодной 
войны» — это вам не посидеть 
с джойстиком перед экраном 

компьютера. Но Путин убежден, 
что современной России вполне 

по плечу такая задача. 

Российская империя Николая I, 
столкнувшись в ходе Крымской 
войны с частью тогдашнего 
коллективного Запада, быстро 
показала свою экономическую 
несостоятельность. Столкновение 
со всем коллективным Западом 
обернулось для Российской 
Федерации Путина экономическим 
ростом. 

Сцена из времен Карибского 
ракетного кризиса 1962 года: 
американский военный самолет 
пролетает над советским 
кораблем. Нынешний кризис менее 
заметен, более растянут 
во времени, но не менее опасен. 
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Цены на отдых по России и за 
пределами страны заметно 
выросли, а по числу заграничных 
поездок до докризисных 
показателей еще очень далеко. 
Туристический сезон этого года 
продемонстрировал, что по 
стране наши граждане стали 
путешествовать намного чаще, 
закрыв глаза на подорожание 
путевок. Очевидно, россияне, 
несмотря на высокую инфляцию, 
по-прежнему не хотят экономить 
на собственном отдыхе. Где же 
«грели косточки» туристы этим 
летом и за какие суммы? Как 
будут меняться цены на путевки 
и как сэкономить на зимнем 
отдыхе?
Об этом в ходе онлайн-
конференции в «МК» рассказали 
эксперты: председатель комитета 
ТПП РФ по предпринимательству 
в сфере туризма Юрий Барзыкин, 
вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин 
и вице-президент Ассоциации 
туроператоров (АТОР) по 
международному туризму Артур 
Мурадян.

В тренде речные круизы 

— Пришло время подвести итоги лет-
него туристического сезона. Если гово-
рить о России, то какие направления были 
популярны у наших путешественников в 
последние месяцы?

Горин: — Если говорить крат-
ко, сезон был успешный. Мы 
увидели растущую популяр-
ность путешествий по стране: 
средний рост внутреннего 
туризма составляет 21%. К 
сожалению, рост тарифов 
тоже не стоит на месте: плюс 

10–30% в зависимости от направления. Но 
действительно, несмотря на повышение цен 
из-за инфляции и роста стоимости авиаби-
летов (в моменте на 20–30%), люди не от-
казывают себе в отдыхе. Еще рано подводить 
окончательные итоги, но летний туристиче-
ский сезон был успешным во многих регио-
н а х .  С р е д и  л и д е р о в  ож и д а е м о 

Краснодарский край, Москва, Санкт-
Петербург, Карелия, Татарстан. Интересная 
особенность этого летнего сезона — рост 
популярности речных круизов. В этом году 
полмиллиона человек отправились в речные 
круизы. К слову, навигация будет долгая — до 
20-х чисел ноября. Интересен и другой мо-
мент: бархатный сезон в разгаре, цены сни-
жаются, при этом погода продолжает радо-
вать. Если говорить о топе направлений, то 
Краснодарский край, Черноморское побе-
режье станут самыми популярными у россиян 
в этом сезоне. По нашим прогнозам, не менее 
1,8 млн человек отдохнет только в Красно-
дарском крае.

Барзыкин: — Мы видим, что 
турпоток вырос где-то на 12%. 
Около 50 млн россиян отпра-
вились в путешествие, несмо-
тря на рост цен, который про-
исходит. По данным ВЦИОМ, 
в среднем путешественник 
тратит на поездку 67,4 тыс., 

это 7% роста. При этом авиаперевозки по-
дорожали на 20% и более, билеты на поезд 

подорожали на 15 и более процентов, авто-
транспорт тоже подорожал примерно на 
15%. 

— А каким был спрос у наших путе-
шественников на автомобильные путе-
шествия и сколько стоил такой тур?

Барзыкин: — Автомобильные путеше-
ствия и раньше были востребованы. Поехать 
на Черноморское побережье из Центральной 
России на машине в среднем в 2,5 раза дешев-
ле, чем на другом виде транспорта. Плюс сей-
час принята концепция по развитию туризма, 
где закреплена государственная поддержка в 
создании многофункциональных зон и другой 
инфраструктуры дорожного сервиса. Наблю-
дается динамика генерирования потоков на 
юг России, Кавминводы, Северный Кавказ. 
Мы видим, что иногда люди приезжают из 
Дальнего Востока в Сибирь, и в дальнейшем 
эта тенденция будет продолжаться. Добавлю 
также интересную деталь: в этом году турпо-
ток в Крым рванул на 20 и более процентов. 
Одну традиционную беду из нашей любимой 
поговорки мы уже можем убрать: дороги на 
федеральных трассах улучшаются.

Куда кроме Турции?

— Перейдем к международному туриз-
му. Какие направления были в приоритете 
у наших путешественников этим летом? 
Изменилась ли география стран для от-
дыха, а также цены на туры?

Мурадян: — Летний сезон с 
точки зрения зарубежного от-
дыха прошел относительно 
успешно. В среднем рост этого 
сегмента турпотока можно оце-
нивать в диапазоне 7–10%. Это-
му, безусловно, способствовал 
более-менее стабильный курс 

рубля. Мы не увидели ни резкого ослабления 
национальной валюты, ни ее резкого усиления. 
При этом факторы, которые зарубежный туризм 
сдерживают, остаются неизменными: ограни-
ченность авиасообщения и нехватка провозных 
емкостей, особенно на дальнемагистральных 
направлениях. Таиланд, например, мог бы по-
казать более выдающийся результат прироста 
турпотока из РФ, но не хватает самолетов. Если 
говорить о самых популярных направлениях, 
то тут сюрпризов не произошло. Турция по-
прежнему занимает первое место. На нее при-
ходится где-то 2,8–2,9 миллиона наших тури-
стов. Относительно стабильный туристический 
поток летом наблюдался в Арабские Эмираты 
и Египет. Египет, скорее всего, покажет второй 
результат по турпотоку по итогам лета. И это 
несмотря на то, что летом там очень жарко, да 
и лететь туда довольно далеко. Зато цены от 
самих поставщиков туруслуг в Египте остались 
на уровне прошлого года. В итоге Египет этим 
летом был существенно дешевле Турции, если 
сравнивать размещение в отелях категории 5 
звезд. Таиланд, несмотря на дождливый сезон, 
по-прежнему востребован. Вообще спрос на 
Юго-Восточную Азию находится на очень вы-
соком уровне. Из других интересных трендов 
можно отметить, что у нас прирастает турпоток 
в страны СНГ: Узбекистан, Армению, Азербайд-
жан. Думаю, что очередные рекорды будут по-
ставлены как раз по этим направлениям.

— Осень уже в разгаре. В бархатном 
сезоне какие направления востребованы 
у россиян?

Мурадян: — Тут лидирует все та же Тур-
ция. Мне кажется, до ноябрьских праздников 
это направление сохранит пальму первен-
ства по объему турпотока из России. При этом 
ценник на осенние туры они сохранили. Если 
говорить про средний бюджетный сегмент, то 
тут сезонные скидки не столь существенны: 
порядка 15%. Зато в сегменте премиального 
отдыха, где цены начинались от 500 тыс. ру-
блей за неделю, скидки уже доходят до 40%. 
То есть те туристы, которые отложили свои 
путешествия в пиковый август, сейчас могут 
сэкономить 40% и отдохнуть в премиальном 
сегменте. Кроме Турции могу отметить ОАЭ. 
Тут наблюдается очень важный тренд: мы впер-
вые видим снижение стоимости на 15–20% 
год к году. Путевки подешевели, но в валюте. 
Таиланд — единственная страна, на которую 
сохраняется спрос и есть дефицит объектов 
размещения. Этот фактор, конечно, сказывает-
ся на стоимости отдыха. Сейчас туры в Таиланд 
в среднем бронируются за 60 дней. Если искать 
путевки позднее, желающие просто рискуют 
не найти те типы номеров, на которые рас-
считывают. В люксовом сегменте Мальдивы 
пытались составить конкуренцию Турции, и 
у них это получилось. Россияне по-прежнему 

являются лидерами по турпотоку на Мальдив-
ские острова. Посмотрим, сохранится ли эта 
тенденция в зимнем сезоне. Скорее всего нет, 
и пальму первенства перехватят китайские 
путешественники.

— В этом сезоне возникла неожиданная 
проблема с изъятием документов у выез-
жающих из России из-за ошибок в них. Как 
на туристический спрос повлияла эта не-
приятная ситуация с загранпаспортами? 

Мурадян: — Ситуация существенно улуч-
шилась по сравнению с тем, что было в начале 
лета. Тогда действительно большое количество 
паспортов было изъято из-за технических оши-
бок. Интересный момент: часть пострадавших, 
по-другому их не назовешь, обратилась за 
судебной защитой и уже выигрывает иски у фе-
деральных органов исполнительной власти. Им 
возмещается стоимость «сгоревших» билетов, 
а в каких-то случаях неплохо компенсирует-
ся даже моральный вред. Но надо понимать, 
что за судебной защитой пойдут считаные 
проценты пострадавших. Сейчас, конечно, 
туристы ринулись проверять свои документы. 
МВД выступило с инициативой бесплатной 
замены паспортов с техническими ошибками, 
и многие туристы могли поменять документы 
вне рамок общей очереди на выдачу загран-
паспортов. Но сказать, что больше нет таких 
случаев, нельзя — они есть. Почему-то в голове 
у путешественников сидит уверенность: если я 
по этому паспорту уже выезжал, то проблем и 
дальше не будет. На самом деле надо понимать, 
что каждое пересечение границы — это как в 
первый раз: и для туриста, и для сотрудника 
погранконтроля, который будет проверять до-
кумент. Пик проблемы пройден, ее достаточно 
громко освещали в СМИ. Соответственно, в 
дальнейшем туристу сказать «я не знал, не был 
в курсе ситуации», наверное, уже не получится. 
Это, кстати, к вопросу о перспективах будущих 
судебных разбирательств. Скорее всего, суды 
будут ссылаться на то, что гражданам уже были 
предоставлены все алгоритмы действий. Но на 
туристический спрос ситуация с паспортами 
никак не повлияла.

Велосипед вместо самолета

— Если говорить о российских на-
правлениях, куда поехали туристы этой 
осенью? Сейчас уже поздно искать туры 
на вторую половину осени или варианты 
до сих пор есть?

Горин: — Конечно, есть места, даже не-
смотря на пиковый спрос. Абхазия занимает 
очень уверенные позиции по бархатному сезо-
ну. Эффект долгого теплого лета положительно 
отражается и на наших курортах. Глубина бро-
нирований и по Крыму, и по Краснодарскому 
краю переходит во вторую половину октября. 
Не надо забывать и про уникальный момент 
для наших туристов в организованных поезд-
ках — это акции раннего бронирования уже на 
зимний сезон. Они, как правило, очень активны 
в октябре, поэтому уже сейчас надо задуматься 
о зимнем сезоне.

— Давайте остановимся на стоимости 
туров. Продолжится ли рост цен?

Барзыкин: — На самом деле для песси-
мистических прогнозов оснований нет. Повы-
шение стоимости — проблема комплексная. 
Ведь турист всегда может найти вариант отдыха 
подешевле. Например, выбрать в качестве 
транспорта автомобиль, а не самолет или по-
езд. Если и это дорого — то велосипед. На-
помню, что в России заново зазвучало Золотое 

кольцо — рост турпотока больше 20%. Поездки 
в Ярославль, Вологду, Владимир и другие из-
вестные исторические центры России увели-
чиваются на 20–30%. Рост происходит за счет 
тех путешественников, которые не поехали на 
юг, например, из-за высокой цены. 

— Как обстоят дела с ценами на по-
ездки на Байкал, Алтай, Дальний Восток? 
Действительно ли отдых там может стоить 
недорого?

Горин: — Был уникальный период, когда 
действовали субсидии от государства на чар-
терные туристические рейсы. Тогда федераль-
ные туроператоры предлагали туры на 5 дней 
от 35 тыс. рублей на человека, включая перелет. 
После отмены кешбэка и программы субсидий 
эти же туры стоят уже 70–90 тыс. рублей на че-
ловека. Да, остались определенные субсидии, 
но ими могут воспользоваться лишь где-то 5% 
пассажиров в этом году. В глобальном смысле 
вопрос пока не решен. Более того, средний чек 
по этим направлениям очень вырос.

— И все же давайте уточним. Предпо-
ложим, человек соберется поехать в ноябре 
на Алтай. В какую цену ему обойдется такое 
путешествие?

Горин: — Не готов ответить конкретно про 
Алтай. Но есть понятие «средний чек» путеше-
ствий в целом по России — это 80 тыс. рублей 
на двоих, не всегда включая транспортные 
расходы. Здесь основной вопрос, за сколько 
вы купите билет. Он может составить 70% от 
общей стоимости путешествия.

— Как туристам сэкономить на по-
ездке? Стоит ли бронировать туры за-
ранее или можно надеяться на «горячие» 
предложения?

Барзыкин: — Более оптимально отдо-
хнуть можно, если путешествовать с туро-
ператорами. В частности, у них могут быть 
спецпредложения со скидками: да, сегодня 
их меньше, чем было раньше, но все-таки они 
есть. Например, сейчас по Крыму, по Абхазии, 
по Сочи выскакивают хорошие предложения. 
Поэтому, как говорится, следите за рекламой, 
но не гоняйтесь за дешевизной.

Мурадян: — Жесткой нехватки провозных 
емкостей нет, но есть проблема слабой конку-
ренции. Именно конкуренция охлаждает цены. 
Для того чтобы снизить цены, нужно расшире-
ние объема перевозки. На следующий сезон я 
бы ожидал охлаждения цен, это связано с ам-
бициозными, но не реализованными пока пла-
нами ряда стран заработать на ограниченном 
объеме выбора у россиян. Но по факту выбор 
вполне достаточный, и россияне всегда могут 
найти приемлемый отдых по ряду направлений. 
Поэтому, как мне кажется, будет снижение 
стоимости на 5–15%. На ряде направлений в 
межсезонье скидки могут быть еще больше, 
чтобы привлечь туристов даже в плохую погоду. 
На внутреннем рынке мы находимся в бурной 
фазе роста, который традиционно сопряжен 
с увеличением расходов, здесь ничего не по-
делаешь. Но на выездных направлениях, мне 
кажется, мы пришли к некому эквилибриуму, 
равновесию. Тут я не вижу перспектив даль-
нейшего существенного подорожания. То есть 
турпоток будет прирастать в пределах 10% в 
год, а цены по ряду направлений снизятся.

Горин: — Нам надо двигаться в сторону 
улучшения конкуренции. Эффект снижения 
цен внутреннего туризма будет обусловлен 
расширением выездного. И это очень здоро-
вая конкуренция, которая позволит усмирить 
цены на отдых.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КОШЕЛЕК

КРЫЛЬЯ РОДИНЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 октября 2024 года 

  стр.

5

«МК»: — Президент напомнил о необхо-
димости увеличения пассажиропотока на 
внутренних авиарейсах только на Дальнем 
Востоке до 4 млн человек в год. О каком 
количестве самолетов для внутренних 
авиалиний может идти речь, чтобы осу-
ществить эти задачи?

О.П.: — Напомню, впер-
вые об увеличении 
авиаперевозок на 
дальневосточных на-
правлениях и внутри 
этого макрорегиона 
заговорили год назад, 
на Восточном экономи-
ческом форуме 2023 
года. И именно тогда 
были подготовлены по-
ручения президента. 

Они были опубликованы в конце осени, и 
до 1 марта 2024 года нужно было их выполнить. 
Правительству был поставлен целый ряд задач. 
В частности, надо вместо 2–3 млн пассажиров 
в 2023 году выйти на объем перевозок 4 млн 
пассажиров к 2030 году. 

Это темпы роста, которые должны опере-
жать темпы, запланированные для нашей граж-
данской авиации в целом. Безусловно, речь 
идет не только о полетах на местных линиях 
между улусами в Якутии или отдаленными 
поселками где-нибудь в Хабаровском крае. 
Речь идет, конечно же, и о полетах между сто-
лицами субъектов Российской Федерации, 
расположенных на Дальнем Востоке. Для это-
го используются магистральные самолеты. 
Именно на них и будет сделан упор, именно 
они обеспечат перевозку пассажиров. 

Так, дальневосточная авиакомпания 
«Аврора» подписала соглашение на два «Су-
перджета». А в прошлом году речь шла еще о 
восьми самолетах. Также на пять самолетов 
МС-21 компания подписалась. 

Уже сейчас в парке дальневосточных пере-
возчиков есть узкофюзеляжные самолеты, 
способные перевозить более 100 пассажиров. 
Это самолет «Сухой Суперджет 100». Точно 
определена потребность в девятиместных 
самолетах «Байкал».

«МК»: — Президент покритиковал ис-
полнителей за то, что подготовка плана 
конкретных шагов по увеличению пасса-
жиропотока на дальневосточных линиях 
затянулась. В чем причина?

О.П.: — Уже в январе 2024 года тогда еще 
министр транспорта Виталий Савельев на 
встрече с Владимиром Путиным докладывал, 
что проект комплексного плана по развитию 
перевозки в Дальневосточном федеральном 
округе уже подготовлен и проходит межве-
домственное согласование. Но, к сожалению, 
мы видим, что проблемы здесь именно в этом 
самом межведомственном согласовании. Дело 
в том, что запланирован очень большой объем 

мероприятий, и не все они связаны только 
лишь с Минтрансом.

Многие вопросы связаны с развитием 
наземной инфраструктуры, приобретением 
авиатехники, подготовкой персонала, суб-
сидированием перевозок. Для их решения 
требуется очень много денежных средств. 
Причем не только из федерального, но и из 
региональных и местных бюджетов. Это, ко-
нечно, усложняет согласование.

«МК»: — Власти убеждены, что нам 
нужны отечественные самолеты. Насколь-
ко сегодня выполнима задача построить 
свои самолеты, учитывая, что за послед-
ние 30 лет мы утратили большое количе-
ство наших технологий и наработок в этом 
направлении? 

О.П.: — Прежде всего я призываю не дра-
матизировать ситуацию. Из авиационных заво-
дов, которые занимались финальной сборкой 
летательных аппаратов на территории Россий-
ской Федерации, безвозвратно утерян лишь 
один — Саратовский авиационный завод.

Так или иначе, говорить о том, что у нас 
есть дефицит производственных площадей, не 
приходится. Тем более под самолет «Байкал». 
Создаются новые производственные площа-
ди в Комсомольске-на Амуре, существенно 
развиваются авиастроительные мощности 
Уральского завода гражданской авиации в 
Свердловской области.

Если говорить о технологиях, то я бы не 
стал говорить о том, что те проблемы, которые 
преследовали нашу экономику 30 лет назад, 
привели к серьезным потерям. Скорее, нужно 
говорить о том, что не все передовые произ-
водственные технологии, которые сегодня 
освоены в мире, стали доступны для отече-
ственных авиастроителей.

А о том, что мы потеряли старые тех-
нологии, говорить не приходится. Не будем 

забывать, что в России создано полностью из 
отечественных материалов композитное крыло 
для МС-21, оперение для этого самолета. Мы 
продвинулись в развитии аддитивных техно-
логий, которые применяются для создания 
деталей, в том числе в авиастроении.

Есть вопросы с обеспеченностью пред-
приятий рабочими основных производ-
ственных специальностей. При нынешнем 
рекордно низком уровне безработицы найти 
рабочих — задача очень сложная. Поэтому 
авиастроители предпочитают сотрудничать 
с учебными заведениями и готовить кадры 
нового поколения.

Возвращаясь к вопросу, а можем ли мы 
наладить в нужных объемах производство са-
молетов, скажу, что основная проблема сейчас 
лежит в части освоения выпуска комплектую-
щих изделий. Дело в том, что любой самолет 
состоит из десятков и сотен тысяч комплектую-
щих. Их поставляют тысячи или даже, в ряде 
случаев, десятки тысяч предприятий.

Да, финальные заводы, на которых осу-
ществляется сборка самолетов, обладают 
достаточными производственными мощ-
ностями, чтобы обеспечить сборку с высо-
ким темпом нужного количества самолетов, 
вертолетов, двигателей. Но, учитывая, что 
большое количество наших предприятий ра-
нее не было задействовано в гражданских 
самолетостроительных программах, их сейчас 
нагружают большими объемами работ в части 
импортозамещения.

Именно эти зачастую небольшие частные 
компании и представляют собой то самое узкое 
место, «бутылочное горлышко», которое может 
лимитировать выпуск самолетов и вертолетов 
типа «Ансат». Работа по расшивке этих узких 
мест сейчас очень активно ведется.

«МК»: — Олег, а что это за самолет 
«Байкал», о котором говорил президент на 
экономическом форуме? Он не получится 
слишком дорогим?

О.П.: — Начнем с того, что любой новый 
самолет, вертолет, двигатель — это всегда 
дорого с точки зрения покупки. Но при этом 

авиапроизводители, осваивая новую тех-
нику, стремятся сократить расходы на ее 
эксплуатацию. 

Самолет Ан-2, который будет заменяться 
впоследствии «Байкалом», — замечательная 
машина. Но она морально устарела. Среди 
проблем Ан-2 одна из основных — то, что его 
двигатель работает на специальном авиаци-
онном бензине, который очень дорог, как и его 
доставка на отдаленные аэродромы.

Самолет «Байкал» начали разрабатывать в 
2019 году. В 2020 году была подготовлена рабо-
чая документация. В 2021-м самолет показали 
на Международном авиационно-космическом 
салоне МАКС. В январе 2022-го он приступил 
к летным испытаниям.

«Байкал» — это 9-местная машина. Дело 
в том, что современные авиационные правила 
предписывают, что на коммерческих линиях 
однодвигательный самолет может брать на 
борт не более 9 пассажиров. При том что «Бай-
кал» вполне может взять 2 тонны груза. В салон 
вполне можно поставить 14 пассажирских 
кресел. Но вот такое ограничение существует. 
Поэтому «Байкал» может с легкостью, помимо 9 
пассажиров, взять на борт большое количество 
топлива, а также некоторый попутный груз.

Большой запас топлива — это благо, по-
тому что самолет может долететь до какого-
нибудь отдаленного поселка, высадить пасса-
жиров, принять на борт новых пассажиров и без 
дозаправки продолжить полет по маршруту. 
Эта экономия времени может оказаться очень 
весомым фактором повышения эффектив-
ности эксплуатации самолета.

«Байкал» будет летать с крейсерской ско-
ростью под 300 км/ч. Ан-2 с трудом дотягивает 
до 200 км/ч. Поэтому за одно и то же время 
«Байкал» сможет выполнить больше полетов, 
чем Ан-2. 

Ну а когда речь идет, например, о выполне-
нии санитарных заданий, эвакуации больных, 
помощь на «Байкале» придет раньше, постра-
давший быстрее доберется до медицинского 
учреждения.

«МК»: — Есть ли уже понимание, сколь-
ко таких машин в ближайшее время будет 
поставлено, сколько их вообще понадо-
бится для наших авиакомпаний? 

О.П.: — Оценки, которые были сделаны 
разработчиком самолета, находятся на уровне 
300 самолетов. Примерно на 160 из них уже 
поступили заявки от российских авиакомпа-
ний. И это означает, что, выйдя на темп сборки 
сначала 25 самолетов в год, а к концу деся-
тилетия — 33–34 машин в год, можно за не-
сколько лет закрыть потребности российских 
авиакомпаний и задуматься об экспортных 
поставках.

«МК»: — В какую примерно сумму будет 
обходиться новый «Байкал»? 

О.П.: — В 2020 году были очерчены це-
новые параметры. Самолет должен стоить 
не более 120 млн рублей. Речь идет о ценах 
2020 года. Каждый год цены растут, и, есте-
ственно, стоимость самолета тоже будет 
увеличиваться. 

Это цена самолета в так называемой ба-
зовой комплектации, выражаясь образно — 
голый салон. То есть это версия самолета, 
предназначенная для перевозки пассажиров 

либо груза в простых метеоусловиях. Чтобы 
обеспечить эксплуатацию самолета в условиях 
того же Дальнего Востока, нужно добавить ряд 
дорогостоящих систем. Например, полную 
противообледенительную систему, метеоло-
катор, систему управления и так далее. Это, 
естественно, приводит к удорожанию.

«МК»: — Для «Байкала» нужны импорт-
ные комплектующие, которые, собственно 
говоря, могут стать проблемой с учетом 
геополитической ситуации? 

О.П.: — Изначально самолет был спро-
ектирован под американский двигатель и 
иностранный воздушный винт, в то время как 
по другим системам использовались отече-
ственные комплектующие. 

После создания версии с российским 
двигателем ВК-800СМ и российскими воз-
душными винтами у нас не будет импортной 
зависимости от поставок из недружественных 
стран. 

«МК»: — Как скоро мы сможем полететь 
на «Байкале»?

О.П.: — Если говорить о том, чтобы стать 
пассажиром «Байкала» в 2024 году, эту задачу 
мы не реализуем. В 2026-м — гарантированно 
реализуем. Сейчас авиастроители становятся 
на путь сертификации. В 2025 году можно было 
бы начать поставки самолетов.

Отчасти лимитирует сроки создания са-
молета именно разработка отечественной 
силовой установки. Здесь серьезный прогресс 
есть, но, к сожалению, создание нового двига-
теля — это очень трудоемкая и сложная задача. 
Поэтому в одночасье она не решается.

«МК»: — Есть интерес к «Байкалу» у 
иностранных перевозчиков?

О.П.: — Проводились оценки рынка, и, 
как мы помним, еще в 2021 году очень серьез-
ный интерес к «Байкалу» проявляли коллеги 
из Казахстана. Они даже планировали войти 
в капитал компании, которая была создана 
для разработки и продвижения «Байкала». Но 
сейчас именно с Казахстаном переговорный 
процесс поставлен на паузу.

Есть, в общем-то, многолетняя практика, 
она заключается в том, что, когда самолет соз-
дан, когда он зарекомендовал себя в стране-
производителе, интерес к нему со стороны 
зарубежных покупателей резко возрастал. Тем 
более что для иностранных эксплуатантов не 
будет каких-то санкционных ограничений, и они 
смогут выбирать вариант либо с российским 
двигателем, либо с импортным. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Эксперты подвели итоги летнего сезона отпусков

МАКСИ-
ВЫЗОВ

ЭКВИЛИБРИУМ
рубля. М
национа
При этом
сдержи
ченност
емкосте
направл
казать б

ТУРИСТИЧЕСКИЙ

На Восточном экономическом форуме-2024 Президент России 
Владимир Путин вновь поднял вопрос развития гражданской авиации 
и региональных авиаперевозок, в том числе на Дальнем Востоке. 
О том, насколько российский авиапром готов удовлетворить спрос 
авиаперевозчиков в самолетах для местных авиалиний, в эксклюзивном 
прямом эфире из пресс-центра «МК» рассказал исполнительный 
директор агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев.

ДЛЯ МИНИ-АВИАЦИИ
Вытянет ли российский 

авиапром поручение 
президента по развитию 

местных авиалиний
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В салоне.

«Байкал» будет летать 
с крейсерской скоростью 
под 300 км/ч.
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«Байкал» может 
брать на борт

 не более 
9 пассажиров.



c 1-й стр.
Начнем с заковыристой аббре-
виатуры. Осоавиахим — с непри-
вычки язык вывихнешь! Однако 
у граждан Союза 75–95 лет назад 

это сочетание букв было на слуху: так сокра-
щенно называли всесоюзную общественно-
политическую организацию «Общество со-
действия обороне, авиационному и 
химическому строительству», которая позднее 
была преобразована в ДОСААФ.

Созданный в конце 1926-го Осоавиахим 
должен был обеспечивать массовую воени-
зированную подготовку граждан и помогать 
«крепить оборонный щит страны». Некоторые 
«фишки», распространенные благодаря обще-
ству, известны до сих пор: звание «Ворошилов-
ский стрелок», физкультурный комплекс 
ГТО… Еще одно «осоавиахимовское» 
начинание, подхваченное преемниками 
этой организации, тоже многим знакомо: 
денежно-вещевые лотереи. Но вряд ли кто-
то сейчас сможет назвать, какими были 
главные выигрыши самых ранних таких 
лотерей, проводившихся в конце 1920-х — 
начале 1930-х гг.

А ведь они поистине уникальны, неверо-
ятны даже для нынешнего времени. 

Молодая республика делала еще только 
первые шаги в своем развитии, большинство 
населения жило крайне скудно, а вокруг СССР 
если не «железный занавес», то уж точно «вы-
сокий забор», пробраться через 
который за границу имели 
возможность лишь едини-
цы. И вдруг гражданам такой 
практически «невыездной» 
страны дали шанс побывать 
в других государствах.

На рубеже 1926–1927 гг. 
было объявлено о проведе-
нии 1-й Всесоюзной авиаци-
онной лотереи, организованной 
Осоавиахимом. Каждый, кто, 
заплатив 50 копеек, приобрел 
лотерейный билет, мог выиграть 
путешествие по Европе или даже 
вокруг света. Причем на всем 
готовеньком!

О той сказке, которую устро-
ители обещали сделать былью, 
сообщал текст на билетах Авиало-
тереи. Отдельные экземпляры их 
сохранились, поэтому информация, 
что называется, из первых рук. Итак, 
читаем.

Сперва, дабы почувствовать 
колорит времени, — лозунг, напеча-
танный на лицевой стороне: «Авиахим — опо-
ра мирного труда, противогаз и воздушный 
часовой СССР».

А теперь взглянем на другую сторону 
билета:

«Условия лотереи, утвержденные Нар-
комфином СССР 29 октября 1926 года… Рас-
писание выигрышей:

3 выигрыша. Кругосветное путешествие: 
Москва — Берлин — Париж — Гавр — Нью-Йорк 
— Чикаго — Токио — Владивосток — Москва. 
Цена одного выигрыша — 4383 рубля.

3 выигрыша. Москва — Гамбург — Париж 
— Ницца — Рим — Венеция — Вена — Прага 
— Дрезден — Берлин — Москва. Цена одного 
выигрыша — 2015 рублей.

2 выигрыша. Москва — Одесса — Констан-
тинополь — Афины — Рим — Вена — Берлин 
— Москва. Цена одного выигрыша — 1960 
рублей…

В сумму стоимости выигрышей, состоящих 
из путешествий, входят все расходы по совер-
шению путешествия, а именно: оплата воздуш-
ных сухопутных и морских путей сообщения, 
суточные за время путешествия, экипировка, 
оплата услуг переводчиков и проводников, за-
граничные паспорта, визы и проч. …Выиграв-
ший, желающий использовать путешествие, 
кроме того, получает: железнодорожный билет 
от места своего жительства до Москвы и об-
ратно и возмещение своего заработка за время 
путешествия… Выигравшему предоставляется 
право замены путешествия указанной в рас-
писании денежной суммой…»

Тираж первой лотереи, организованной 
Осоавиахимом, прошел 8 мая 1927 года в Ко-
лонном зале Дома Союзов. Всего тогда разы-
грали 8000 призов — путешествия, авиацион-
ные перелеты, круговые полеты над Москвой, 
Ленинградом, Харьковом, Новосибирском… 

Председатель тиражного комитета Вале-
риан Куйбышев в своем выступлении отметил: 
«Сегодня… состоится розыгрыш оригинальной 
лотереи, которая по характеру выигрышей 
является первой в мире. Общество приняло 
все меры к тому, чтобы осуществить полно-
стью все выигрыши и поставить выигравших 
кругосветное и другие путешествия в наиболее 
благоприятные условия». 

Некоторое время спустя, после того как 
в «Известиях» была опубликована тиражная 
таблица, стало известно имя одного из счаст-
ливчиков, которому досталась кругосветка: 
27-летний счетовод спичечной фабрики «Маяк» 
в Рыбинске Александр Казаринов. 

«Осоавиахим 
снял с меня 
брюки»
Об этом человеке появи-

лись заметки в газетах. Его 
«сказочной» истории посвя-
тил статью популярный жур-
нал «Огонек». Фотографию 
Казаринова, садящегося в 
самолет, чтобы отправиться 
в путешествие, поместили на 
обложке номера, снабдив бро-
ским анонсом: «Вокруг света за 
полтинник». 

Конечно, это, говоря со-
временным языком, PR-акция. 
С помощью таких публикаций 
раскручивали новую, столь нуж-
ную государству лотерею. Однако 
для нас основательно забытая уже 
история интересна сама по себе. 
Ведь речь идет о событии из разря-
да «очевидное — невероятное». Ка-
жется, такого просто не могло быть 
в Союзе почти 100-летней давности. 
Но — было, было!

Вот как описана завязка интриги 
в «Огоньке» (№29, 1927 г.): 

«Казаринов, купив билет лотереи, 
почти забыл о нем... Он не мечтал о 
путешествии вокруг света и жил своей 
обычной трудовой жизнью, как вдруг 
в один поистине прекрасный майский 
день судьбе было угодно перевернуть 
его тихую жизнь в мирном Рыбинске.

В конторе фабрики раздался зво-
нок по телефону. Казаринов подходит. 
«Слушаю…» «На вашей фабрике дол-
жен быть у кого-нибудь билет №09121, 
серия 78, выигравший кругосветное 
путешествие».

Казаринов вздрагивает. Его билет, 
кажется, оканчивается на цифры 21… Но он 
забыл, где он… Ищет в столе, в разных бу-
магах… Наконец, билет найден. Сомнений 
нет! Серия 78, №09121. На лбу у Казаринова 
выступают капли пота… У него идет голова 
кругом. Что выбрать? Получить ли четыре с 
половиной тысячи рублей и продолжать об-
разование в политехническом институте, или 
пуститься в кругосветное путешествие? Не 
спал всю ночь. Думал. Советовался с матерью. 
Вопрос громадной важности…»

Действительно, было над чем размышлять. 

4,5 тысячи для простого 
советского служащего — 
громадные деньги. Чтобы 
стала понятна весомость 
такой суммы, назовем 
размер средней зарпла-
ты в то время: около 75 
рублей.

И все-таки Алек-
сандр предпочел 
мгновенному обога-
щению возможность 
реализовать уникаль-
ный шанс и увидеть 
дальние страны. Его 
кругосветный вояж 
продлился 71 день 
и потребовал от 
организаторов еще 
дополнительных 
хлопот на подгото-
вительном уровне. 
Ведь путешествие 
рыбинского сче-
товода должно 
быть образцово-
показательным!

Из газетных 
публикаций:

«Сегодня, в 
4 часа утра, с мо-
сковского аэро-
дрома вылетел 
самолет, увоз-

ящий т. Казари-
нова, владельца 
билета 1-й Авиа-
лотереи, на кото-
рый пал главный 
выигрыш — кру-
госветное путе-
шествие… Во 
время пребы-
вания в Москве 
т. Казаринов 
совершил для 
пробы два по-
лета над Мо-
сквой, чтобы 
посмотреть, 
как подей-
ствует на 
него воз-
душное пу-
тешествие. 
Теперь Ка-
заринову 
предстоит 
длинный 

путь…» 
Сам виновник 

торжества так 
описывал начало 
своих приклю-
чений в письме, 
отправленном в 
рыбинскую га-
зету «Рабочий 
и пахарь» из 
Кенигсберга: 

«За два 
дня до отлета 
Осоавиахим 
снял с меня 
брюки, кото-
рые я протер 
за расчетным 
столом, снял 
косоворотку 
и заменил 
в с е  э т о 
европей-
ским ко-

стюмом… 
Потом посадили меня в 

самолет немецкой компании «Дерулюфт»… 
Несколько лет просидел я за расчетным столом 
на фабрике «Маяк» в городе Рыбинске и не 
думал, не гадал, что окажусь там, откуда пишу 
эти строки. В 11 часов утра мы уже опускались 
на Кенигсбергском аэродроме. Спустя два 
часа ко мне был приставлен переводчик. Я 
попросил показать достопримечательности 
старого немецкого города… «Интересует ли 

вас дом, в котором жил философ Кант?» — 
спросил меня немец, будучи уверен в том, 
что о Канте служащий спичечной фабрики и 
не слышал. Кант меня интересовал мало, я 
бы с большей охотой познакомился с жизнью 
фабрик и заводов… Вечером мы… поехали в 
автомобиле к морю. Уже была ночь, когда мы 
приехали в небольшой курорт под Кенигсбер-
гом — Кранц…»

Пожелание туриста из России познако-
миться с немецкими фабриками и заводами 
принимающая сторона реализовала, когда 
гость прибыл в Берлин.

А.Казаринов: «Поехали осматривать город. 
Город красивый… и до того чистый, что обидно 
делается за наш Рыбинск и наш горкомхоз… 
Поехали на спичечную фабрику. Во-первых, 
поразили меня размеры фабрики. Вот если 
бы мой «Маяк» был таким! Внутри помещения 
образцовый порядок и чистота. Оборудование, 
машины, упаковочная привели меня в восторг. 
Если бы директор «Маяка» товарищ Березниц-
кий мог посмотреть… Все механизировано. 
Там, где у нас двенадцать человек работают, 
здесь только два-три. Мой переводчик разъ-
яснил группе рабочих, что я с такой же фабрики 
в СССР. Тогда один старик в синем фартуке 
приблизился ко мне, показывая рукой позади 
меня, и спросил: «Гут?» Я не понял, но качнул 
головой, а переводчик объяснил мне, что старик 
спрашивает, хорошо ли у нас в СССР. Тогда 
я еще несколько раз кивнул и для большей 
убедительности сказал: «Хорошо». Больше 
мне фабрик и заводов не показывали. Немцы 
вежливо отказывали».

После Берлина кругосветного путеше-
ственника по «воздушному мосту» отправили в 
столицу Франции. С достопримечательностями 
Парижа рыбинский счетовод знакомился в со-
ставе маленькой туристической группы.

А.Казаринов: «Со мной осматривали город 
две американки. Одна — жена миллионера-
банкира, а другая — крупного инженера. Ничего 
себе компанийка… Когда они узнали, что я из 
России, у американок поджилки затряслись. 
А когда мы проезжали мимо здания Француз-
ской коммунистической партии, американки со 
страху, должно быть, закрыли глаза. На балконе 
развевался большой плакат с требованием 
освободить Сакко и Ванцетти (арестованные 
в США участники движения за права рабочих, 
которые были очень популярны в СССР. — А.Д.). 
Чем-то родным повеяло. «Как у нас!» — вырва-
лось у меня, к возмущению американок».

Из Европы житель Рыбинска на пароходе 
отправился в США. Однако в порту Нью-Йорка 
случился конфуз: сотрудники иммиграционной 
службы задержали его и поместили в барак 
для мигрантов-нелегалов на острове Эллис-
Айленд. Оказалось, что произошла «неувязоч-
ка» с документами и визитера, прибывшего 
из «красной» России, заподозрили в попытке 
нелегального въезда на территорию Штатов 
с целью организации беспорядков. Казаринов 
провел за решеткой несколько часов, прежде 
чем ему все-таки дали разрешение на въезд 
в страну. 

С экс-арестованным встретился кор-
респондент ТАСС в Нью-Йорке. «Передайте 
товарищам в СССР, что я прекрасно себя чув-
ствую, — попросил Александр. — Путешествие 
доставляет мне огромное удовольствие».

А.Казаринов: «Первое, что меня поразило, 
— это небоскребы. В первые дни эта необы-
чайная высота домов подавляет. Вы ходите 
по улицам, закинув голову назад, и невольно 
стараетесь сосчитать число этажей. Потом это 
надоедает, и через 2–3 дня вы уже совершенно 
уверены, что дома должны быть именно такой 
высоты…»

Из Нью-Йорка туриста отправили в Чикаго. 
Причем ехал туда счетовод в роскошном купе 
вагона 1-го класса — как «настоящий буржуй». 
Это был «бонус» от «штатовцев», компенсация 
за часы, проведенные по недоразумению за 
решеткой.

Следующим пунктом на американском 
этапе кругосветки стал Сан-Франциско. Там ту-
риста провезли по самым «козырным» местам 
и даже показали один из золотых приисков.

А.Казаринов: «Я на россыпях. Остановил-
ся у группы рабочих… Меня и переводчика 
обступили тесным кольцом и заставили рас-
сказывать о СССР. Когда я сообщил им, как 
живут наши рабочие на Алданских приисках, 
переводчик мой испугался и попросил меня на 
этом закончить, так как энтузиазм, охвативший 
рабочих, был настолько велик, что оставался 
один шаг (по мнению переводчика) к социаль-
ному перевороту».

После Америки его ждала Япония.
А.Казаринов: «Пароход подплыл к Иоко-

гаме. На пристани много полицейских. Один 
в штатском, должно быть, шпик… спросил по-
русски: «Вы тот, который выиграл путешествие 
у большевиков? Небось рады, что, наконец, вы-
рвались!» А я ему в ответ кукиш: «Вот тебе!»

(Александр, демонстрируя японцу фигу, 
мог нарваться на неприятности. Невдомек 
ему было, что жители Страны восходящего 
солнца трактуют данный жест совсем иначе. 
У них при помощи такой комбинации пальцев 

продажные женщины порой заманивают оче-
редного клиента.)

Кругосветка счетовода закончилась 3 
октября 1927 года в родном Рыбинске. Одна-
ко удачливый игрок там не задержался. Ему 
предстояла важная роль в продолжающей-
ся рекламной кампании лотереи оборонного 
общества. Александр переехал в Москву, где 
был зачислен сотрудником в центральный ап-
парат Осоавиахима и получил задание ездить 
по городам Союза с лекциями о своем чудо-
вояже. Дальнейшая судьба этого человека 
неизвестна. Во второй половине 1930-х «ска-
зочное» заграничное путешествие, весьма 
вероятно, могло аукнуться Казаринову объ-
явлением его шпионом и лагерным сроком, а 
то и вовсе расстрелом. 

«Сумма стоимости выдана»

Успех лотереи 1927 года оказался бес-
спорным. На «билетах по полтиннику» удалось 
заработать сотни тысяч рублей. В советской 
печати рапортовали: на эти деньги построено 
35 самолетов.

Немудрено, что последовало продолже-
ние. Лотереи Осоавиахима стали проводить 
ежегодно. Всего их организовали 15, послед-
нюю по времени — в 1941-м. Причем несколько 
ранних выпусков тоже имели в качестве главных 
призов кругосветки, заграничные поездки. 

Вот, например, что обещали участникам 
2-й Всесоюзной лотереи:

«Путешествие во все части света (по вы-
бору выигравшего), одно, 7500 рублей (цена 
выигрыша. — А.Д.). Кругосветные путеше-
ствия, два по 5000 рублей…»

3-я лотерея, проведенная в 1929-м:
«Кругосветное путешествие по любому 

маршруту в течение 4 месяцев, один выигрыш 
стоимостью 10 000 рублей. Кругосветное пу-
тешествие, один выигрыш стоимостью 5000 
рублей. Путешествие в Америку, один выигрыш 
стоимостью 2000 рублей...»

Условия все столь же щедрые: оплачива-
ются «проезд, суточные на время путешествия, 
экипировка, возмещение заработка путеше-
ственника, страхование его жизни…»

Последний раз информация о возмож-
ности отправиться за рубеж, выиграв такую 
поездку «по билетику», было упомянуто при 
организации 11-й лотереи Осоавиахима в 1936 
году. Правда, формулировка расплывчатая. 
«…В числе выигрышей имеются: заграничные 
путешествия…»

Начиная со следующего 12-го выпуска 
это словосочетание исчезло, и покупателям 
билетов теперь сулили, что «будет разыграно 
несколько тысяч ценных выигрышей». 

Таким образом, в общей сложности за 11 
лет совершить «халявные» кругосветки и загра-
ничные поездки могли более сотни советских 
граждан (только в одной лишь 7-й лотерее 
разыгрывалось 20 кругосветных туров и 28 пу-
тешествий по Европе). Однако кроме счетовода 
Казаринова сведений о других счастливчиках 
нашлось крайне мало. 

Вот заметка из газеты «Вечерняя Москва» 
за 22 мая 1934 года: «Вечерним поездом из 
Москвы выезжает сегодня в Одессу электро-
монтер МОГЭСа Иван Фокин, выигравший 
кругосветное путешествие по 7-й лотерее 
Осоавиахима. В Одессе т. Фокин пересядет 
на пароход и отправится в Турцию и дальше 
— кругом света».

Удалось отыскать упоминание о коллеге 
А.Казаринова по успеху в 1-й Всесоюзной лоте-
рее. Лишь несколько строк в качестве подписи 
под газетной фотографией: «Кругосветный 
полет выиграл пожарный-топорник (была такая 
специализация у тогдашних огнеборцев. — 
А.Д.) городской пожарной службы г. Москвы 
П.Я.Беспалов. В ОСО Авиахим СССР явился 
т. Беспалов, предъявивший билет авиалоте-
реи — серия 47, №18500. На этот билет пал 
один из главных выигрышей — кругосветное 
путешествие». Из столь скупого текста не 
ясно, отправился ли топорник в турне вокруг 
«шарика» или предпочел взять его денежный 
эквивалент.

Вероятно, среди участников лотерей, ко-
торым улыбнулась удача, было немало «отказ-
ников». Простым работягам, провинциальным 
служащим наверняка страшным казалось от-
правляться в заграничную Тмутаракань. Да и 
никчемное это занятие. То ли дело — получить 
наличные денежки!

Именно о таком случае упомянула газета, 
выходившая в Самаре: «В тираж 1-й авиаци-
онной лотереи один из крупных выигрышей 
— полет по маршруту Москва — Париж — Мо-
сква пал на билет, принадлежащий самарцу. 
Владелец билета, отказавшийся назвать свою 
фамилию, изъявил желание получить стои-
мость полета… На днях сумма стоимости по-
лета — 1425 руб. — выдана счастливчику».

А другой любимец фортуны, решивший 
взять деньгами, оказался поборником «това-
рищеской справедливости». Вскоре после про-
ведения 11-й лотереи ее участник, модельщик 
завода им. Сталина Иван Николаев, обратился 
в редакцию газеты «Правда»: «Сообщаю, что 

выигрыш в сумме 5000 руб. (судя по цене, на-
верняка речь идет о кругосветке. — А.Д.) мною 
получен 8 сентября этого (1937-го. — А.Д.) 
года… История выигрыша такова: партийной 
организацией моего цеха мне было поручено 
организовать реализацию билетов 11-й ло-
тереи Осоавиахима. Для этого в помощь мне 
были выделены товарищи, которые и способ-
ствовали реализации билетов лотереи. Узнав, 
что на мой билет пал крупный выигрыш, я решил 
отблагодарить товарищей, помогавших мне 
реализовать билеты, что мною и было сделано: 
я приобрел два биллиардных столика».

О том, как распорядился крупным выигры-
шем простой крестьянин, рассказала в номере 
от 16 июля 1936 года «Марийская правда». 
В заметке указано, что член колхоза «Крас-
ные поляны» Николай Орлов по билету 10-й 
лотереи Осоавиахима выиграл 7,5 тысячи. 
Наверняка речь идет о зарубежной поезд-
ке: ведь, согласно условиям той лотереи, «в 
числе выигрышей имеются: заграничные пу-
тешествия, …стоимость выигрышей от 8000 
рублей…» «…Недавно Орлов возвратился из 
Москвы, куда ездил получать выигрыш. Орлов 
приобрел на выигрыш патефон стоимостью 
390 рублей, гармонь-двухрядку за 250 рублей, 
ружье-берданку, три костюма — отцу, себе и 
брату. 80 рублей им израсходовано на выписку 
газет и журналов. Сейчас Орлов приводит в 
культурный вид свою избу. Он подписался на 
новый заем на 100 рублей».

Вместо Константинополя — 
жеребец-производитель
Организаторы лотереи явно провоциро-

вали удачливых участников брать призовые 
поездки-полеты «натурой» или деньгами. Если 
посмотреть внимательнее на предлагавшиеся 
в разных выпусках «расписания выигрышей», 
можно обнаружить удивительные и даже анек-
дотичные по нынешним временам варианты. 

«Кругосветные путешествия, два по 5000 
рублей. Замена по желанию выигравшего ору-
диями сельскохозяйственного производства и 
предметами сельскохозяйственного инвента-
ря… Перелет по маршруту Москва — Афины — 
Москва, два по 1500 рублей. Замена: трактор. 
…Москва — Константинополь — Москва, два по 
1200 рублей. Замена: жеребец-производитель; 
молотилка; косилка…»

«Круговые полеты над крупными городами 
СССР, пять тысяч штук по 10 рублей. Замена: 
комплекты полевых и огородных семян».

«Кругосветное путешествие сроком на 2 
месяца, трактор с оборудованием, автомобиль 
с обеспечением горючего на полгода (по выбо-
ру). Стоимость выигрыша в рублях — 5000».

Среди «не туристических» выигрышей 
обнаруживаются весьма эксклюзивные и 
даже кажущиеся невероятными. А перечень 
некоторых лотерейных «лотов» является яр-
кой иллюстрацией того, насколько скудным 
было снабжение бытовыми и хозяйственными 
товарами в ту пору.

«Рабочая лошадь, оборудование для сто-
лярной мастерской, молотилка с приводом (по 
выбору)… Велосипед, место в санатории сро-
ком на 1 месяц, двухствольное ружье, сеялка 
восьмирядная, жнейка (по выбору)…»

«Легкомоторный самолет (авиетка) или 
автомобиль (стоимость выигрыша — 3000 р.). 
…Мотоцикл или моторная лодка (1000 р.) …
Учебный планер или аэросани (700 р.)…»

«Веялка, ружье охотничье одноствольное, 
часы карманные, портсигар серебряный, мало-
калиберная винтовка с чехлом, с прибором 
для чистки и с противогазом, сепараторы 5- и 
8-ведерные (50 р.) Мандолина, балалайка, 
радиоприемник, костюм юнг-штурм, автома-
тическая поилка для скота, лыжи (20 р.)…» 

«…Детекторные радиоприемники, 
3937 штук по 20 рублей. Замена: удобре-
ния или пчеловодческие принадлежности и 
инструменты».

Вряд ли гражданину, выигравшему са-
молет или планер, позволили бы взять эту 
технику в личное пользование. Вероятнее 
предположить, что устроители лотереи были 
уверены: либо такой счастливчик заберет 
выигрыш деньгами, либо по сознательности 
своей передаст технику в один из летных клу-
бов Осоавиахима.

Многие из тех, кто потратил кровные 
полтинники-рубли, купив распространяемые 
активистами на заводах и в учреждениях ло-
терейные билеты, вообще были уверены, что 
это очередная добровольно-принудительная 
плата — вроде членских взносов в какое-нибудь 
общество Красного Креста. И пропускали мимо 
ушей сведения о возможных выигрышах. Как 
результат — большое количество лотерей-
ных призов оставалось невостребованным. 
Поэтому зачастую сами организаторы лотерей 
через своих распространителей занимались 
выявлением тех, кто оказался обладателем 
выигрыша. В случае с А.Казариновым именно 
такая забота помогла этому человеку вспом-
нить о купленном билете и узнать, что ему 
улыбнулась большая удача.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 7 октября 2024 года

УЛЫБКА ФОРТУНЫ6

ПРЕМЬЕРА

КРУГОСВЕТНАЯ
халявахалява

«Осоавиахим

Билет первой  всесоюзной  
авиационной  лотереи.

Журнал «Огонек» 
посвятил 
Александру 
Казаринову 
большую 
публикацию.

а
Потом 

самолет немецкой компа

Среди самых 
удачливых 
игроков оказался 
пожарный  
П.Беспалов.

вас

Плакат 1928 г.

Театр Олега Табакова свою первую 
премьеру в сезоне сыграл на сцене, 
отличающейся от его собственной на 
Садовом кольце — в «Современнике». 
Пьеса Сергея Найденова «Дети Ваню-
шина» под названием «Наследники» 
в сценической версии Олега Антоно-
ва, пока здание на Садовом на рекон-
струкции, теперь вместе с другими 
спектаклями будет идти здесь. В глав-
ной роли — Владимир Машков в окру-
жении своих учеников. С премьерного 
показа — обозреватель «МК».

Владимир Машков, который лично откры-
вает любую премьеру своего театра (выходит 
к публике и говорит слова), на этот раз изме-
нил традиции. Он обратился к публике только 
на поклонах, прервав шквал аплодисментов. 
«Желаю, чтобы в вашем доме не было того, 
что вы сейчас увидели», — сказал он. А уви-
дели зрители пьесу, написанную в первый год 
начала XX века, которая напрямую касается 

дня сегодняшнего. И почти каждого, у кого 
растут дети. В первую очередь состоятельных 
граждан. 

По закрытому занавесу красиво валит 
крупный видеоснег, внизу возникает строчка — 
«Нижний Новгород. Дом купца Ванюшина». Дом 
терракотового цвета, большой — почти мини-
дворец. На него как будто под определенным 
ракурсом наезжает камера, и в этот момент обе 

половины занавеса разъезжаются, открывая 
зрителю этот самый дом изнутри. Богатый, 
просторный, в два этажа, с элементами стиля 
модерн. Натурально, с точностью до деталей 
его воспроизвел скульптор Александр Рука-
вишников — с ним Владимир Машков делает 
уже второй спектакль.

Здесь и обитает семейство купца 1-й 
гильдии, уважаемого в городе человека Алек-
сандра Егоровича Ванюшина, отца шестерых 
детей. Два сына, четыре дочери, состояние 
огромное, а дело передать некому. Да и покоя, 
гармонии в почтенном семействе тоже не на-
блюдается. Друг с другом разговаривают не 
по-доброму, небрежно, у всех сдают нервы, то 
и дело все срываются на крик. Дети выходят 
из-под контроля: родителям нет почтения — 
того и гляди начнут хамить. Сдерживает только 
материальная зависимость от папаши — так 
все здесь называют отца. И в интонации этого 
«папаша» слышатся обида, упрек, равнодушие, 
а за ними настоящее, неозвученное: «денег 
дайте и отойдите».  

Тема отцов и детей, так волновавшая рус-
скую литературу, в свое время давшая обще-
ству лучшие образцы, явлена Найденовым в 
драме в полном объеме. Причем обитатели 
дома Ванюшина — не плод фантазии автора, 
а списанные им образы с собственной семьи. 
Вообще, интересным был человеком писатель 
Найденов — толстовец, оставил состоятель-
ную семью ради театра (актерствовал, но на-
чал писать пьесы), не стал продолжать дело 
отца. А его самая известная пьеса — «Дети 
Ванюшина» — пользовалась неизменным 
успехом с момента своего появления — честно 

обрисовала картину русского общества, начав 
с его ячейки — семьи, точно попав в болевую 
точку. 

Критически был настроен, всей душой 
принял революцию, а в конце жизни призна-
вался, что так или иначе долго служил делу 
разрушения — если не социального строя, то 
мещанского идеала. «Жизнь русского обыва-
теля, его семья, дела, жизнь исключительно 
плотская, ради своего тела, претила мне. Я 
протестовал, я писал против этой жизни». А 
теперь найдите три отличия от современного 
общества потребления, не в пример веку XX, 
технически развитому. 

Владимир Машков, выступивший не только 
в главной роли, но и в качестве режиссера, 
выстраивает спектакль по школе психологиче-
ского театра. Направление, призванное в том 
числе в ясности и простоте своей раскрывать 
правду жизни, ее драматизм, дать глубину 
характеров, достаточно сложное, но именно 

его языком он говорит со зрителем сегодня о 
важном — разрыве поколений, причинах не-
понимания, и есть ли точка возврата детей из 
благополучия и сытости в жизнь родителей?  

В доме Ванюшина драма развивается стре-
мительно: действия одних наступают на поступ-
ки других, провоцируя немедленную реакцию 
третьих. Скорость и ритм — как фирменный знак 
режиссуры Машкова — главные, но не отменяю-
щие погружения в характеры, их проработку.

В значительной степени премьерная по-
становка стала серьезной школой и проверкой 
для молодой части труппы ТОТа. Условия, в 
которые поставлены актеры, — экстремаль-
ные, не всем еще под силу. Конечно, стержень 
спектакля и большинства мизансцен — сам 
Машков, который не позволяет пошатнуть или 
разрушить конструкцию. Более того, «Наслед-
ники» показывают, как выросли за эти годы его 
воспитанники — в первую очередь Владислав 
Миллер (Алексей), Артур Касимов (Константин), 
Анастасия Тимушкова (Инна). Что говорить про 
актеров, давно работающих в театре, таких как 
Яна Сексте (Клавдия), Алексей Усольцев (муж 
Клавдии), Виталий Егоров (доктор Штерн).

Сам Найденов через шесть лет после вы-
хода пьесы изменил четвертый акт и финал: 
самоубийство главы семейства он заменил на 
роль приживалы в собственном доме. Старший 
сын Константин переселяет отца на второй 
этаж. Автор инсценировки Олег Антонов ока-
зался гуманнее и оставил Александра Егорови-
ча в живых, придав финальной сцене фарсовый 
характер, дав семейству шанс на перемены. И 
люстра засияла. И музыка заиграла. 

Марина РАЙКИНА.

ОТЦЫ И ДЕТИ XXI ВЕКА «Наследники» 
Машкова 
в «Табакерке»

откры- дня сегодняшнего. И

Сцена из спектакля.

Клавдия — Яна Сексте.

Главную роль сыграл сам режиссер 
спектакля Владимир Машков.
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Билет в театр всегда считался хорошим 
подарком. Правда, теперь, если хочется по-
дарить близкому поход в Большой, то обя-
зательно нужно знать паспортные данные 
будущего счастливого обладателя такого 
подарка. Независимо от способа приоб-
ретения билета, в кассе или на сайте, с вас 
потребуют ФИО и номер паспорта именно 
того человека, который воспользуется биле-
том. Если паспортные данные не совпадут с 
теми, что указаны в билете, гостя не пустят 
на спектакль. Правила продажи билетов из-
менили в целях борьбы со спекуляцией. 

В случае, если пойти на представление 
не получается, просто передать или продать 
его другому человеку не выйдет. Необходимо 
прийти в кассу театра на переоформление 
билета. Присутствовать должны и старый, 
и новый обладатель билета, важно: оба с 
паспортами. Переоформить билет таким 

образом можно за 
10 дней до спектакля. 
Более того, онлайн это 
осуществить не получится, 
равно как и вернуть билет таким образом — 
снова только через кассу, куда нужно прий-
ти не позднее чем, опять же, за 10 дней до 
спектакля (тогда удастся вернуть полную 
стоимость билета без финансовых потерь), 
если вы отказываетесь от билета не позднее 
чем за 5 дней до представления, то придет-
ся попрощаться с 50% стоимости, а если 
вы пришли возвращать билет в кассу за 3 
дня до даты спектакля, то вам вернут только 
30%. В кассе придется написать заявление 
о возврате денежных средств. Если покупка 
оплачивалась картой, то на нее же и поступят 
деньги за билет. 

В случае, если зритель, указанный в би-
лете, заболел, ему все же придется приехать 

в кассу с паспортом и чеком и также написать 
заявление о возврате денежных средств. 
Сделать это нужно не позднее дня самого 
спектакля. При этом, если с собой не бу-
дет документа, подтверждающего болезнь 
(справка от врача или больничный лист), 
то в театр придется съездить повторно и 

все же довезти туда бумаги в течение двух 
недель. 

На входе в театр капельдинер будет про-
верять и билет, и паспорт, поэтому желательно 
не забывать документ, удостоверяющий лич-
ность. Иначе в театр попросту не пропустят. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

С 1 октября в Большом театре вступили в силу новые 
правила продажи билетов: теперь только по паспорт-
ным данным. А проход в театр тоже будет осущест-
вляться при предъявлении не только билета, но и па-
спорта. Если данные не совпадают, то на спектакль 
попросту не пустят. 

— Александр, имя Бориса Рыжего в 
России прогремело еще вначале 2000-х, 
но мне показалось, что экскурсии поя-
вились на родине поэта относительно 
недавно? 

— Они проводятся уже тринадцать лет. 
Первые десять лет жизни Борис, как он говорил 
сам, прожил в микрорайоне Вторчермет. Этот 
маршрут  возник благодаря Марии Богачевой 
— бывшей сотруднице музея «Литературная 
жизнь Урала XX века».

Тогда впервые экскурсия была заказана 
со стороны — то есть музей здесь не высту-
пал инициатором. После того как она стала 
пользоваться успехом, мы получили на нее 
лицензию.

Что касается второй, то она связана с 
«Центром Бориса Рыжего» (центральной ча-
стью Свердловска-Екатеринбурга): Москов-
ская горка, район Горного университета, где 
он учился, редакция литературного журнала 
«Урал», где он когда-то работал — ну, и квар-
тира, где он жил с супругой Ириной и сыном 
Артемом.

Эта экскурсия моложе — ее разработал 
наш бывший коллега Илья Могиленских в 2021 
году, к 20-летию со дня ухода поэта.

— Впервые сталкиваюсь с разрешени-
ями на экскурсионную деятельность, ду-
мал всегда, что водить людей по знаковым 
местам может чуть ли не кто угодно. 

— Проводить экскурсию, если она нели-
цензирована, в Екатеринбурге запрещено.

— Даже государственным и муници-
пальным учреждениям культуры?

— Да. Особую регистрацию нужно про-
ходить всем.

— Есть ли памятные таблички на доме, 
где жил Борис Рыжий? 

— Чтобы ответить, вначале нужно сказать 
про адреса — наиболее широко известен тот, 
где Борис жил с родителями, вторчерметов-
ский (ул. Титова, 44, квартира 30).

Вообще во всех случаях названия улиц и 
номера домов мы знаем, но номер квартиры 
известен только для Вторчермета. В центре 
обе квартиры остались безымянными, что 
связано с этической стороной вопроса, по-
скольку Борис ушел из жизни в том месте, 
куда они переехали с родителями. Близкие 
стараются нигде не упоминать этот адрес. 
Также обезличена квартира, купленная ими 
с женой.

— Указывая в десятках источников 
точные координаты — и даже номер квар-
тиры и этаж в доме на Титова, — разве 
мы не создаем лишнюю «головную боль» 
родственникам?

— Нет, поскольку там живут совершенно 
другие люди.

— Вернемся к табличкам.
— На Титова установлен небольшой знак 

— его сделала местная строительная компа-
ния. Это не памятник и не табличка. Правда, с 
увековечиванием памяти Рыжего в городе дела 
обстоят достаточно странно. Я занимаюсь Бо-
рисом Рыжим лет пять и углубился на полтора 
десятилетия в историю вопроса, почему до сих 
пор в Екатеринбурге нет ни улицы, ни сквера, 
ни нормальной памятной доски. Возможно, 
это связано с процедурой согласования по-
добных инициатив с управлением архитектуры 
и городскими властями. 

Но в ЕКБ были даже одиночные пикеты 
перед стенами администрации с требования-
ми достойно увековечить память. 

— В СМИ пишут о 
создании сквера Бо-
риса Рыжего на Тито-
ва — неподалеку от 
дома детства и род-
ной школы — как о 
совершившемся 
факте. 

— Я знаю, что 
с весны там ведутся 
работы. Но проблема в 
том, что их заказчиком и 
возможным инициатором 
переименования выступа-
ет один из наших известных 
меценатов, который делает для 
жителей немало нужных вещей. А ино-
гда его проекты превращаются в сюрреализм 
— в этой связи вспоминают школу №106, где 
меценат учился (как и Борис Рыжий. — И.В.). И 
там одновременно с прекрасным благоустрой-
ством территории мы видим, что называется, 
«цыганский китч» — сусальное золото и так 
далее (судя по фото, вход в школу украшают 
золотые львы и опять-таки «раззолоченные» 
колонны. Кованые ворота на въезде частично 
«озолочены». — И.В.)

— Как родственники Бориса относят-
ся к тому, что потоки людей движутся, 
условно говоря, у них под окнами — или 
там, где он свел счеты с жизнью? Давали 
ли они согласие на экскурсии? 

— Как родственники относятся — не ска-
жу. Потому что на контакт они не идут. Мне ни 
разу не удалось пообщаться лично с пред-
ставителями семьи, то есть с Ольгой Рыжей, 
занимавшейся какое-то время наследием и 
биографией Бориса, с Ириной Князевой — 
вдовой, мамой и старшей сестрой Еленой.

Я бы, наверное, прокомментировал си-
туацию словами Олега Дозморова (поэта, 
друга и соратника Б.Р., живущего в Лондоне. 
— И.В.). В одном из интервью 
Дозморов сказал, 
что Борис Рыжий 
не принадлежит 

кому-то одному — он при-
надлежит всем. Разре-

шение мы очень хотели 
бы получить, равно как 
и замечания или поже-
лания. Но это невоз-
можно, так как люди 
закрыты. 

— Вы сказали, 
что имя Рыжего — 

общее достояние, но, 
насколько я понимаю, 

экскурсия — это плат-
ная услуга. И она прино-

сит прибыль конкретным 
людям или организациям, а 

не «всем».
— Да. Но цена у 

нас демократичная, и 
бывают бесплатные 
мероприятия. 

—  Н а с ко л ь ко 
масштабен поэти-
ческий «турпоток» в 
Екатеринбург?

— Интерес к нашим 
экскурсиям сезонный — 
все привязано ко дню 
рождения (8 сентября) 
и дате смерти (7 мая).

На имени Бориса 
Рыжего стараются за-
работать, потому что 
это фигура достаточно 
знаменитая. Создаются спектакли и фильмы. 
Этот момент есть. 

Но основная миссия нашего музея 
— просветительская.

— При этом люди просят, скажем, по-
казать им дом, где Рыжий повесился? 

— Так вопрос не стоит, что «ведите нас 
туда». Есть определен-
ные локации, включая 
ту, где он покончил с 
собой.

— После смер-
ти звезд эстрады 
нередко возника-
ют болезненные 
формы проявле-
ния «народной 
любви». Допу-
стим, я видел на 
похоронах одного 
киноактера даму, 
увешанную фото-

графиями Юрия Шату-
нова. Местами особенно буйного «поме-
шательства» часто становятся кладбища. 
Надеюсь, в музейные маршруты могила 
Бориса Рыжего не включена. 

— Нет. Но люди туда идут. Мало того, если 
забить в поисковик словосочетание «могила 
Бориса Рыжего» — онлайн-карты покажут 
путь к ней. Мы туда людей не водим. Я по лич-
ным соображениям ни разу там не был — для 
меня поэт жив в своих стихотворениях, а не 
где-то еще.

— С «лицензионными» экскурсово-
дами понятно. Я, конечно, утрирую, но не 
встречают ли на вокзале Екатеринбурга 
приезжающих с картонной табличкой «от-
везу на могилу Рыжего»?

— Я с таким не сталкивался. 
— Существуют ли альтернативные 

официальным маршруты, в которые клад-
бище включено? 

— Думаю, конечно, существует и такое. 
Прямо предлагающие такую услугу есть, про-
сто не на вокзале, а в Интернете. Платят ли они 
с этого налоги — это уже второй момент.

— Обсуждаете ли вы с участниками 
экскурсий «злой рок в судьбе сына Рыже-
го»? Или вы из соображений корректности 
уклоняетесь от бесед на эту тему? 

— Гости экскурсий частенько комменти-
руют (одно известное трагическое «совпаде-
ние»). Естественно, мы рассказываем об этом 
— излагаем официальную версию. 

Но для меня этический момент в том, 
чтобы не очень беспокоить Ирину Князеву, 
пережившую две тяжелые трагедии.

— Я услышал от вас все что хотел. Те-
перь прошу сказать однозначно: да или 
нет. Для вас лично существуют «стоп-
темы» в общении с посетителями? На-
пример, если они хотят знать, как именно 
погиб сын Рыжего, — вы отмалчиваетесь, 
ссылаясь на соображения корректности, 
или отвечаете на вопросы?

— Да. Я отвечаю.
■ ■ ■

Утверждение, что родные Бориса «не 
идут на контакт», является неправдивым. Мне 
удалось связаться — с разбегом в несколько 
дней — с сестрой поэта Ольгой Родыгиной. 
А потом и со вдовой Ириной Князевой, кото-
рая подтвердила: разрешение на экскурсии 
она не давала. За скобками осталось то, 

что близких «просветительские прогулки» не 
могут радовать.

Трагическая судьба Рыжего, его много-
численные стихи о смерти и предчувствии 
собственного слияния с ней не помешали 
запустить в Екатеринбурге «рыжий трамвай» 
(его название часто пишут со строчной буквы, 
что Ольга считает неуважением к фамилии, 
правильнее бы было: «трамвай имени Бориса 
Рыжего»).

Равно как и не мешает планировать от-
крыть в сквере Бориса Рыжего — возле бу-
дущего прекрасного памятника — фудкорт, 
зоны кафе и рекламировать в соцсетях «через 
запятую» созданный там общественный туа-
лет, сшить пугающе неправдоподобную  куклу, 
изготовить афиши, текст на которых нанесен 
поверх лица Бориса. Все эти коммерческие и 
полукоммерческие мелочи ранят тех, для кого 
Рыжий был родным человеком. 

«Никто не спрашивал и не интересовался 
нашим мнением. Им одобрение и не нужно, 
они культуру в массы несут» — это оценка 
прозвучала из уст Ирины Князевой.

— Есть примеры Есенина и Маяков-
ского — в случае с последним музейщики 
обязательно показывают комнату, где он 
застрелился. Но Борис Рыжий в истори-
ческом плане погиб недавно. Считаете ли 
вы этичным то, что делают организаторы 
экскурсий? 

— Считаю неэтичным. 
Массовое изготовление и продажа (да-

леко не только музеями) наклеек, блокно-
тов, мерчей или безвкусных «ЗD-стикеров» 
с портретами и прочей сувенирки — это так-
же результат превращения Бориса Рыжего 
в «бренд», но в этом хотя бы можно увидеть 
зерно популяризации его наследия. 

Вместо послесловия
Чтобы объяснить термин филолога Ми-

хаила Бахтина о достижении «эпической дис-
танции» между событием и повествователем, 
без которой невозможна беспристрастность, 
нужна отдельная статья.  Но все просто. Если 
боль не перестала быть недавно пережитой, 
значит, дистанция не достигнута. В 80-е в стра-
не, пережившей ужасы Великой Отечествен-
ной, рассказывались друг другу страшилки в 
духе «Дети в подвале играли в гестапо…». Но 
если бы сегодня кто-то произнес «Мальчик 
донецкий по полю гулял,/Неосторожно на 
мину нажал…», мы бы пришли в ужас. Почему 
же экскурсионный трэш, творящийся в ЕБК, 
никому, кроме родственников, не показался 
чем-то недопустимым? 

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Старший братишка» 
осы. 4. Книга в школьной сумке. 10. Кава-
лер с букетом и сотней комплиментов. 11. 
«Тайм-аут» между действиями спектакля. 13. 
«Акробатика» для любителей медитации. 14. 
Неожиданный запой у завязавшего год назад 
соседа. 15. Карманный «огнемет» курильщи-
ка. 16. Религиозный скепсис ученого-биолога. 
18. «Завхоз» на палубе военного корабля. 20. 
Линия невидимого ребра начерченного куба. 
22. Красивое название супружеской измены. 
23. Процесс разработки новой концепции. 
24. Праздник ряженых в зимней Венеции. 
27. Изгой общества в лексиконе социолога. 
30. Лук-«полуавтомат», стреляющий болтами. 
32. Ветвистый толстяк, растущий в саванне. 
34. Будущий закон на рассмотрении у депу-
татов. 35. Незаконно захвативший власть 
правитель. 36. Прозвище Артура Бертона из 
романа Войнич. 38. Глубинный «электрошо-
кер» с жабрами. 39. «Рупор» среди сотовых 
операторов. 40. Букет из Страны восходя-
щего солнца. 41. Чертежный «мольберт» в 
конструкторском бюро. 42. «Кусачая» трава 
за соседским забором.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Важный привратник 
у входа в отель. 2. Мелкий рыхлый лед, 

появляющийся перед ледоставом или во 
время весеннего ледохода. 3. Философия 
пляжников, загорающих голышом. 5. Вен-
герский народный танец, состоящий из двух 
контрастирующих частей: медленной, патети-
ческой и сменяющей ее бурной, стремитель-
ной. 6. Доллар на жаргоне крутых пацанов. 
7. Одеяльце-«пакет» для выписки малышки. 
8. Получающий дивиденды хозяин части за-
вода. 9. Четырехколесная дорожная повозка 
на длинных дрогах, уменьшающих тряску. 10. 
Одно имя для алмаза и графита. 12. Пояс 
вечного лета вблизи экватора. 17. Ягода из 
сказки про дудочку и кувшинчик. 19. Жандарм 
в Италии. 20. Пропускной «билет» в санато-
рий. 21. Атмосфера на тусовках Калигулы. 
25. Самый главный земледелец в колхозе. 
26. Спец по колбам при ученом-химике. 27. 
Ответ двоечника, прикусившего язык. 28. 
Чемоданчик с бинтами в автомобиле. 29. 
Кусок мачты разбившегося корабля. 31. «Под-
ружка» динамики в составе механики. 33. 
Богатырская дубина и предмет гимнастки. 
34. Сложное устройство на столе физика. 
37. Рабочее время в «структуре» суток. 38. 
Центральный фонтан в Монплезирском саду 
Петергофа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Рубрика. 4. Скипетр. 10. Слепота. 11. Тетерев. 13. Зять. 14. Дыба. 15. Террариум. 16. 
Выборы. 18. Отпуск. 20. Бузотер. 22. Пьянчуга. 23. Аттестат. 24. Акустика. 27. Портмоне. 
30. Грамота. 32. Улитка. 34. Прииск. 35. Слагаемое. 36. Гром. 38. Коса. 39. Рэкетир. 40. 
Алхимик. 41. Острота. 42. Бабочка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Раззява. 2. Руль. 3. Купаты. 5. Клеймо. 6. Плед. 7. Рогатка. 8. Нагрузка. 9. Открытка. 
10. Стебель. 12. Вырубка. 17. Разносчик. 19. Таксометр. 20. Боулинг. 21. Реторта. 25. 
Коридор. 26. Авангард. 27. Променад. 28. Новичок. 29. Бунгало. 31. Вкладка. 33. Аспект. 
34. Певица. 37. Мэтр. 38. Кино.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Нам ВДВОЁМ!
С Россией Новороссия,
Донбасс! А я С ТОБОЙ,
ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ Нас!
Ты Счастье! ВМЕСТЕ НАВСЕГДА!
Верная Зиночка жена

Муж Толечка мой
Уникальный!

Профессор! Лектор
Гениальный! 

Учителя
С международным Днём!
Благ, Здравия Сверх Века

20242024
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ПОДПИСКА

2025
РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!

В ряде социальных центров ГБУ города Москвы 
пройдет льготная подписка на «МК» для ветера-
нов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников 
СВО и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в Московских город-
ских центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных 
центрах для инвалидов (РЦИ) по адресам:
7 октября с 10.00 до 13.00
г. Московский, 3-й мкр., стр. 1а, в фойе (МГЦР)
ул. Чертановская, д. 60 (РЦИ)
8 октября с 10.00 до 13.00
ул. Люблинская, д. 159 (РЦИ)
10 октября с 10.00 до 13.00
ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1, в фойе 
(МГЦР)
11 октября с 10.00 до 13.00
ул. Мусы Джалиля, д. 25а, в фойе (МГЦР)
г. Зеленоград, корп. 826, в фойе (МГЦР)
14 октября с 10.00 до 13.00
ул. Молодцова, д. 1б, фойе (МГЦР)
16 октября с 10.00 до 13.00
ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а, в фойе (МГЦР)
Коптевский б-р, д. 21, в фойе (МГЦР)
17 октября с 10.00 до 13.00
Жулебинский б-р, д. 40, корп. 1, фойе (МГЦР)
ул. Б. Черкизовская, д. 3, корп. 2, фойе (МГЦР)

ул. Раменки, д. 8, корп. 2, в фойе (МГЦР)
18 октября с 10.00 до 13.00
ул. Нагорная, д. 11а, в фойе (МГЦР)
Трубниковский пер., д. 21, стр. 1, в фойе (МГЦР)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 октября с 14.00 до 19.00, 
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, у м-на
8 октября с 14.00 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у м-на «Лента»
9 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
11 октября с 14.00 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
14 октября с 14.00 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
15 октября с 8.30 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
16 октября с 14.00 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
17 октября с 14.00 до 19.00
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
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БОРИСА РЫЖЕГО
В Екатеринбурге 

пользуются 
популярностью 

экскурсии 
в формате 

«от колыбели 
до могилы»

В БОЛЬШОЙ ПО ПАСПОРТУ
Театр 

перешел 
на именные 

билеты

«Сусальное золото» «Сусальное золото» 

Памятный 
знак 

у дома, 
где 

прошло 
детство 

поэта.

Очереди за билетами 
в Большой театр.

— Александр, имя Бориса Рыжего в 
России прогремело еще вначале 2000-х, 
но мне показалось что экскурсии поя-

Пример Бориса Рыжего должен стать отрезвляющим хо-
лодным душем для молодых стихотворцев, мечтающих о 
«посмертной славе». Пятидесятилетие поэта, добровольно 
ушедшего из жизни 23 года назад, обнажило все трудности 
перехода из состояния «ныне живущий поэт» в «классик». Из 
юбилея поэта трагической судьбы в Екатеринбурге устроили 
шоу, а на его имени зарабатывают все кому не лень. Напри-
мер, по родному городу уже много лет водят экскурсии по 
«местам Бориса Рыжего», причем финальную точку маршрута 
сложно назвать жизнеутверждающей — это дом, где он по-
весился. Но публику интересуют, судя по всему, «трешевые» 
страницы биографии, а не собственно творчество.  
Заведующий музеем «Литературная жизнь Урала XX века» 
Александр Эльстон-Бирон на вопросы «МК» — и каверзные в 
том числе — ответил достаточно откровенно. За прямоту ему 
нужно признательным, хотя изначально это было «интервью с 
пристрастием».

Е Е М

«Рыжий трамвайчик» 
получился слишком 

мультяшным, а его название 
смутило родных.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 6...8°, днем 14…16°. Облачно. Дождь. 
Ветер южной четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.38, заход Солнца 
— 17.56, долгота дня — 11.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День образования штабных подраз-
делений МВД России 
День Конституции CCCР 
Всемирный день архитектуры 
Международный день врача

1604 г. — в Сибири закончено строи-
тельство томского острога. Этот день 
является официальной датой основания 
Томска
1909 г. — состоялась премьера оперы 
«Золотой петушок» в Московском опер-
ном театре Сергея Зимина
1934 г. — летчик-испытатель К.К.Попов 
поднял в воздух опытный образец перво-
го отечественного скоростного бом-
бардировщика СБ авиаконструктора 
А.А.Архангельского 
1959 г. — космический аппарат «Луна-3» 
впервые совершил облет Луны. Аппарат 
сделал первые фотоснимки ее обрат-
ной стороны и передал изображения 
на Землю
1994 г. — скончалась Майя Булгакова, 

актриса театра и кино, народная ар-
тистка РСФСР

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Яна Батыршина (1979) — художе-
ственная гимнастка, пятикратная 
чемпионка мира, чемпионка Европы, 
телеведущая 
Новелла Матвеева (1934–2016) — 
поэтесса, прозаик, переводчица, бард, 
драматург, литературовед
Владимир Молчанов (1950) — журна-
лист, теле- и радиоведущий, член Ака-
демии российского телевидения
Руслан Нигматуллин (1974) — футбо-
лист, вратарь, музыкант, телеведущий
Владимир Путин (1952) — Президент 
России
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Один приятель — другому:
— Ты чего такой худой? Ты же месяц отды-
хал в Турции. Тебя что, там не кормили?
— Да понимаешь, плохая наследствен-
ность, ускоренный метаболизм, тоска 
по родине...
— Бухал?
— Да!

Фильм был таким неинтересным, что 
в зале целовались даже незнакомые 
люди.

— Дружище, ты чего сегодня такой 
хмурый?

— Да тараканы замучили, житья от них 
нет!
— Так ты разложи по углам записки, что 
жрать нечего, они и уйдут!
Прошло три дня.
— Привет, как там твои тараканы?
— Да разбудили сегодня ночью и говорят: 
«Хозяин, мы тебе принесли пожрать!»

На выставке современного искусства две 
недели незаметно жили бомжи.

— Запомни, Василий, жизнь — это не семга, 
не осетрина и не красная икра. Жизнь — это 
килька в томате, максимум — хек.
—  С  ке м  э т о  т ы,  П е т р о в и ч, 
разговариваешь?
— Кота жизни учу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
■ «Построить любовь у нас с 
Пашей не получилось, зато мы 
прекрасные родители» — Со-
фья Синицына рассказала о 
том, как породнилась с кланом 
Табаковых, и новом романе
■ «Это суровая необходи-
мость» — Антон Хабаров объ-
яснил, почему встречается с 
женой в отелях
■ «Мы не справились с нашим 
чувством» — звезда сериала 
«Жить жизнь» Влад Ценев о 
болезненном расставании 

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Отношения теннисистов идут к свадьбе. 
Первая ракетка мира в одиночном разряде 
23-летний итальянский теннисист Янник 
Синнер сделал предложение Анне Калин-
ской. Российская 25-летняя спортсменка 
ответила согласием.

Слухи о романе теннисистов прошли вес-
ной 2024 года. Тогда влюбленных впервые уви-
дели вместе на турнире «Ролан Гаррос». Судя по 
всему, отношения пары развиваются стреми-
тельно. В сентябре Янник обыграл в финале US 
Open-2024 американца Тейлора Фритца. После 
окончания матча Синнер побежал к трибуне, 
где сидела его возлюбленная, и прилюдно 
поцеловал ее. А теперь стало известно, что 
пара решила пожениться. Помолвка спор-
тсменов состоялась на вечеринке-концерте в 
Нью-Йорке в рамках Недели моды, сообщает 
Corriere dello Sport со ссылкой на итальянский 
журнал DiPiu.

Судьбоносный разговор влюбленных 
состоялся во время выступления девушки-
диджея Young Wavy Fox. «Янник Синнер и Анна 
Калинская — главная пара года, но им трудно 
найти настоящие моменты близости. В тот 
вечер Янник сказал Анне по-английски: «А что, 
если я попрошу тебя выйти за меня замуж?» 
Калинская ответила: «Я бы сказала тебе, что 

хочу этого», — говорится в публикации. Вполне 
вероятно, что Синнер и Калинская поженятся 
до конца года, об этом пишет итальянское из-
дание Leggo. Однако сами влюбленные пока 
официально не объявили о помолвке. В свои 23 
года Синнер одержал победу в 16 чемпионатах, 
в том числе двух турнирах Большого шлема. 
О личной жизни теннисист ранее не любил 
рассказывать, но известно, что до Калинской 
он встречался с моделями Лаурой Маргезин и 
Марией Браччини. Своих прежних избранниц 
Янник предпочитал держать подальше от пу-
блики и журналистов.

Анна — первая девушка, отношения с ко-
торой Янник не захотел скрывать. Он часто 
появлялся с возлюбленной на публике и даже 
позволял фанатам фотографировать себя в 
компании Калинской. Парочка провела отпуск 
на Сардинии, и СМИ растиражировали их со-
вместные снимки. Синнер познакомился с се-
мьей своей девушки и даже достал для ее брата 
Николая футболку с автографом суперзвезды 
НБА Стефена Карри. Янник прокомментировал 
свои отношения с красивой российской спор-
тсменкой. Вот что он сказал о возможном браке 
в одном из интервью: «Конечно, это нелегко, 
я много путешествую и во время турниров 
очень сосредоточен. Но думаю, что это пре-
красно — найти свою любовь. К тому же, если 
подумать, у лучших теннисистов в мире есть 
жены и дети». Анна Калинская занимает 14-ю 
строчку рейтинга Женской теннисной ассоциа-
ции. Россиянка является победительницей трех 
турниров WTA в парном разряде. На турнире 
Большого шлема Australian Open-2024 года она 
вышла в четвертьфинал.

Оксана ШЕБЕРСТОВА.

Легендарному отечественному 
хоккеисту, нападающему ЦСКА 
и сборной Советского Союза, 
капитану «Красной машины», 
двукратному олимпийскому 
чемпиону, 8-кратному чемпиону 
мира и 10-кратному чемпиону 
СССР, почетному президенту 
ПХК ЦСКА Борису Петровичу 
Михайлову исполнилось 80 лет.

Борис Михайлов не обладал техникой и 
скоростью Валерия Харламова, хитростью и 
силой Владимира Петрова, своих многолет-
них партнеров по армейскому звену и сбор-
ной СССР, с которыми он навсегда большими 
буквами вписал свое имя в историю хоккея. 
Но его целеустремленность, упорство и тру-
долюбие — те качества, которые позволили 
не самому талантливому хоккеисту стать 
одним из самых выдающихся игроков отече-
ственного и мирового хоккея, рекордсменом 
страны по количеству заброшенных шайб 
(428. — Ред.).

Дорогу к славе и многочисленным титу-
лам Борис Петрович пробивал себе сам, и 
она, стоит особо подчеркнуть, в его детстве и 
юношестве, выпавших на послевоенные годы, 
была очень тяжелой. Он родился в центре 
Москвы в не самой богатой семье — отец 
был слесарем-водопроводчиком, а мама 
работала на табачной фабрике. Он очень рано 
испытал на себе, что такое бедность, горесть 
и превратности судьбы, но они закалили 
его, воспитали в нем несгибаемый характер. 
Когда ему было 10 лет его отец трагически 
ушел из жизни, и маме пришлось в одиночку 
воспитывать его и троих братьев.

Михайлов вспоминал, что четырех сы-
новей ей приходилось тянуть на 45 рублей 
— ели черный хлеб да чеснок. Если суп, то 
это было счастье, а по праздникам — котлета. 
Жила семья в полуподвале дома в Тверском-
Ямском переулке. Когда в 1954 году в Мо-
скве началось строительство чехословацкого 

посольства, то дом расселили, и они перееха-
ли на 1-ю Хорошевскую. Здесь и началась 
его спортивная жизнь. Хоккейную коробку 
он и другие мальчишки построили во дворе 
сами. Причем для ее строительства при-
шлось красть со стройки доски.

10-летний Борис вместе со старшим 
другом, ставшим впоследствии также извест-
ным хоккеистом, двукратным олимпийским 
чемпионом, Евгением Мишаковым едва не 
были пойманы милиционером. Неизвестно, 
как сложилась бы его дальнейшая судьба, 
если бы в последний момент он доску не 
бросил и не убежал. После нескольких лет 
занятий во дворе, когда на деньги от про-
данного отцовского гаража были куплены 
первые подержанные коньки — «гаги», Бо-
рис был принят сначала в детскую команду 

«Трудовые резервы», а затем и в молодежную 
«Локомотива». При этом в 15-летнем возрас-
те, чтобы помочь матери, он пошел работать 
на завод, став учеником слесаря.

«Не хочу говорить о сложностях, потому 
что миллионы семей в послевоенное время 
жили так же, как мы, а может, даже и хуже. 
Не просто так в 15 лет я пошел работать, 
не от хорошей жизни. Как я мог пробиться 
в жизни? Учился я… средне, а хоккей мне 
нравился, и у меня в нем получалось. Если 
бы не стал заниматься спортом, то не знаю, 
что бы из меня вышло», — вспоминал о своей 
молодости Борис Петрович.

● ● ●
Благодаря упорству и трудолюбию, 

поскольку хоккеем он занимался только в 
свободное от работы время, Михайлова за-
метили и пригласили во взрослую команду 
из Саратова — «Авангард». Зарплата в са-
ратовском клубе была гораздо больше, чем 
у ученика автослесаря, — 220 рублей, и он 
мог уже полностью посвятить себя любимой 
игре. За три сезона на берегах Волги этот 
нападающий повзрослел, окончательно вы-
брал свой жизненный путь и сформировался 
как игрок. Однако его восхождение уже к 
звездному статусу не было быстрым, да и 
не обошлось без протекции.

Его детский друг Евгений Мишаков сна-
чала помог ему оказаться в московском «Ло-
комотиве», посоветовав тогдашнему тренеру 
железнодорожников Анатолию Кострюкову, а 
спустя еще два года организовал и встречу с 
Анатолием Тарасовым, фактическим руково-
дителем армейского клуба и сборной СССР. 
Именно эта встреча и предопределила его 
дальнейшую судьбу, хотя этого перехода 
он немного побаивался. Все знали, какой 
крутой характер был у Тарасова. Уже при 
личном знакомстве Анатолий Владимирович 
сказал слова, которые тот совсем не ожидал 
от него услышать:

«Ничего на площадке ты делать еще не 
умеешь. Ничего у тебя нет, кроме характера. 
Но я научу». Как вспоминал Борис Петрович, 
этими словами Тарасов его огорошил — он 
вышел из машины красный как помидор. И 
про себя думал: «Вроде уже два года играю 
в команде высшей лиги и неплохо забиваю, 
а оказывается, ничего из себя не представ-
ляю. Тарасов положил мне всего 120 рублей 
зарплаты, хотя в «Локомотиве» я получал 
почти в два раза больше».

Но Михайлов перешел в ЦСКА и на пер-
вом же сборе в Кудепсте был готов плюнуть 
и на ЦСКА, и на сборную. Тарасов устроил 
хоккеистам настоящий ад — тренировки сле-
довали одна за другой. Было три занятия 
по полтора часа, а у кого дело шло плохо, 
то тот попадал еще и на четвертое. «Я при-
шел к Кулагину и говорю: «Борис Палыч, все. 
Отсылайте меня в любую команду. Хоть в 
Хабаровск поеду. Только не здесь. Я умираю!» 
Кулагин покосился на меня насмешливо: «Вы-
живешь — будешь играть. Не выживешь — мы 
тебя и так отправим, твоя просьба не нужна 
будет». Пришлось выживать».

● ● ●
Борис Михайлов не просто выжил, а смог 

закрепиться в составе ЦСКА. Помогли все тот 
же упертый характер и трудолюбие. «Дядькой» 
для Михайлова и еще одного новобранца, 
Владимира Петрова, стал знаменитый Ве-
ниамин Александров, в тройке с которыми 
он впервые стал чемпионом страны. Своих 
же настоящего расцвета и всеобщей славы 
Петров и Михайлов добились, когда к ним в 
тройку поставили Валерия Харламова, вер-
нувшегося из Чебаркуля. «С ним у нас с Во-
лодей сразу покатило! Первый матч мы играли 
в Горьком с «Торпедо». После этого Тарасов 
нас друг от друга уже никуда не убирал», — 
вспоминал Михайлов.

На протяжении многих сезонов тройка 
Михайлов–Петров–Харламов стала ведущей 
и ударной как в клубе, так и в сборной СССР. 
Ее дебют на международном льду произо-
шел весной 1969 года на чемпионате мира в 
Стокгольме. В шведской столице 13-й номер 
сборной СССР и начал счет своим победным 
шайбам на мировой арене. Когда Михайлов на 
льду — это всегда опасность для соперника. 
«Он один из самых выдающихся хоккеистов 
планеты. Борис всегда ставил и перед самим 
собой, и перед нами самые высокие задачи. 
Он настоящий боец на льду и хороший друг за 
его пределами», — говорил о нем его много-
летний партнер Владимир Петров.

Главной игровой чертой Михайлова было 
его умение бороться и забивать шайбы с 
пятачка перед воротами соперника. Нередко 
после матчей у него вся спина была синяя от 
ударов — он получал по почкам, печени, по-
звоночнику. Тогда амуниция была не такая, 
как сейчас, спина была практически голая. 
Однажды Борису Петровичу так «настучали», 
что он подумал и решил: зачем я буду лезть 
на пятак? Три матча объезжал его стороной 
и забить не смог, нарвавшись на серьезный 
разговор с Тарасовым.

«Вызывает Анатолий Владимирович к 
себе в кабинет. «Значит, скажу я вам, молодой 
человек... — А если Тарасов произносит «мо-
лодой человек» — жди подарка. — Хоккеиста 
Михайлова, который работает на пятачке, я 
знаю. Хоккеиста Михайлова, который лазает 
по углам, не знаю и знать не хочу. Усек?» Вот 
пристал, думаю. Но стараюсь на лице это не 
отобразить — иначе сомнет в крошку. Затем 
дошло: я ж три игры не ходил на пятак. И что? 
Ноль голов! В следующей полез и сразу за-
бил», — вспоминал Борис Михайлов.

Вот таким настоящим хоккейным трудя-
гой и запомнился всем на ледовой площадке 
легендарный отечественный хоккеист, на-
падающий ЦСКА и сборной Советского Со-
юза, капитан «Красной машины», двукратный 
олимпийский чемпион, 8-кратный чемпион 
мира и 10-кратный чемпион СССР.

Редакция газеты «Московский комсо-
молец» от всей души поздравляет Бориса 
Петровича Михайлова с юбилеем и желает 
ему крепкого здоровья, семейного благопо-
лучия и долгих лет жизни.

Павел САВЧИК.

Каноист Захар Петров получит золотую 
медаль чемпионата мира-2024, которую 
он выиграл, потом «проиграл», выиграл 
снова и снова «проиграл». Решение о 
дисквалификации нашего спортсмена за 
финиш с перевернутой лодкой оспорено, 
причем — небывалая редкость сегодняш-
них дней — удачно. Совет директоров 
Международной федерации каноэ (ICF) 
рассмотрел апелляцию и принял реше-
ние присудить Петрову золотую медаль 
турнира в каноэ-одиночках на дистанции 
500 метров.

Счастливый итог чемпионата мира в Са-
марканде, закончившегося полтора месяца 
назад, для Захара Петрова таков: спортсмен 
стал трехкратным чемпионом на послео-
лимпийском чемпионате мира по гребле на 
байдарках и каноэ. Обидно упущенные олим-
пийские награды (в Париже Петров, вошед-
ший в число 15 нейтральных спортсменов, 
поехавших на Игры, стал четвертым в со-
ревновании каноэ-одиночек на дистанции 
1000 м, а вместе с Алексеем Коровашковым 
занял четвертое место в каноэ-двойках на 
дистанции 500 м) это, конечно, не вернуло. Но 
у каждого турнира своя ценность, сравнивать 
их неправильно, да и нет смысла.

Эти недели, что прошли после 
Самарканада-2024, Петров официально 
был все же двукратным чемпионом мира: 
завоевал «золото» в соревнованиях каноэ-
двоек на дистанции 1000 м и в соревнованиях 
каноэ-четверок на дистанции 500 м. Судь-
ба же ставшей яблоком раздора медали на 
дистанции 500 метров в каноэ-одиночках 
зависла в кабинетах, изучающих сложную 
ситуацию, случившуюся у Захара на финише. 
Причем финише победном.

…Рядом в гонке — бронзовый призер 
Парижа и Токио-2020 Сергей Тарновский 
из Молдавии, тут и олимпийский чемпион, 
мировой рекордсмен на дистанциях 500 
и 1000 метров в каноэ-одиночке, неодно-
кратный чемпион мира чех Мартин Фукса… 
Все бились за «золото», не делая скидок на 
то, что позади Олимпийские игры. Захар 
Петров — первый, преимущество над Сер-
геем Тарновским в 0,019 секунды, Мартин 
Фукса — третий. Но через некоторое вре-
мя пьедестал вдруг вовсе скинул Петрова, 

передвинул по ступенькам его коллег, до-
бавив двукратного чемпиона мира румына 
Кэтэлина Кирилэ. 

И тут началось обсуждение, в которое 
были втянуты и судьи, и спортсмены, и абсо-
лютно далекие от гребли люди. Каноэ Петро-
ва на финише оказалось первым, но перевер-
нулось, а Захар очутился в воде до финиша 
— так сочли судьи, лишая Петрова медали 
в первый раз. И выставив ему отметку: не 
финишировал. Видео изучали и так и сяк, но 
даже специалисты расходились во мнениях. 
По правилам лодка считается закончившей 
гонку, когда ее нос пересек финишную линию 
— со всеми членами экипажа.

● ● ●
Отдавать медаль чемпионата мира вооб-

ще, а в столь сомнительных обстоятельствах 
— тем более, Всероссийская федерация 
гребли на байдарках и каноэ сочла невоз-
можным. На решение о дисквалификации был 
подан протест в комитет соревнований, его 
не удовлетворили. Следом полетел протест 

уже в жюри на решение самого комитета. И 
он как раз увенчался успехом. 

Но отдавать-то медаль не хотелось не 
только нам. Соперники, почувствовав спор-
ность ситуации, за которую можно попытаться 
зацепиться, тоже взялись за протесты — на 
выводы жюри. Медаль опять поменяла хозяи-
на, хотя ВФБГК настаивала на том, что реше-
ние жюри по правилам самой Международной 
федерации каноэ является окончательным. 

Так, уже после чемпионата была подана 
новая апелляция нашей федерации в совет ди-
ректоров международной федерации. Именно 
она и рассматривалась все последние недели, 
от итога очередного обсуждения зависело, 
кто же станет обладателем «золота». 

А потом последовали слова, которые 
были сродни сенсации. Потому что мы уже 
почти привыкли к тому, что ничего нам и ни-
когда в спорной ситуации не отдают. Да и не 
в спорной тоже. Если хотите, победа ВФБГК 
вернула надежды: бороться нужно всегда, 
не кивая на ситуацию, недружественное 

отношение или еще что-то. Но для этого надо 
очень хорошо знать международные правила. 
А еще и способы: как, когда и в какой степени 
можно настаивать на своем. 

«Вернули золотую медаль Захару Петро-
ву. Совет директоров ICF прислал письмо, 
— привел те самые слова Елены Исхаковой 
«Матч ТВ». — Мы изначально подавали апел-
ляцию, еще на чемпионате мира мы это про-
говорили. Совет директоров действовал на 
основании своих правил. Мы все пытались 
найти пути решения, в итоге мы их нашли. 
Решение по золотой медали Захара при-
нималось анонимно».

● ● ●
Сам (теперь все-таки трехкратный чем-

пион мира) Захар Петров уже признался, что 
«эмоции зашкаливают». А заодно рассказал, 
что никогда раньше не переворачивался на 
дистанции, это вообще редкость для про-
фессионального спортсмена, но подвели 
условия погоды. И поблагодарил всех, кто 
не опустил руки и не отдал его медаль на 
сторону, отдельно выделив генерального 
секретаря ВФБГК Елену Исхакову. 

В нашей федерации намерены наградить 
Захара Петрова в торжественной обстановке, 
когда коллеги из ICF передадут «золото» в 
Россию. И хочется верить, что история блуж-
дающей медали закончена. Хотя Молдавия, 
Чехия и Румыния, защищая свои интересы, 
могут теперь обратиться и в Спортивный 
арбитражный суд.

Правда, «золото» у Тарновского никто, 
судя по всему, отбирать не будет. Это, может, 
и странное решение, но помогает выйти из 
сложной судейской ситуации. Такое, кстати, 
было и в знаменитой истории на чемпионате 
мира по дзюдо, когда арбитры уже через не-
сколько дней после присуждения французу 
Тедди Ринеру «золота» признали, что вообще-
то победил наш Инал Тасоев. Но золотые на-
грады были вручены обоим спортсменам. 

Захар Петров завоевал три золотые 
награды в Узбекистане, а наши гребцы в 
общей копилке набрали пять первых мест. 
Если же считать успехи всех нейтральных 
спортсменов на чемпионате мира (Россия и 
Белоруссия), то на их счету девять титулов 
сильнейших. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Исполком Союза конькобежцев России 
(СКР) согласовал переход чемпионов Ев-
ропы по шорт-треку Дениса Айрапетяна и 
Даниила Ейбога в сборную Узбекистана. 
Утвержден и переход в сборную этой стра-
ны титулованного конькобежца Данилы 
Семерикова. Но начать выступать за на-
циональные команды Узбекистана спор-
тсмены смогут только после прохождения 
двухлетнего карантина. До Олимпийских 
игр-2026 осталось меньше двух лет. Что 
скажет ISU?

Заседание исполкома Союза конькобеж-
цев России, на котором был согласован переход 
шорт-трекистов Дениса Айрапетяна, Даниила 
Ейбога и Данилы Семерикова в сборную Узбе-
кистана, прошло буквально на днях. Двухлетний 
карантин вместе с разрешением на переход 
«выдан» спортсменам, изъявившим желание 
сменить спортивное гражданство. Тема, увы, 
не нова, но менее болезненной не стала. 

Все три спортсмена, что называется, из 
опытных. Денису Айрапетяну 27 лет, он неодно-
кратный призер чемпионатов Европы, чемпион 
Европы-2020 в эстафете, участник Олимпий-
ских игр-2022. Даниил Ейбог — и того же воз-
раста, и обладатель той же золотой медали в 
эстафете, бронзовый призер в эстафете-2021 
и тоже участник Олимпийских игр-2022.

Данила Семериков старше коллег на два 
года и титулами богаче. Трижды был бронзовым 
призером чемпионата мира в командной гонке 
преследования, был призером чемпионата 
мира и на дистанции 10 000 метров, трижды 
становился призером чемпионатов Европы, 
шестикратный чемпион России. Ни разу не уча-
ствовал в Олимпийских играх: в Пхенчхан-2018 
не получил приглашение от МОК, а в Пекин-2022 
не поехал, не попав в итоговую заявку, хотя был 
в расширенном составе сборной.

О желании перейти под флаг Узбекистана 
Семериков заявил еще в мае. Но рассмотрение 
его вопроса было отложено. (До этого, кстати, 
выступал на Спартакиаде сильнейших в Че-
лябинске, завоевал «серебро» масс-старта. 
Тогда же, сетуя, что по объективным причинам 
не подошел к старту в оптимальной форме, 
сказал, что выступает «не из-за призовых». И 
медаль — это очень важно для региона: «Я всю 
жизнь бегаю за свой регион».)

● ● ●
В федерации, отложив рассмотрение 

перехода спортсмена, объясняли, что есть 
обращение от Ассоциации зимних видов спорта 
Узбекистана и есть заявление спортсмена. Но 
(по положению о переходах) этого недостаточ-
но для рассмотрения вопроса на исполкоме. 

Объясняя же свое желание выступать за 
другую страну, сам спортсмен говорил, что 
его единственная цель в спорте — продолжать 
выступать и вернуться к международным со-
ревнованиям. Называл это «осязаемой целью», 
ради которой он и принял предложение, по-
ступившее от Узбекистана. 

Теперь двухлетний карантин всех троих 
должен начаться с даты получения Союзом конь-
кобежцев России полного пакета документов-
согласований от региональных федераций и 
организаций, с которыми у спортсменов были 
прекращены трудовые отношения. 

В каждой международной федерации есть 
свои карантинные сроки. Правила же Между-
народного союза конькобежцев (ISU) говорят 
о карантине при переходе в один год. Правда, 
перед летними Олимпийскими играми в Па-
риже уже были прецеденты, когда карантин и 
вовсе не соблюдался по отношению к бывшим 
российским спортсменам. МОК, например, 
разом одобрил переходы велогонщиков Ва-
лерии Любимовой в сборную Франции, Ми-
хаила Яковлева — в сборную Израиля и борца 
греко-римского стиля Георгия Тибилова — в 
сборную Сербии. 

В заявлении МОК тогда говорилось, что 
исполком предоставил запрошенное осво-
бождение от трехлетнего карантина после 
предварительного согласия соответствующих 
международных федераций и национальных 
олимпийских комитетов в соответствии с Олим-
пийской хартией. А поскольку членство ОКР в 
МОК в настоящее время приостановлено, то 
его согласие и не нужно.

● ● ●
Состоявшийся исполком СКР сократил 

карантин конькобежке Кристине Силаевой, 
которая уже год назад перешла в сборную 
Казахстана (она вышла замуж), теперь, начи-
ная с лета, спортсменка уже может выступать. 
А Елизавета Голубева, перешедшая в ту же 
сборную вместе с Силаевой, пока еще отбывает 
свой карантин. Но обе успевают при желании 
и возможностях отобраться на Олимпийские 
игры. 

Чего пока не скажешь о трех претенден-
тах на сборные Узбекистана. Как известно, в 
лыжных видах спорта (FIS), биатлоне (IBU) и 
конькобежных дисциплинах (ISU) отстранения 
российских спортсменов продлены. Тот же 
Узбекистан всеми международными правами 
обладает, но озвученный двухлетний карантин 
захватывает и Олимпийские игры. Будет ли 
сокращен срок «отсидки» Международным 
союзом конькобежцев? 

Судя по реакции на сроки назначенного 
карантина, например, самого Семерикова 
— «посмотрим, что решит Международный 
союз конькобежцев», — именно от решения 
ISU он и ждет возможности реализации своей 
цели. Потому что ближайший зимний сезон для 
конькобежцев в отборе на Олимпийские игры 
ничего фактически не значит. ISU назовет со-
ревнования, на которых пройдет квалификация, 
как и сами и квалификационные критерии, 
только следующим летом. А отборочные старты 
спортсмены пробегут с 1 ноября по 14 декабря 
2025 года. Шорт-трек также ориентирован в 
отборе на Игры на следующую осень.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Шансы на Милан
Три российских спортсмена получили два года карантина: 
«осязаемая цель»

Главная 
пара года
Россиянка Анна Калинская 
стала невестой первой 
ракетки мира Янника 
Синнера

«Трудовые резерв
«Локомотива». Пр
те, чтобы помочь
на завод, став уч

«Не хочу гово
что миллионы сеВожак емей в послевое

к мы, а может, д
в 15 лет я поше
жизни. Как я мо
я я… средне, а

нравился, и у меня в нем получ
бы не стал заниматься спортом
что бы из меня вышло», — вспом
молодости Борис Петрович.

● ● ●
Благодаря упорству и тр

что миллионы се
жили так же, как
Не просто так в
не от хорошей ж
в жизни? Учился
нравился и у ме

и настоящий 
капитан

Выдающемуся мастеру игры 
на пятаке, рекордсмену 
страны по голам 
исполнилось 80 лет

КАНОЭ КАНОЭ 
ПЕТРОВА ПЕТРОВА 
В ЗОЛОТЕВ ЗОЛОТЕ

Оказывается, если бороться, в правовом международном 
поле можно многого добиться
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Обладатель 
«Золотой 
клюшки» 
и капитан 
сборной 
СССР Борис 
Михайлов.


